
Владислав Куликов

В
чера пленум Верховно-
го суда России принял 
постановление, деталь-
но объясняющее, как 
формировать коллегии 

присяжных для районных судов.
Сейчас готовится большая ре-

форма, которая серьезно изме-
нит наше правосудие. В лучшую 
сторону. С 1 июня в районных су-
дах должны появиться коллегии 
присяжных. По шесть человек — 
простые люди, представители на-
рода — будут судить, виновен или 
нет обвиняемый в конкретном 
деле.

По расчетам экспертов, право 
на суд присяжных получат до 15 
тысяч обвиняемых в год. Это зна-
чит, что прокурор-обвинитель 
должен убедить шестерых чело-
век, взятых буквально со сторо-
ны и не имеющих никакого отно-
шения к юриспруденции, что пе-
ред ними преступник.

Судебная реформа даст воз-
можность шире применять суд 
присяжных. До сих пор коллегии 
судей из народа действовали 
только в региональных судах. 
Право же на такой суд имели 
в основном те, кому грозит по-
жизненное заключение. Лишь 
в таком случае дело могли из рай-
онного передать в региональный 
суд. 

Понятно, что для работы по 
новым правилам измениться 
придется всем: и государствен-
ным обвинителям, и защитни-
кам. Но прежде всего измениться 
должны суды. Уже 1 июня в них 
должно быть все готово для прие-
ма присяжных. Работа ведется. 

Как сообщают представители 
Судебного департамента при 
Верховном суде России, в район-
ных судах по всей стране обору-
довано 2,3 тысячи залов судеб-
ных заседаний. А судьи и работ-
ники аппаратов судов проходят 
специальные курсы, где учатся 
проводить процессы с присяж-
ными.

Активно формируются и спи-
ски присяжных по всей стране. 
Как напомнил вчера пленум Вер-
ховного суда России, списки и за-
пасные списки кандидатов в при-
сяжные заседатели муниципаль-
ных образований должны быть 
составлены и направлены в рай-
онные суды не позднее 1 мая 
2018 года. 

Судья Верховного суда России 
Татьяна Романова рассказала 
вчера, что в Верховный суд РФ 
и Судебный департамент стало 
поступать множество вопросов 

о применении закона о присяж-
ных органами власти и местного 
самоуправления.

— Поскольку ответы на многие 
вопросы непосредственно по-

влияют на введение с 1 июня 
2018 года института присяжных 
заседателей в районных судах, 
принято решение дать разъясне-
ния в форме постановления Вер-
ховного суда, — сообщила она.
Например, суды при отборе кан-
дидатов в присяжные должны 
помнить — одно и то же лицо не 
может участвовать в течение 
года в судебных заседаниях в ка-
честве присяжного более одного 
раза. Это правило актуально 
и для судов разных уровней. То 
есть, если человек был присяж-
ным в областном суде, он не мо-
жет быть в том же году пригла-
шен в районный суд.

Каждые четыре года местные 
власти будут составлять списки 
и запасные списки кандидатов 
в присяжные заседатели и направ-
лять их в районные суды, а также 
в высший исполнительный орган 
власти субъекта. В свою очередь, 
председатели судов будут не позд-
нее чем за три месяца до истечения 
срока полномочий кандидатов из 
списка вносить региональным 
властям представление о числе 
кандидатов в присяж-
ные, необходимом для 
работы судов региона.

ПРОЕКТ ОСАГО для
злостных нарушителей
может подорожать

Наценка 
для лихача

Владимир Баршев

МВД поддержало введение повышающего коэффициен-
та полиса ОСАГО для злостных нарушителей Правил до-
рожного движения. Но с некоторыми оговорками.

Теперь министерство финансов доработает свой зако-
нопроект с учетом всех правок. Если новая версия зако-
на всех устроит, то рассматривать его предстоит депута-
там Госдумы. 

Напомним, что о введении коэффициента, который 
повысит стоимость полиса для злостных нарушителей 
правил дорожного движения, говорилось довольно дав-
но. Изначально его введение предлагали в Госавтоин-
спекции. Страховщики идею поддержали. Дело осталось 
за реализацией. 

Надо сказать, что поправки минфина в закон об ОСА-
ГО только вводят сам коэффициент и устанавливают, за 
что он начисляется. А коэффициент в цифровом выраже-
нии установит уже Центробанк. 

Впрочем, изначально вопросы возникли 
именно к тому, за что этот коэффициент будет 
начисляться. 

ФИНАНСЫ Хакеры похитили
с карт россиян миллиард
рублей в 2017 году

Кредит 
недоверия 

Игорь Зубков

БАНК России решил создать департамент информаци-
онной безопасности для борьбы с хакерами. 

Он станет центром компетенций по обеспечению ки-
берустойчивости организаций кредитно-финансовой 
сферы и займется созданием автоматизированной си-
стемы противодействия хищению денежных средств. 

Об этом рассказал зампред Банка России Дмитрий 
Скобелкин на X Уральском форуме «Информационная 
безопасность финансовой сферы».

Для банков и операторов платежной инфраструктуры 
с 1 июля передача сообщений о компьютерных атаках 
в Банк России станет обязательной. Сейчас обмен такими 
сведениями доброволен, большинство (425) кредитных 
организаций к нему присоединилось, однако сохраняют-
ся проблемы с полнотой и оперативностью сведений от 
пострадавших и, соответственно, с доведением информа-
ции об актуальных угрозах и уязвимостях до всех участ-
ников рынка, чем пользуются хакеры. 

В 2017 году они похитили с платежных карт 
российских банков 0,96 миллиарда рублей. 

Приборы 

замерзли?

Что расска-

зали «чер-

ные ящики» 

о трагедии 

Ан-148

Владимир Лукин: 

Растущий разрыв 

между богатыми

и бедными может 

снова толкнуть Россию 

к «левому проекту»
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Право Верховный суд России указал: до 1 мая необходимо набрать
присяжных для районных судов

Шестеро избранных 

Иван Петров

В
оеннослужащим Россий-
ской армии в скором време-
ни могут запретить рас-

крытие сведений о своей службе 
в социальных сетях и на других 
интернет-ресурсах. Такое поло-
жение содержится в проекте за-
кона, уже прошедшем стадию об-
щественного обсуждения. Зако-
нопроект разработан министер-
ством обороны.

Интернет-активность кон-
трактников предлагается регули-
ровать поправками в два феде-
ральных закона — «О статусе во-
еннослужащих» и «О воинской 
обязанности и военной службе». 

В первый закон разработчики 
предлагают внести поправку 
о том, что военнослужащим мо-
жет быть запрещено размещать 
в сети Интернет информацию, 

в том числе фото-, видеоматериа-
лы о себе и других военнослужа-
щих, позволяющую раскрыть их 
ведомственную принадлежность, 
а также сведения о своей служеб-
ной деятельности или других во-
еннослужащих, о деятельности 
подразделений, в которых воен-
нослужащие проходят службу, и о 
месте их дислокации. 

Подобное решение о запрете, 
согласно закону, сможет прини-
мать министр обороны РФ либо 
руководитель другого силового 
ведомства — в отношении подчи-
ненных ему военнослужащих. 

Отмечается, что положение 
касается и иностранных гра-
ждан, поступивших на службу по 
контракту в Вооруженные силы 
России. Служить по контракту 
в армит России могут 
граждане стран, входя-
щих в ОДКБ.

АРМИЯ Военным могут запретить упоминания о службе в соцсетях

Селфи — находка для шпиона
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Официальные 
дистрибьюторы 
больше не смо-
гут устанавли-
вать монопольно 
высокие цены
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Выйти замуж
за мистера: 
число браков 
москвичек
с иностранцами 
растет, разводов 
в таких семьях 
почти не бывает
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Согласовать 
переплани-
ровку теперь 
можно через 
Интернет
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Платежи
по кредитам 
будут сокра-
щаться вместе 
со снижением 
ключевой
ставки 
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Стивен 
Спилберг
показал, 
как работает 
машина
государства

ЧП
ОБЩЕСТВО

Компанию профессионалов
на процессе дополнят присяжные — 
судьи из народа.

Александр Александр 
Крушельницкий Крушельницкий 
и Анастасия и Анастасия 
Брызгалова: Брызгалова: 
У нас все — керлинг!У нас все — керлинг!
Страница 15Страница 15

Акцент

 По расчетам экспертов,
право на суд присяжных 
после реформы получат
до 15 тысяч подсудимых в год
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Военкоматы станут проверять страницы в соцсетях у желающих служить.

Австралийский доллар  45,4535
Азербайджанский манат  33,9325
Армянский драм**  11,9533
Белорусский рубль  29,0229
Болгарский лев  36,4067
Бразильский реал  17,5305

Венгерский форинт**  22,8471
Вон Республики Корея***  53,1978
Гонконгский доллар*  73,8531
Датская крона*  95,6364
Доллар США  57,7701
Евро  71,1670

Индийская рупия**  89,8726
Казахстанский тенге**  17,8799
Канадский доллар  45,9368
Киргизский сом**  84,5210
Китайский юань*  91,0812
Молдавский лей*  34,5412

Новый туркменский манат  16,5289
Норвежская крона*  73,2593
Польский злотый  17,0630
Румынский лей  15,3021
СДР  83,5390
Сингапурский доллар  43,6891

Таджикский сомони*  65,4619
Турецкая лира  15,1975
Узбекский сум****  70,5520
Украинская гривна*  21,6448
Фунт стерлингов  80,0982
Чешская крона*  28,0526

Шведская крона*  71,7748
Швейцарский франк  61,8193
Южноафриканский рэнд*  48,4486
Японская иена**  53,6822

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.02.18
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Король Иордании
Абдалла II: 
Я еду в Москву как
хороший друг Путина
и друг России
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ВЫБОРЫ ЦИК распределил 
эфирное время 
между кандидатами

Кто, где, когда

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ провел жеребьевку бесплатного 
эфирного времени на центральных радиостанциях и те-
леканалах между участниками кампании по выборам 
президента России.

Как отметила перед началом процедуры глава комис-
сии Элла Памфилова, право на бесплатный час для агита-
ции имеют сами кандидаты и выдвинувшие их партии. 
Партийные представители, подчеркнула она, по сути по-
лучают больше времени, чем самовыдвиженцы, ведь 
партии в рамках выделенного им эфирного времени бу-
дут агитировать не за себя, а за своего кандидата.

Схема разделения эфирного времени, по словам се-
кретаря ЦИК Майи Гришиной, выглядит следующим 
образом: половина времени идет на совместные агита-
ционные мероприятия, партиям на ролики выделяется 
одна треть времени, все остальное идет на ролики канди-
датов. «По существу, это совсем небольшой объем — где-
то около 12 минут у каждого кандидата. Но кандидат пар-
тийный получает еще и партийное время, это порядка 
сорока минут на ролики. Тем самым у кандидата в поряд-
ке самовыдвижения объем для размещения рекламных 
роликов в четыре раза меньше, чем у партийного канди-
дата», — рассказала она.

Но не все партии решили воспользоваться этим преи-
муществом. Заявки на бесплатный эфир не подали «Ком-
мунисты России» и «Российский общенародный союз». 
Их кандидаты Мак-
сим Сурайкин и Сер-
гей Бабурин не полу-
чат дополнительных 
минут на предвы-
борные ролики в 
свою поддержку.

Единственный са-
мовыдвиженец ре-
шил не участвовать 
в совместных агита-
ционных мероприя-
тиях в рамках бес-
платного эфира. «Ранее штаб кандидата Путина Влади-
мира Владимировича заявлял об отказе от бесплатного 
эфира, выделяемого для совместных агитационных ме-
роприятий на каналах общероссийских организаций те-
лерадиовещания, — сказала Памфилова. — Соответствую-
щее заявление от уполномоченного представителя по-
ступило в ЦИК России 10 февраля». 

Как пояснил «РГ» Сергей Кабышев, доверенное лицо 
Путина, все положенное кандидату эфирное время на 
центральном телевидении будет занято агитационными 
видеоматериалами.

Секретарь ЦИК Майя Гришина уточнила, что речь 
идет только об эфире федеральных телеканалов. В субъ-
ектах Федерации все кандидаты будут представлены — 
лично или доверенными лицами, закон это допускает, 
учитывая количество региональных СМИ, предоставля-
ющих бесплатный эфир. 

На федеральных же каналах кандидат в дискуссии 
должен участвовать лично, кроме тех случаев, когда он 
болен или не может оставить служебные обязанности.

С учетом «отказников», бесплатное время для сов-
местных агитационных мероприятий разыграли вчера в 
ЦИК двенадцать участников: Владимир Жириновский и 
партия ЛДПР, Павел Грудинин и партия КПРФ, Григорий 
Явлинский и партия «Яблоко», Борис Титов и Партия ро-
ста, Ксения Собчак и «Гражданская инициатива», Сер-
гей Бабурин, Максим Сурайкин. Вместе они получат бо-
лее 60 часов в эфире пяти центральных телеканалов и 36 
часов на трех каналах общероссийского радио.

«Первый» начнет транслировать совместные агита-
ционные мероприятия с 28 февраля. В них будут участ-
вовать «каждый день все кандидаты одновременно». Ро-
лики будут распределяться по графикам, которые вытя-
нули представители избирательных штабов.

Больше всего каналов у ВГТРК: «Россия 1», «Россия 
24», «Радио России», «Маяк» и «Вести ФМ», это более 
100 часов эфирного времени для агитации за 17 рабочих 
дней. Кандидаты смогут поспорить на «России 1» в вось-
ми выпусках программы Владимира Соловьева, которые 
будут выходить в эфир ежедневно в будни в 23.15 с 28 
февраля по 15 марта. На «России 24» совместные агита-
ционные мероприятия будут транслироваться с 19.00 до 
20.00 по рабочим дням. На радио будут встречаться в од-
ной программе по три-четыре участника в выпусках в 
12.00 на «Вести ФМ», в 13.00 «Радио России» и в 14.00 на 
«Маяке».

На ТВЦ предвыборные дискуссии стартуют с 1 марта 
в 17.00, на ОТР — 27 февраля в 19.00.

Период агитации на телевидении и радио продлится 
до 15 марта включительно: из-за разницы во времени 
часть эфира на востоке страны выпадает на пятницу, 16 
марта, последний день разрешенной агитации.

ФОРУМ В России возрождают традицию наставничества

Поставят всем в пример
Татьяна Замахина

Б
олее 10 тысяч человек при-
нимают участие в первом 
Всероссийском форуме 

«Наставник», который во втор-
ник открылся в Москве. Форум 
призван возродить институт на-
ставничества в стране, а система 
работы по поддержке наставни-
чества должна стать постоянной, 
такую задачу поставил прези-
дент. Об этом заявил первый за-
меститель руководителя админи-
страции президента РФ Сергей 
Кириенко.

«Наша задача — возродить ту 
уникальную систему наставни-
чества, которая, надо отдать дол-
жное, была сформирована наши-
ми предшественниками в совет-
ские годы», — заявил Сергей Ки-
риенко на открытии форума. Он 
напомнил, что Владимир Путин 
не раз говорил о том, что каждый 
человек талантлив, а нужно по-
мочь как можно раньше понять, в 
чем этот талант, и создать все не-
обходимые условия для того, что-
бы этот талант был реализован. 
«Чтобы человек мог развивать-
ся, самореализовываться на бла-
го всей страны и всего общест-
ва», — добавил Кириенко.

«И этот форум, и вся система 
работы по поддержке наставни-
чества должны стать постоянны-
ми и будут приносить огромный 
результат для тысяч и тысяч 
мальчишек и девчонок, которые 
без вашей помощи не смогут най-
ти себя в этой жизни», — обратил-
ся Кириенко к участникам меро-
приятия. Форум объединил тыся-
чи людей, вовлеченных в практи-
ки наставничества: действую-
щих наставников на предприяти-
ях, представителей HR-департа-
ментов крупнейших государст-
венных и бизнес-корпораций, 

органов власти, сотрудников не-
коммерческих организаций и 
образовательных учреждений.

Не только управление, но и 
медицина, космос, спорт — в этих 
и многих других сферах без на-
ставничества не обойтись, уве-
рен Сергей Кириенко. «Какие бы 
ни появлялись уникальные 
компьютерные программы, пе-
редача навыков, знаний и осо-
бенно ценностей от человека к 
человеку будет оставаться основ-
ным способом развития талан-
тов», — заявил он.

Способен ли заменить настав-
ника Интернет? Вокруг этой 
темы на форуме разгорелась ди-
скуссия. Гендиректор холдинга 
ESforce Антон Черепенников 
считает, что наставников в тра-
диционном понимании этого 
слова уже заменил Интернет. 

Можно включить компьютер и 
узнать все что угодно — напри-
мер, из блогов авторитетных в 
своих сферах людей. У Сергея Ки-
риенко было другое мнение. «Во-
прос наставничества не в знани-
ях, до них как раз можно добрать-
ся. Но ключевая вещь, которую 
не вычитаешь ни в одном учебни-
ке, — это ценности, жизненный 
опыт», — отметил он. 

Представитель кремлевской 
администрации рассказал анек-
дот в тему: «Чем отличается ко-
миссар от замполита? Первый го-
ворит: «Делай, как я». Второй 
«Делай, как я говорю». «Вот на-
ставник и есть такой комиссар», 
— сравнил Кириенко.

Помощник президента РФ Анд-
рей Белоусов тоже заметил, что в 
Интернете можно найти все что 
угодно. Казалось бы, коммуника-

ции развиваются. «И чем дальше, 
тем люди становятся все более 
одинокими, разобщенными — вот 
в чем парадокс, — размышлял он. — 
И именно настоящие наставники 
способны помочь это преодолеть. 
Они — волонтеры, которые имеют 
дело с человеческими душами, по-
могают раскрыть талант и идти по 
выбранному пути». «Тех, кто уме-
ет передавать ценности, — этих 
людей мы должны носить на ру-
ках», — резюмировал он.

Медицина без наставничества 
невозможна в принципе, уверена 
министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова. Ведь нередко у 
врача «нет времени на индукцию 
и дедукцию и на сбор этой ин-
формации, и на ее медленную 
аналитику». И только настоящий 
наставник может научить экс-
тренно принимать решение, беря 

ответственность за здоровье и 
жизнь другого человека.

«Помните передачу «Алло, мы 
ищем таланты»? Так вот, мы те-
перь не только ищем, но и выра-
щиваем, — заметил спецпредста-
витель главы государства по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой. 
— Во всем мире идет битва за та-
ланты. То есть наставничество — 
это вопрос большой экономики». 
Он уверен, что именно наставни-
чество помогло создать великую 
Россию.

Не только в столице, но и по 
всей России вплоть до 7 марта ты-
сячи россиян будут обсуждать, 
как сделать наставничество систе-
мой. Масштабное общероссий-
ское мероприятие организовало 
Агентство стратегических иници-
атив. И интерес к форуму прояви-
ли люди разных возрастов, отме-
тили организаторы. Кстати, само-
му старшему из наставников, уча-
ствующих в форуме, 100 лет. Это 
профессор Академии Государст-
венной противопожарной службы 
МЧС России Михаил Безбородько, 
который, несмотря на внушитель-
ный возраст, продолжает препода-
вательскую деятельность. Моло-
дежи тоже много, включая под-
ростков, которые берут в «под-
шефных» младших товарищей и 
даже ровесников.

В среду, во второй день работы 
форума, будут подведены итоги 
общероссийского конкурса на 
лучшие практики наставничест-
ва на производстве, в бизнесе и 
предпринимательстве, социаль-
ной сфере, образовании. Предус-
мотрена и отдельная номинация 
«Дети учат детей». Победители и 
финалисты получат денежные 
премии: за первое место — 300 
тыс. рублей, за второе — 200 тыс. 
и за третье — 100 тыс. рублей.

ПРАВО

Россияне 
стали реже 
обращаться 
в Страсбург 
за защитой 
своих прав

СУДЕБНЫЙ 
ВЫБОР

Иван Петров

КОЛИЧЕСТВО поступивших в 
2017 году в Европейский суд по 
правам человека обращений гра-
ждан России снизилось. Об этом 
сообщает министерство юсти-
ции России со ссылкой на стати-
стику суда. 

«В 2017 году продолжилась 
тенденция сокращения числа на-
ходящихся на рассмотрении 
ЕСПЧ жалоб против России. 
Если в 2016 году таких жалоб 
было подано 7,82 тысячи, то в 
2017 году — 7,74 тысячи», — рас-
сказали в юридическом ведомст-
ве. 

В докладе минюста отмечает-
ся, что в пересчете количества 
жалоб на численность населения 
из 47 стран Совета Европы РФ 
продолжает стабильно нахо-
диться в третьем десятке. 

Но в то же время фиксируется 
увеличение числа коммуници-
рованных Страсбургским судом 
жалоб — с 1,7 тысячи в 2016 году 
до порядка 2 тысяч — в 2017-м. 
При коммуникации ЕСПЧ задает 
ряд вопросов правительству 
страны, на которую жалуется за-
явитель, и после этого власти 
обязаны представить свою пози-
цию по жалобе.

Выросло и количество выне-
сенных по таким жалобам поста-
новлений — с 228 в 2016 году до 
305 в 2017 г. В минюсте уточни-
ли, что заявителям были выпла-
чены компенсации причиненно-
го вреда на сумму более 900 млн 
рублей. 

«Данную статистику можно 
объяснить желанием Европей-
ского суда разобрать солидный 
остаток скопившихся за преды-
дущие годы дел, поэтому в 2017 
году по сравнению с 2016-м воз-
росло как общее количество на-
правленных Европейским судом 
государствам коммуникаций, 
так и число вынесенных ЕСПЧ 
постановлений», — прокоммен-
тировал «Российской газете» 
статистику суда доктор юриди-
ческих наук Иван Соловьев.

Однако никакого «особого» 
подхода к нашей стране со сто-
роны Европейского суда, по сло-
вам эксперта, в связи с этим не 
усматривается.

По состоянию на 1 января 
2018 года в ЕСПЧ зарегистриро-
вано 9,777 тысячи жалоб против 
России. 

«По количеству поступив-
ших жалоб в расчете на душу на-
селения в 2017 году Россию опе-
редили такие страны, как Украи-
на, Словения, Румыния, Литва, 
Латвия, Венгрия, Эстония и 
многие другие», — добавил Иван 
Соловьев.

Но как бы там ни было, пре-
цедентная практика ЕСПЧ и 
представленная статистика 
должны, по словам эксперта, 
послужить основой для расши-
рения возможностей и практи-
ки эффективной защиты прав 
россиян на национальном уров-
не.

Напомним, летом 2015 года 
Конституционный суд РФ поста-
новил, что если нарушаются 
основополагающие конституци-
онные нормы Российской Феде-
рации, наше государство может 
не исполнять решения ЕСПЧ. 
«Россия в порядке исключения 
может отступить от исполнения 
возлагаемых на нее обяза-
тельств, если такое отступление 
является единственным воз-
можным способом избежать на-
рушения основополагающих 
конституционных принципов», 
— говорится в вердикте КС.

Запрос о необходимости ис-
полнения некоторых решений 
ЕСПЧ поступил в КС ранее из 
Госдумы. 

Под документом подписа-
лись 93 депутата Государствен-
ной Думы от различных фрак-
ций. «Ряд решений ЕСПЧ имеют 
своей конечной целью размыва-
ние границ государственного су-
веренитета России», — отмечал 
депутат Александр Тарнавский, 
представлявший в Конституци-
онном суде позицию парламен-
тариев.

Президент Владимиру Путину показали редкие алмазы, 
добытые в России

Доклад в каратах

Кира Латухина

Д
ва редчайших и рекор-
дно дорогих алмаза — 
розовый и желтый — 
принес показать прези-
денту глава компании 

«АЛРОСА» Сергей Иванов. Влади-
мир Путин расспросил собеседни-
ка о работе компании и ликвида-
ции последствий аварии на рудни-
ке «Мир», которая была в прош-
лом году. А также рассказал о гото-
вящемся визите в Россию анголь-
ского лидера.

«Что это вы такое принесли ин-
тересное?» — заинтересовался 
черной коробочкой глава государ-
ства. «Владимир Владимирович, в 
конце прошлого года добыли два 
уникальных алмаза. Это самые до-
рогие по стоимости алмазы, добы-
тые за всю историю российской и 
советской алмазодобычи», — заме-
тил Иванов. «Это уникальный ро-
зовый алмаз — 28 карат — уникаль-
ных цветовых характеристик», — 
показал он.

«Это большой считается?» — 
уточнил Путин. «Да, и самое глав-
ное, розовые всегда самые доро-

гие на аукционах», — пояснил со-
беседник. «Редкие?» — спросил 
президент. «Да, и желтый, очень 
интенсивный цвет. Это уникаль-
ные характеристики. Природа по-

могла нам в конце прошлого года», 
— заметил глава компании. «Не 
скажешь даже, что это алмазы», — 
оценил президент. «Да, выглядят, 
как стекла», — согласился доклад-
чик.

Компания вышла на рекор-
дный уровень алмазодобычи по 
итогам 2017 года, констатировал 
Иванов: «Такой объем был в по-

следний раз зафиксирован в 1990 
году. Мы добыли почти 40 миллио-
нов карат алмазов». Налоги в бюд-
жеты всех уровней составили свы-
ше 66 млрд рублей. Глава компа-

нии пригласил президента осенью 
на запуск нового месторождения 
— Верхне-Мунского.

«Как удалось справиться с ава-
рией?» — спросил Путин про руд-
ник «Мир». «Для нас это было се-
рьезное испытание, — признал 
Иванов. — После того как закончи-
лась аварийно-спасательная опе-
рация, в первую очередь была ока-

зана поддержка родственникам 
погибших шахтеров. Нам удалось 
вывести на поверхность 143 чело-
века, восемь человек, к сожале-
нию, остались под землей. После 
этого, в соответствии с вашими 
указаниями, была немедленно ор-
ганизована работа по трудоу-
стройству сотрудников, которые 
были заняты на руднике «Мир», 
более тысячи человек».

«Причины аварии ясны?» — 
уточнил президент. «Были привле-
чены более 16 самых авторитет-
ных российских экспертных орга-
низаций», — ответил собеседник. И 
все «пришли» к трем причинам. 
Первое — это проектные ошибки, 
допущенные в 2000-х годах. Вто-
рое — подтопление карьера в 2011 
году. И третье — гидрогеологиче-
ская сложность месторождения. 
«Мы сейчас серьезно перестраи-
ваем систему промышленной без-
опасности внутри компании», — 
заверил докладчик.

«Семьям погибших как вы по-
могаете?» — спросил Путин. «Всем 
семьям обеспечены выплаты: это 
и страховые выплаты, и прямая 
поддержка от компании «АЛРО-

СА», поддержка бюджета Респу-
блики Саха», — сказал глава ком-
пании. «Вы с ними встречались?» 
— продолжал президент и получил 
утвердительный ответ.

Еще Иванов рассказал о планах 
освоения одного из крупнейших в 
мире месторождений — Луаше в 
Анголе. Путин заметил, что идут 
переговоры о визите в Россию 
президента этой страны, и в этом 
году это должно произойти. «Бу-
дем обсуждать наверняка и тему 
вашей работы на ангольском рын-
ке», — анонсировал он.

«АЛРОСА» остается мировым 
лидером с достаточно серьезным 
отрывом от ближайших конкурен-
тов, также заявил глава компании. 
Запущены программы по импор-
тозамещению. «Мы ушли на оте-
чественные масла, переходим на 
отечественные насосы и заменили 
часть американской специальной 
техники, грузовиков «Катерпил-
лер», на белорусские «БелАЗы», — 
перечислил он.

Сергей Иванов рассказал президен-
ту о планах развития корпорации, а 
также о ликвидации последствий  
аварии на руднике «Мир».

Наставничество поможет тысячам мальчишек и девчонок найти себя в жизни, считает Сергей Кириенко. 

Акцент

 Розовый и желтый алмазы, 
добытые в конце 2017 года, 
стали самыми дорогими 
за всю историю российской 
и советской алмазодобычи

По состоянию 
на 1 января 2018 
года в ЕСПЧ было 
зарегистрировано 
9,777 тысячи жалоб 
против России

Период агитации 
на телевидении 
и радио продлится 
до 15 марта включи-
тельно

ПРАЗДНИКИ На следующей 
неделе россиян ждут 
длинные выходные

Трое на одного

Александра Воздвиженская

ЧЕРЕЗ неделю россиян ждут длинные выходные — три 
дня подряд, с 23 по 25 февраля за счет празднования Дня 
защитника Отечества, который выпадает на пятницу.

Через полторы недели после «мужского дня» будет 
еще одна «передышка» — четыре дня подряд, но уже в 
честь Международного женского дня. 8 марта в этом 
году выпадает на четверг. В пятницу, 9 марта, граждане 
тоже будут отдыхать благодаря тому, что праздничный 
день 6 января постановлением правительства был пе-
ренесен на 9 марта. Дальше — два обычных выходных, 
10 и 11 марта.

По словам замглавы Роструда Ивана Шкловца, из-за 
праздничных дней у россиян не должны снижаться окла-
ды, это предусмотрено законодательством. Меньше мо-
жет стать лишь та часть зарплаты, которая связана, на-
пример, с объемом выполненной работы, если работник 
из-за праздников сделал несколько меньше, чем обычно.

Удлиненные выходные должны порадовать минимум 
4,5 миллиона россиян, которые, по их словам, трудятся 
больше установленных законом 40 часов в неделю. Это 
выяснил НИУ «Высшая школа экономики» еще в прош-
лом году. Причины такого рвения в том, что некоторые 
сотрудники очень боятся увольнения и хотят доказать 
начальству, что готовы работать без сна и отдыха.

Европейское общество кардиологов предупреждает, 
что у людей, работающих более 50 часов в неделю (и фи-
зически, и умственно), на 40 процентов выше риск раз-
вития фибрилляции предсердий в ближайшие десять лет. 
Врачи рекомендуют в длинные выходные быть на свежем 
воздухе и не переусердствовать со спиртным.
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РЕШЕНИЕ Полковник 
юстиции обвиняется 
в получении взятки

В «Лефортово» 
надежнее

Владимир Федосенко

ЛЕФОРТОВСКИЙ районный суд столицы вчера про-
длил срок содержания под стражей  экс-главе следствен-
ного управления СК России по Центральному админи-
стративному округу Москвы Алексею Крамаренко.

По решению суда он останется в столичном следст-
венном изоляторе «Лефортово» до 26 мая. 

В декабре прошлого года бывший высокопоставлен-
ный сотрудник следственных органов неожиданно пере-
шел из разряда свидетелей в обвиняемые по громкому 
делу о взятке от известного «авторитета» Шакро Моло-
дого. Тогда же суд санкционировал арест Крамаренко до 
15 февраля. Мосгорсуд решение суда первой инстанции 
оставил без изменения, апелляционную жалобу, в кото-
рой содержалась просьба о переводе под домашний 
арест, без удовлетворения. По ходатайству обвиняемого 
рассмотрение апелляционной жалобы на избрание ему 
меры пресечения проходило без его участия. 

Адвокат, выступая в суде, напомнил, что его подза-
щитный  обвиняется в преступлении, предусмотренном 
частью 6 статьи 290 УК РФ «взятка в особо крупном раз-

мере», и у него яко-
бы нет оснований 
скрываться от след-
ственных органов. 

Но по убеждению 
следователя и про-
курора обвиняемый, 
находясь под домаш-
ним арестом, попы-
тается помешать 
следствию.

По версии следст-
вия, Крамаренко 
совместно с экс-гла-
вой управления соб-

ственной безопасности СКР Михаилом Максименко и 
бывшим первым заместителем руководителя столично-
го следственного главка генералом Денисом Никандро-
вым получили взятку от людей из окружения Захария 
Калашова, он же Шакро Молодой, за смягчение обвине-
ния  и освобождение из СИЗО другого «криминального 
авторитета» — Андрея Кочуйкова по прозвищу Италья-
нец. Фигурантом этого дела является еще один высоко-
поставленный офицер следственного ведомства Алек-
сандр Ламонов, бывший заместитель Максименко, 

В суде прозвучала сумма 200 тысяч долларов. Именно 
столько денег, по озвученным данным, получил Крама-
ренко от Калашова через бизнесмена Дмитрия Смыч-
ковского. Предприниматель сбежал и объявлен в между-
народный розыск. И для кого передал он деньги полков-
нику юстиции, точно неизвестно. Возможно, экс-глава 
следственного управления ЦАО столицы был посредни-
ком. По крайней мере свою вину он не признает. 

По словам свидетеля Синяговского, слова которого 
были озвучены в суде,  Смычковский был лично знаком 
с Крамаренко. Дело в отношении Никандрова и Ламо-
нова было выделено в отдельное производство, а уго-
ловное дело Максименко уже рассматривается в Мос-
горсуде.

 АРМИЯ Начались крупные 
учения военных 
разведчиков

Хоть в дозор, 
хоть в засаду

Юрий Гаврилов

В ВОСТОЧНОМ и Центральном  военных округах нача-
лись масштабные учения разведывательных подразделе-
ний. В поля отправились несколько тысяч солдат и офи-
церов, а также сотни единиц боевой и специальной тех-
ники.

Впечатляет и география учебно-боевой работы. К при-
меру, на Дальнем Востоке она развернулась на восьми 
полигонах в Бурятии, Забайкальском, Хабаровском, 
Приморском, Камчатском краях, Амурской, Сахалин-
ской и Еврейской автономной областях. По информации 
пресс-службы ВВО, разведподразделения займутся пои-
ском и ликвидацией диверсионных групп условного про-
тивника. Для этого в том числе задействуют радиолока-
ционные станции 
разведки СБР-5 и 
ПСНР-8, а также бес-
пилотные летатель-
ные аппараты.  

Всепогодные мо-
бильные комплексы 
разведки, управле-
ния и связи позволя-
ют  в режиме реаль-
ного времени сооб-
щать на командный 
пункт информацию 
о передвижении про-
тивника и своих по-
дразделений. Все аудиовизуальные сведения передаются 
по защищенному каналу на расстояние до 100 км.

На учениях военные отрабатывают и организацию за-
сад, а также приемы установки взрывных устройств на 
пути следования вражеской техники. А еще разведчикам 
предстоит штурмовать здания, имитирующие коман-
дные пункты и узлы связи противника. С личным соста-
вом также проведут занятия по огневой, тактико-специ-
альной и физической подготовке, вождению грузовых 
автомобилей, БМП-2 и гусеничных тягачей МТЛБ.

Разведчиков из Центрального военного округа также 
ждут непростые испытания. В пресс-службе ЦВО сооб-
щили, что на учениях в Новосибирской, Кемеровской об-
ластях и на Алтае будут использовать опыт  наших спец-
подразделений, полученный  в «горячих точках», в том 
числе в Сирии. Это касается как выставления наблюда-
тельных постов и разведывательных засад, так и прове-
дения налетов, действий в разведдозоре и использова-
ния приемов маскировки и бесшумного передвижения.

А спецназовцы из Тамбовской области только-только 
завершили свой полевой выход. Сначала солдат и офице-
ров, чье штатное оружие и экипировка тянут на 25 ки-
лограммов,  разбросали на вертолетах по «медвежьим 
углам». Затем приказали собраться в удаленной на пол-
сотни километров точке. На все про все спецназу дали 
сутки.  Марш-броском по бездорожью дело не ограничи-
лось — по пути следования военные выполнили еще и де-
сяток специальных задач. 

ЧП Причиной крушения Ан-148 могло стать обледенение датчиков скорости

Приборы ушли в заморозку
Иван Петров, Татьяна Шадрина, 
Наталия Ячменникова

А
виационная катастрофа 
пассажирского самолета 
Ан-148 «Саратовских ави-

алиний» могла произойти из-за 
неверных данных приборов о 
скорости полета. Такую версию 
выдвинули специалисты Межго-
сударственного авиационного 
комитета (МАК) после расшиф-
ровки одного из бортовых само-
писцев (параметрического — в 
нем хранится информация со 
всех приборов самолета).

Причиной того, что на индика-
торах пилотов Ан-148, разбивше-
гося 11 февраля в Раменском рай-
оне Подмосковья, были некоррек-
тные цифры, стало то, что система 
обогрева приемников полного 
давления была выключена. Что и 
вызвало обледенение датчиков, 
которые отвечают за показания 
скорости в полете.

«Предварительный анализ за-
регистрированной параметриче-
ской информации показал, что в 
ходе всего полета, закончившего-
ся авиационным происшествием, 
обогрев всех трех приемников 
полного давления (ППД) находил-
ся в выключенном состоянии. Во 
всех остальных полетах, имею-
щихся на самописце (еще 15 поле-
тов), обогрев ППД включался пе-
ред взлетом на исполнительном 
старте», — отмечается в сообще-
нии на сайте Межгосударственно-
го авиационного комитета. 

Ан-148 начал взлет из аэропор-
та Домодедово по маршруту Мо-
сква — Орск примерно в 14 часов 
21 минуту по московскому време-
ни. На высоте около 130—150 ме-
тров экипаж включил автопилот. 
И еще 2 минуты 30 секунд полет 
шел в обычном режиме. Потом на-
чала развиваться особая ситуация 
на борту Ан-148 на высоте около 
1300 метров. Скорость самолета 
по показаниям приборов была 
465—470 километров в час. В 14 
часов 23 минуты 30 секунд само-
писцы зафиксировали расхожде-
ния между показаниями датчиков 
скорости первого и второго пило-
тов. И уже через 30 секунд разни-
ца в скорости на датчиках была 30 
километров в час. Сработала авто-
матика и на приборной панели по-
явилась разовая команда экипажу 
«Приборная — сравни». На высоте 
около двух километров команда 
повторилась снова. После второй 

команды «Приборная — сравни» 
экипаж отключил автопилот, и 
весь дальнейший полет проходил в 
ручном режиме. К этому моменту 
показания скорости модулей воз-
душных параметров сильно раз-
нились: первый показывал нуле-
вую скорость, второй — 540—560 
километров в час. Затем показа-
ния скорости на втором стали ин-
тенсивно снижаться (до 200 кило-
метров в час и ниже). Борт присту-
пил к интенсивному снижению с 
угловым движением на пикирова-

ние 30—35 градусов. Перед стол-
кновением с землей показания 
скорости одного из модулей про-
должали быть нулевыми, второй 
показывал скорость 800 киломе-
тров в час. За 4—5 секунд до стол-
кновения с землей борт начал все 
больше наклоняться вправо (стал 
развиваться правый крен). И ког-
да борт упал, примерно в 14 часов 
27 минут 5 секунд, то угол его на-
клона вправо был 25 градусов.

В настоящий момент продол-
жаются работы со звуковым само-

писцем. Для восстановления пол-
ной картины действий экипажа 
будут проведены расшифровка 
переговоров в кабине пилотов, 
анализ систем обогрева ППД на 
предмет возможных неисправно-
стей и отказов, выкладка сохра-
нившихся фрагментов систем 
обогрева ППД. В Следственном 
комитете России, расследующем 
уголовное дело об авиакатастро-
фе, уже пообещали исследовать 
представленную МАК версию. 

Ранее сообщалось, что следст-

вию предстоит выяснить, прово-
дили ли наземную противообледе-
нительную обработку Ан-148 пе-
ред вылетом из Домодедово. Реше-
ние обрабатывать или нет самолет 
жидкостью принимает командир. 

Пока МАК восстанавливает 
картину событий катастрофы, в 
которой погиб 71 человек, МЧС 
продолжает обследовать место па-
дения. Во вторник МЧС увеличило 
зону поисковых работ на месте 
крушения самолета Ан-148 в Ра-
менском районе Подмосковья с 30 
до 40 га. Об этом сообщил журна-
листам начальник Главного управ-
ления МЧС по Московской обла-
сти Сергей Полетыкин. 

Обнаружении около 700 об-
ломков судна и более тысячи 
фрагментов тел. Во вторник также 
были найдены двигатели Ан-148. 
«Из воронки, образовавшейся 
при падении, подняты двигатели и  
двумя автомобилями отправлены 
в ЛИИ имени Громова в Жуков-
ский для проведения экспертизы 
МАК», — заявил Полетыкин.

КОММЕНТАРИЙ 

Рубен Есаян, 
заслуженный летчик-испытатель, 
Герой РФ, начальник летно-
испытательного центра 
ГосНИИ ГА: 

— Если обогрев всех приемников пол-

ного давления находился в выключен-

ном состоянии, могло ли быть обледе-

нение? Взаимосвязано ли это? Конеч-

но. Обогрев приемников должен быть 

включен, и тогда они правильно рабо-

тают, показывают точно скорость и 

все прочее. Если этого нет, они «обле-

деневают». Отсюда идет искажение 

показаний скорости.

 Обрабатывать или нет самолет антио-

бледенительной жидкостью — это не 

только решение командира. Потому 

что когда перед вылетом самолет об-

рабатывают, это стоит денег. Авиаком-

пания платит аэропорту. Немало при-

меров, когда маленькие компании ста-

раются на всем экономить. 

Мы выполняли испытательные поле-

ты: наклеивали на переднюю часть 

крыла специальные наклейки, имити-

рующие слой обледенения. Характе-

ристики самолета резко менялись в 

худшую сторону. Так что на ваш во-

прос «Остается ли обледенение од-

ной из самых серьезных версий ката-

строфы Ан-148?» — ответ один: естест-

венно. 

Правительство Дмитрий Медведев провел рабочие встречи 
с главами РЖД и Росрыболовства

Льготный проезд
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
провел две рабочие 
встречи. На первой с 
главой РЖД обсужда-

лись варианты расширения пра-
ва на бесплатный проезд для ве-
теранов Великой Отечественной 
войны на весь май. На второй 
речь шла о результатах работы 
рыбной отрасли. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поддержал инициативу 
«Российских железных дорог» 
расширить сроки льготного про-
езда ветеранам в мае. До сих пор 
их предоставляли в первой дека-
де месяца, когда страна отмечает 
первомайские праздники и День 
Победы. «Мы подготовили пред-
ложения по перевозкам ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны в течение мая, — заявил глава 
компании Олег Белозеров в ходе 
рабочей встречи у председателя 
правительства. — Мы хотели бы в 
течение месяца перевозить вете-
ранов ВОВ всеми типами под-
вижного состава».

— Если компания к этому гото-
ва, я думаю, это было бы в мо-
ральном смысле абсолютно пра-
вильное решение, — считает Мед-
ведев. — Но окончательные подхо-
ды прошу вас согласовать и пред-
ставить предложение.

В РЖД также, оценив свои воз-
можности после обнуления став-
ки НДС на перевозки и утвержде-
ния долгосрочного тарифа, гото-
вы в 2018 году немного расши-
рить программу льготной пере-
возки школьников. Она предпо-
лагает скидку в размере 50 про-
центов на проезд школьников 
внутри страны в общих, плацкар-
тных и сидячих вагонах. «Мы 
предлагаем одобрить продление 
программы и расширение в том 
числе и на купейный сегмент. И 
на плацкартный, и на купейный 
сегмент мы предлагаем давать 
скидки в течение года», — сказал 
Белозеров.

— Это будет весьма и весьма 
неплохо, и очень позитивно бу-
дет встречено семьями, которые 

такого рода льготу используют, — 
согласился премьер.

Вчера же Дмитрий Медведев 
заслушал доклад заместителя 
министра сельского хозяйства, 
главы Росрыболовства Ильи 
Шестакова о результатах рыбной 
отрасли в 2017 году. А улов рос-
сийских рыбаков стал рекор-
дным за последние 20 лет и мо-
жет быть увеличен уже в ближай-
шем будущем, достигнув 5 мил-
лионов тонн. «В прошлом году 

российские рыбаки добыли 4,9 
миллиона тонн рыбы и других 
биоресурсов. Это рекорд за по-
следние 20 лет», — рассказал 
Шестаков. Рост в сравнении с 
2016 годом составил 1,6 процен-
та.

— В этом году мы прогнозиру-
ем выйти на показатель в 5 мил-
лионов тонн лова, — добавил чи-
новник.

Постепенно свой вклад в успе-
хи рыбной отрасли страны долж-

на наращивать аквакультура. За-
кон вступил в силу с 2014 года, и 
до сих пор распределялись участ-
ки для выращивания рыбы. «По 
сути дела аквакультура имеет от-
ложенный эффект. То есть сейчас 
мы ожидаем, что будет активно 
развиваться, — подчеркнул Шес-
таков. — И в целом видим, что ди-
намика достаточно положитель-
ная. Мы разыграли еще дополни-
тельно порядка 150 тысяч гекта-
ров водных площадей». Активнее 
всего аквакультурой занимаются 
в Карелии и в Северо-Западном 
федеральном округе в целом. Ин-
терес к этому направлению про-
являют Крым, Краснодарский 
край, Западная Сибирь, Дальний 
Восток.

Заявительная кампания про-
шла и в рамках программы инве-
стиционных квот на вылов рыбы. 
Всего было принято 68 заявок. 
«Будет построено 33 новых судна 
на отечественных верфях: 6 су-

дов для Дальнего Востока и 27 су-
дов для Северного бассейна», — 
рассказал руководитель Росры-
боловства. Заказы получили 
«Выборгский судостроительный 
завод», «Адмиралтейские вер-
фи», завод «Янтарь». 7 кораблей 
уже заложены. Часть рыбопро-
мышленников предпочли част-
ные верфи. «Объем инвестиций 
по инвестиционным квотам мы 
сейчас оцениваем порядка 140 
миллиардов рублей в ближайшие 
5 лет», — озвучил Шестаков сум-
му вложений.

— Нужно эту программу дове-
сти до конца, до логического за-
вершения, вплоть до постройки 
самих судов, до приемки их в эк-
сплуатацию, потому что рыбаки 
ждут эти суда, — сказал Дмитрий 
Медведев.

Глава правительства поддержал 
инициативу РЖД расширить сроки 
льготного проезда ветеранам 
в мае.

Сначала всегда расшифровывают параметрические самописцы. «Черные ящики» Ан-148 не стали исключением.

Акцент

 В РЖД готовы в 2018 году 
немного расширить 
программу льготной 
перевозки школьников

Гражданская продукция 
в «оборонке»

Недавно в Уфе на совещании 
по вопросам производства про-
дукции гражданского назначе-
ния организациями оборонно-
промышленного комплекса пре-
зидент поставил очень серьез-
ную стратегическую задачу: к 
2025 году повысить долю гра-
жданской продукции, выпуска-
емой на предприятиях ОПК,с 
17% до 30%, а к 2030 году — до 
50%. Но, конечно, речь идет не о 
производстве на предприятиях 
кастрюль и чайников, как это 
было в конце 80-х — начале 90-х 
годов. Сейчас необходимо уве-
личивать выпуск высокотехно-
логичной и конкурентоспособ-
ной продукции. Для этого за по-
следний год была проведена 
большая подготовительная ра-
бота.

Во-первых, начала действо-
вать информационно-аналити-
ческая система по мониторингу 
закупок гражданской продук-
ции оборонно-промышленного 
комплекса. 

Во-вторых, создано научно-
производственное объединение 
«Конверсия», которое займется 
продвижением этой продукции 
на рынки как в нашей стране, 
так и за рубежом.

В-третьих, Фонд развития 
промышленности запустил но-
вую программу, позволяющую 
предприятиям ОПК получать 
льготные займы от 200 до 750 
млн рублей на производство вы-
сокотехнологичной продукции 
гражданского или двойного на-
значения. В первые три года 
пользования займом ставка со-
ставит всего 1%, потом — 5%.

В-четвертых, в этом году на-
чалась реализация совместной 
программы минпромторга и 
Внешэкономбанка по предо-
ставлению оборонным пред-
приятиям долгосрочных креди-
тов от 1 млрд рублей для выпу-
ска гражданской продукции. 
Ставка по ним будет около 
5—7% годовых.

В 2017 году некоторые пред-
приятия оборонно-промышлен-
ного комплекса уже показали 
значительный рост в производ-
стве продукции гражданского 
назначения. Например, «Тех-
маш» на 15% увеличил выпуск 
бурильного, холодильного и 
сельскохозяйственного обору-
дования. Компания «Швабе» на-
ладила производство медицин-
ской техники, необходимой, в 
частности, для перинатальных 
центров. Концерн «Калашни-
ков» выпускает катера, мотоци-
клы, беспилотные летательные 
аппараты, охотничье и спортив-
ное оружие. Ижевский мотоза-
вод «Аксион-холдинг» делает 
«умные дефибрилляторы», ко-
торые могут не только запу-
скать работу сердца электриче-
ским разрядом, но и проводить 
первичную диагностику, а так-
же немедленно передавать ин-
формацию по Интернету в бли-
жайшее медицинское учрежде-
ние. Но диверсификация обо-
ронных предприятий, разумеет-
ся, не должна ограничиваться 
отдельными успешными проек-
тами. Нужно перейти к полно-
масштабному выпуску граждан-
ской продукции предприятия-
ми ОПК.

К сожалению, есть ряд нере-
шенных проблем, стоящих на 
пути достижения этой цели.

Прежде всего руководители 
и работники оборонных пред-
приятий сегодня недостаточно 
заинтересованы в производстве 
продукции гражданского назна-
чения. Возможно, стоит создать 
систему дополнительного пре-
мирования за выпуск такой про-
дукции. Очевидно также, что ее 
крупнейшие потенциальные по-
требители неохотно идут на за-
ключение сделок с предприяти-
ями ОПК. Их тоже нужно каким-
то образом простимулировать. 
Например, можно установить 
нормативы закупок.

Эти и другие вопросы депу-
таты Госдумы обсуждали в сво-
их регионах на встречах с руко-
водителями оборонных заво-
дов, а также на недавнем заседа-
нии межфракционной рабочей 
группы по законодательному 
обеспечению диверсификации 
предприятий ОПК. Планирует-
ся, что на этой неделе группа 
подготовит свои предложения 
по решению имеющихся про-
блем и направит их для дальней-
шего обсуждения в Совет по за-
конотворчеству при председа-
теле Госдумы.

По версии следст-
вия, Алексей 
Крамаренко полу-
чил от «вора в зако-
не» взятку в 200 
тысяч долларов 

На учениях развед-
чики используют 
радиолокационные 
станции СБР-5 
и ПСНР-8, а также 
беспилотники

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033
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НАШУМЕВШИЕ АВИАКАТАСТРОФЫ ИЗ-ЗА ОБЛЕДЕНЕНИЯ САМОЛЕТА

9 марта 2000 года в аэропорту Шереметьево разбился 

Як-40 «Вологодского авиапредприятия», направляв-

шийся в Киев. Погибли 5 членов экипажа и 4 пассажи-

ра. В том числе журналист Артем Боровик, а также 

основатель и президент компании «Нефтяной альянс» 

Зия Бажаев. 

1 июня 2009 года A-330 Air France выполнял рейс по мар-

шруту Рио-де-Жанейро — Париж, но через 3 часа и 45 минут 

после взлета упал в Атлантический океан. Погибли 228 че-

ловек. Фрагменты самолета были обнаружены только спу-

стя два года. 

2 апреля 2012 года через 42 секунды после взлета рухнул 

на землю ATR 72-201 авиакомпании UTair, летевший из Тю-

мени в Сургут. Погибли 33 человека. 
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ЛЬГОТЫ Выплату по уходу
за детьми-инвалидами
предлагают увеличить

Двойной платеж 

Марина Гусенко

ПОСОБИЯ тем, кто ухаживает 
за детьми-инвалидами или инва-
лидами с детства I группы, пред-
лагают увеличить более чем в два 
раза. Законопроект об этом вне-
сен в Госдуму.

Сейчас трудоспособным лю-
дям, родителям или опекунам, 
которые вынуждены не работать, 
а ухаживать за ребенком-инвали-
дом в возрасте до 18 лет или инва-
лидом с детства I группы, платят 
ежемесячную выплату в размере 
5500 рублей, а если слегли другие 
родственники, ухаживающим 
платят и вовсе 1200 рублей в ме-

сяц. Размеры пособий установи-
ли в 2013 году, их индексация за-
конодательством не предусмо-
трена.

По данным социологических 
исследований, продолжитель-
ность ежедневного ухода за деть-
ми-инвалидами составляет у ма-
терей десять и более часов в сут-
ки. Кроме того, в семье с ребен-
ком-инвалидом есть особые про-
блемы: ребенку нужны сложный 

уход, специальные приспособле-
ния, аппараты, продукты пита-
ния, одежда, обувь, а нередко еще 
и платные дополнительные меди-
цинские процедуры. И если 
в 2013 году сумма в 5500 рублей 
была сопоставима с минималь-
ным размером оплаты труда, то 
сейчас сильно от него отстает.

«В Госдуму поступают много-
численные обращения от родите-
лей, осуществляющих уход за ре-
бенком-инвалидом, инвалидом 
с детства I группы, касающиеся 
низкого размера ежемесячной 
выплаты, а также отсутствия ее 
ежегодной индексации», — гово-
рится в пояснительной записке. 
В связи с этим депутаты решили 
пойти навстречу таким родите-
лям и увеличить выплату до 12 
тысяч рублей, после чего ежегод-
но с 1 февраля индексировать ее 
на размер инфляции.

Если законопроект примут, то 
на выплату 12 тысяч рублей в ме-
сяц в бюджете нужно заложить 
дополнительно 43,2 миллиарда 
рублей (сейчас на 2019 год в бюд-
жете на эти цели заложено 36,6 
миллиарда рублей).

По мнению директора по раз-
витию Национальной родитель-
ской ассоциации Марианны Шев-
ченко, повышение выплаты се-
мьям с детьми-инвалидами и ин-
валидами с детства I группы не-
обходимо, поскольку содержание 
и реабилитация таких детей об-
ходятся гораздо дороже, чем 
обеспечение обычных детей. 
А если учесть, что в таких семьях, 
как правило, работает только 
один родитель, материальная по-
мощь очень важна.

КАДРЫ Франц Клинцевич
покидает пост в Комитете
по обороне Совфеда

Написал заявление

Галина Мисливская

СЕГОДНЯ Совет Федерации рас-
смотрит вопрос об отставке пер-
вого заместителя председателя 
Комитета по обороне и безопас-
ности Франца Клинцевича. 

Заявление с просьбой освобо-
дить его от занимаемой должно-
сти сенатор написал еще в поне-
дельник. Вчера оно было рас-
смотрено на заседании оборон-
ного комитета и поддержано его 
членами.

Францу Клинцевичу 60 лет. 
Он был депутатом Госдумы че-
тырех созывов, с сентября 2015 
года представляет исполнитель-
ную власть Смоленской области 
в Совете Федерации. Тогда же за-
нял пост первого заместителя 
председателя Комитета по обо-
роне и безопасности. Клинце-
вич — один из наиболее ярких 
спикеров в верхней палате пар-

ламента. По данным «Медиало-
гии» за 2017 год, он занял третье 
место по цитируемости, пропу-
стив вперед лишь председателя 
палаты Валентину Матвиенко 
и своего бывшего коллегу по ко-
митету Алексея Пушкова. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
сенатора, пока он останется ря-
довым членом Комитета по обо-
роне и безопасности. От коммен-
тариев по поводу причин отстав-
ки представители Клинцевича 
воздержались. 

На освободившийся пост пер-
вого зампреда комитет намерен 
рекомендовать нынешнего за-
мпреда Александра Ракитина. 
Ему 59 лет, с 25 сентября 2017 
года представляет исполнитель-
ный орган власти Республики Ка-
релия. До наделения полномочи-
ями члена СФ возглавлял Управ-
ление ФСБ России по Западному 
военному округу.

ПРИЛАВОК Россияне стали
тратить меньше в магазинах

Спрятали кошелек

Ольга Игнатова

СРЕДНИЙ чек россиян за один 
визит в магазин в январе составил 
527 рублей. Это на 59 рублей 
меньше, чем в декабре прошлого 
года. Об этом говорится в иссле-
довании «Ромир», посвященном 
покупательской активности насе-
ления. 

По регионам больше всего 
средний чек сократился на Даль-
нем Востоке — на 13,8 процента 
(до 557 рублей), на юге России — 
на 13,1 процента (до 458 рублей) 
и в Сибири — на 11,9 процента (до 
438 рублей). В Москве средний 
чек за месяц подешевел на 8 про-
центов (до 697 рублей), в Санкт-
Петербурге — на 8,7 процента (до 
693 рублей).

В целом за год в Москве чек по-
терял 1,6 процента, опустившись 
с отметки в 708 рублей. А вот в Се-
верной столице снижение чека за 
год оказалось более ощутимым — 
он сократился на 3,8 процента. 
Авторы исследования также от-
мечают, что если перед новогод-

ними праздниками россияне де-
лали покупки в гипермаркетах, то 
в январе стали ходить за продук-
тами в магазины у дома. Так, в ян-
варе средний чек в гипермарке-
тах потерял сразу 20,7 процента 
по сравнению с декабрем. А в це-
лом за год уменьшился на 14 про-
центов. 

Почему же люди стали меньше 
тратить? Может, цены снизились? 
«Это традиционная динамика, — 
объясняет доктор экономических 
наук Сергей Смирнов. — Со стои-
мостью товаров это мало связано. 
В декабре работники получают 
максимальные выплаты: премии, 
бонусы, которые стремятся по-
тратить. «Ромир» же берет не аб-
солютные цифры, которые указа-
ны в чеке, так как это не реально. 
А суммирует покупки людей, уча-
ствующих в опросе, и делит на дни. 
В декабре любого года люди тра-
диционно больше тратят, чем в ян-
варе следующего, когда наступает 
режим экономии. В феврале, по-
сле выплаты январских зарплат, 
опять будут больше тратить».

ТРЕНД Турпоток в города
проведения ЧМ-2018
вырос наполовину

Днем — матч, 
ночью — показ

Евгений Гайва

ПОКА города — организаторы чемпионата мира по фут-
болу готовятся встречать гостей, эксперты советуют по-
думать о том, как привлечь туристов и после мундиаля.

Количество запросов, например, на туры в Москву на 
июнь — август этого года по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года среди россиян выросло на 50 про-
центов, рассказали «РГ» представители агрегатора туров 
«Слетать.ру». Растет интерес и к региональным центрам. 
Количество запросов на туры в Самару увеличилось на 
26 процентов, в Волгоград — на 45 процентов. «Это связа-
но с возросшей стоимостью перевозки и проживания, 
цены повысились в среднем до 30 процентов», — поясни-
ли представители «Слетать.ру». Туристов также может 
отпугивать большое число болельщиков. 

Схожие тенденции подтверждают и представители по-
искового сервиса Aviasales. Но картина может еще поме-
няться. Как пояснили в сервисе, половина россиян поку-
пает авиабилеты максимум за неделю до вылета. 

Сейчас в фавори-
тах Саранск. Сюда 
турпоток может вы-
расти сразу на 400 
процентов. «Са-
ранск — город ком-
пактный. Обычно ле-
том мы принимаем 
около 250 тысяч ту-
ристов вместе с эк-
скурсантами. В ходе 
чемпионата в Саран-
ске играют команды 
Ирана и Португалии. На время футбольного первенства 
турпоток может вырасти раза в три», — поясняет «РГ» 
замминистра культуры, национальной политики, туриз-
ма и архивного дела Мордовии Марина Жулина. Тем бо-
лее, что там заработает новый терминал аэропорта, по-
строенный к чемпионату.

В города-организаторы поедут не только россияне, как 
правило, жители соседних регионов. Проявляют интерес 
фанаты, чьи команды сыграют в матчах чемпионата, но 
не только. Особенно активны американцы и итальянцы — 
они готовы ехать на чемпионат независимо от того, чья 
команда играет, рассказывают эксперты. Принимающей 
стороне также нужно понимать, что приезжают не только 
любители футбола. «На каждого болельщика приходится 
примерно двое, а то и трое туристов, которые едут просто 
посмотреть на города», — говорит вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии Юрий Барзыкин. Для них 
нужна культурная, экскурсионная, гастрономическая 
программа. На этом как раз можно неплохо заработать.

В Саранске готовят экскурсионную программу в не-
скольких вариантах, а, например, в Калининграде в рам-
ках ЧМ-2018 пройдет фестиваль болельщиков, музеи 
будут работать до шести утра, в театрах состоятся ноч-
ные показы спектаклей. Можно будет посетить кинотеа-
тры под открытым небом, рассказали в департаменте по 
туризму Калининградской области. Кстати, в регионе 
рассчитывают на рост турпотока и после завершения 
чемпионата. 

ПРАВО КС РФ ограничил монополию официальных дистрибьюторов

Санкции — не указ

Кредит недоверия

Объем хищений посте-
пенно снижается, злоу-
мышленники тестиру-

ют в России свои технологии 
и быстро уходят в другие юрис-
дикции, понимая, что там рабо-
тать легче, констатировал замна-
чальника Главного управления 
безопасности и защиты инфор-
мации Артем Сычев. В 2016 году 
хакеры украли с карт россиян 
1,08 миллиарда, в 2015 году — 
1,15 миллиарда. 

Со счетов юрлиц хакеры 
в прошлом году пытались похи-
тить 1,57 миллиарда рублей (в 
предыдущие два года — 1,9 мил-
лиарда и 3,8 миллиарда, данные 
презентации Артема Сычева). 
Цифры по деньгам компаний 
включают также остановленные 
атаки, обычно они соотносятся 
с успешными как 50/50. 

Отдельной графой проходят 
хищения у самих банков. Только 
группировка Cobalt Strike в ре-
зультате 11 успешных атак похи-
тила в прошлом году 1,156 мил-
лиарда рублей, рассказал Дмит-
рий Скобелкин. 

Через вирусные рассылки 
Cobalt Strike захватывает управ-
ление процессингом в банке, по-
сле чего злоумышленники «ри-
суют» деньги из воздуха и снима-

ют их в банкоматах до тех пор, 
пока в них не кончится налич-
ность. Группа осуществила не 
менее 21 волны атак в России 
в 2017 году, им подверглись 
240 кредитных организаций. 
Полные данные по несанкциони-
рованным операциям за прош-
лый год будут представлены 
в пятницу. 

Из 11 пострадавших от Cobalt 
Strike 3 организации не участво-
вали в межбанковском информа-
ционном обмене и не фильтрова-
ли рассылку злоумышленников. 
Если бы обмен был всеохватным 
и более быстрым, потери были 
бы меньше. Банк России плани-
рует перевести его в режим ре-
ального времени и детализиро-
вать состав информации. Причем 
новые форматы сообщений по-

зволят автоматически грузить 
в системы антифрода банков 
(они тоже станут обязательны-
ми) сведения, которые получил, 
проверил и «возвратил» Центр 
мониторинга и реагирования на 
компьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере (ФинЦЕРТ) 
Банка России, сказал Сычев. По 
словам Скобелкина, достоверно-
сти данных от банков будет уде-
ляться особое внимание. 

В этой же системе регулятор 
хочет собирать и рассылать по 
банкам сведения о счетах наль-
щиков, которые пытаются обна-
личивать похищенные хакерски-
ми группировками деньги. 

Все это позволит выстроить 
единый фронт защиты от хаке-
ров, которую увенчает механизм 
остановки и возврата несанкцио-

нированных платежей (законо-
проект принят в первом чтении 
Государственной думой). Банк 
России хочет дополнить его воз-
можностью блокировать деньги, 
которые мошенники успели че-
рез банковскую систему вывести 
за рубеж. 

Для этого планируется под-
ключать Росфинмониторинг, яв-
ляющийся участником междуна-
родной группы подразделений 
финансовой разведки «Эгмонт» 
(объединяет свыше 150 юрис-
дикций) — в рамках группы нала-
жены каналы молниеносной пе-
редачи информации, отметил 
Дмитрий Скобелкин. По его сло-
вам, оба регулятора готовятся 
к заключению соответствующего 
соглашения.

В дополнение к введенному 
с января национальному ГОСТу 
по базовым мерам защиты ин-
формации финансовых органи-
заций Банк России планирует 
ввести в действие с 1 июля 2019 
года стандарт на методику оцен-
ки этой защиты. Банки со слабы-
ми системами доплатят резерви-
рованием капитала за недооцен-
ку киберрисков. 

Хакерская группа Cobalt Strike 
наводит ужас на банки: за год она 
украла у них 1,1 миллиарда рублей.

Акцент

 Со счетов юрлиц хакеры
попытались украсть 1,57 мил-
лиарда рублей, половина 
их атак оказалась успешной

На выплату повы-
шенного пособия
в бюджете нужно 
дополнительно 
заложить 43,2
миллиарда рублей

На одного болель-
щика приходится 
двое туристов,
которые едут
посмотреть город

Как Россия готовится к ЧМ по футболу —
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3638
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Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
разрешил российским 
предпринимателям парал-

лельный импорт. Новый подход 
налагает запрет на недобросо-
вестную конкуренцию, с помо-
щью которой иностранные ком-
пании выкачивают из бюджета 
России сотни миллиардов долла-
ров. При этом суд особо отметил, 
что такое поведение в условиях 
санкций против нашей страны 
может само по себе рассматри-
ваться как недобросовестное.

Основу разбирательства со-
ставила жалоба компании «ПАГ» 
из Калининградской области, ко-
торая в рамках государственно-
го контракта с Черняховской 
больницей закупила в Польше 
специальную бумагу для аппара-
тов УЗИ фирмы Sony. На границе 
товар был арестован, поскольку 
«Сони Корпорейшн» потребова-
ла защиты своих исключитель-
ных прав на товарный знак. Как 
полагает директор «ПАГ» Нико-
лай Подоляцкий, компания та-
ким образом защищала свои 
бизнес-интересы: в России есть 
представительство Sony, но оно 

продает ту же бумагу намного 
дороже. Параллельный импорт — 
то есть покупка товаров не на-
прямую у производителя, а у по-
средника — был более выгодным. 
Однако на таможне сделку фак-
тически приравняли к контра-
факту. 

Арбитражный суд, куда обра-
тились представители «ПАГ», 
посчитал решение таможенни-
ков законным, опираясь на ста-
тьи 1252, 1487 и 1515 Граждан-
ского кодекса РФ, которые каса-
ются защиты исключительных 
прав и использования товарных 
знаков. Однако по мнению Подо-
ляцкого, эти положения не могут 
применяться в данном случае, 
так как «ПАГ» купил легальный 
товар у законных дистрибьюте-
ров, только в другой стране. По-

чему у них дешевле, чем у офици-
альных представителей Sony 
в России, — вопрос в первую оче-
редь к Sony. 

Представители Госдумы, Со-
вета Федерации, министерства 
юстиции сошлись во мнении, что 
оспоренные нормы не противо-
речат Конституции, однако ну-
ждаются в толковании — как 
именно они должны применять-
ся. Конституционный суд дал ис-
черпывающие разъяснения.

Как следует из решения, су-
ществующая система дистрибу-
ции товаров дает официальным 
дистрибьюторам неоправданно 
широкие полномочия, что может 
породить злоупотребления пра-
вом. В этих случаях, говорится 
в решении КС, «правомочие суда 
отказать в иске либо снизить 

размер неблагоприятных по-
следствий для другой стороны 
спора». 

— Это не значит, что возможно 
полное освобождение от ответст-
венности, — пояснил судья-до-
кладчик по данному делу Гадис 
Гаджиев. — Мы сказали только 
о тех случаях, когда правообла-
датель действует в корыстных 
экономических интересах и де-
лает все, чтобы задрать цены, со-
здать очевидную монополию.

Отвечая на вопрос корре-
спондента «РГ», судья подтвер-
дил, что КС своим решением ог-
раничил естественную монопо-
лию официальных дистрибью-
торов. 

— Кроме того, нужно обратить 
внимание, что впервые офици-
ально орган государства выска-
зывается по поводу санкций, — 
добавил он. — Это официальное 
признание, что санкции неза-
конны и создают угрозу эконо-
мической безопасности нашей 
страны. Еще важное замечание 
суда касается судьбы товара, 
приобретенного путем парал-
лельного импорта. Суд постано-
вил: товары могут быть изъяты 
и уничтожены лишь в случае 
установления их ненадлежащего 
качества.

Акцент

 Ежегодно лечение не получают 
минимум 50 тысяч человек. 
Сегодняшнее решение КС 
может изменить всю их жизнь

ТУРИЗМ Владельцы
гостиниц, задравшие цены
к ЧМ-2018, исправляются

Вам уведомление

Ангелина Зеленькова

ВЧЕРА Ростуризм опубликовал обновленный список от-
елей, завышающих цены на время проведения чемпионата 
мира по футболу FIFA-2018. В Москве количество наруши-
телей с каждым месяцем становится все меньше. По итогам 
декабрьского мониторинга запредельные цены были в 38 
отелях, в январе — в 12, а феврале нарушителей осталось 
всего 9. Но столичные власти обещают, что уже в марте 
Москвы в «черном списке» не будет.

Всего в столице прошли классификацию 1183 гостини-
цы на 67,7 тысячи номеров. Сейчас забронировать номер 
на лето уже почти нереально. Только в одном из отелей, по-
павшем в «черный список», оказались свободными 
и «стандарты», и «люксы». Правда, цены в нем весьма от-
личаются от утвержденных постановлением правительст-
ва РФ (№ 89 от 10 февраля 2016 года). Но с такими наруши-
телями департамент спорта и туризма активно работает. 

Вероятно, попавший-
ся «РГ» отель уже по-
лучил от департамен-
та уведомление, где 
говорится, что стои-
мость его номеров за-
вышена и ее нужно 
уменьшить и сооб-
щить об этом. В про-
тивном случае оте-
льера приглашают на 
встречу с руководи-
телем департамента 

Николаем Гуляевым, где в присутствии представителей от 
Роспотребнадзора и ФАС ему объяснят правила, по кото-
рым в ходе чемпионата должны работать аккредитованные 
гостиницы.

— До этого дело обычно не доходит, — говорит Алексей 
Тихненко, начальник управления гостиничного хозяйства 
депспорта  и туризма Москвы. — Большинство исправляют-
ся, едва получив уведомление. Но появляются новые. 

В февральском мониторинге нет январских нарушите-
лей. Чаще всего проблемы обнаруживаются у отельеров, 
сменивших персонал.  Новички не в курсе фиксированных 
цен на время ЧМ-2018. 

Напомню, максимальная стоимость номеров на время 
чемпионата утверждена во всех городах, где пройдут мат-
чи. Цена фиксируется на срок в течение месяца до начала 
соревнований, на период соревнований и в течение месяца 
после их завершения. Максимальная стоимость зависит от 
категории отеля и типа номера. Так, в период с 14 мая по 15 
августа 2018 года в Москве номера экономкласса в отелях 
без категории не должны стоить дороже 3480 рублей за 
сутки, в однозвездочных — 6970, в трехзвездочных — 12 250 
рублей. В  стоимость должна входить комиссия агентств 
или систем онлайн-бронирования. В столичных отелях 
превышение норматива варьируется от 20% до 320%. Ин-
формация обо всех 9 гостиницах-нарушительницах пере-
дана в управление Роспотребнадзора по Москве.

Чаще всего в числе 
нарушителей ока-
зываются отельеры, 
сменившие
персонал
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ЖКХ После гибели петербургской пенсионерки 
уволены два чиновника

Как лед на голову
Вера Черенева, «Российская 
газета», Санкт-Петербург

П
осле гибели женщины от 
сосульки от занимаемых 
должностей освобождены 

замглавы администрации Васи-
леостровского района Александр 
Маслов и руководитель районно-
го жилищного агентства Сергей 
Алексеев. Чиновников попроси-
ли на выход после гибели пенсио-
нерки от рухнувшей с крыши на-
леди. Накануне трагедии Смоль-
ный делал районной админи-
страции замечание, что кровли 
убираются плохо.

Злосчастная сосулька упала с 
дома № 27 по улице Репина. Это 
расселенное здание, но жители 

окрестных многоэтажек часто хо-
дят сюда кормить бездомных ко-
шек. Вот и пенсионерка отправи-
лась по привычному маршруту и 
не заметила нависшей над кры-
шей наледи.

Поначалу в жилищном комите-
те Смольного заявили, что терри-
тория около дома была огорожена 
бело-красной лентой и висело 
объявление, что проход запрещен. 
Но многие соседи не видели ленты. 
Да и так ли она важна, если крышу 
в принципе не чистили. 

Как сообщили корреспонденту 
«Российской газеты» в прокурату-
ре Санкт-Петербурга, дом обслу-
живается управляющей компа-
нией «Возрождение». Еще неделю 
назад, когда в городе только нача-

лись снегопады, прокуратура про-
верила уборку крыш и обнаружи-
ла множество кровель с нависаю-
щими льдинами на территории об-
служивания этой УК. Ведомство 
потребовало устранить наруше-
ния. Но трагический случай пока-
зал, что нарушения не были устра-
нены.

В деталях этой истории разби-
рается Следственный комитет 
Санкт-Петербурга. Уголовное 
дело возбуждено по статье «При-
чинение смерти по неосторожно-
сти». 

После гибели женщины в 
Санкт-Петербурге дома стали 
массово огораживать лентами, 
писать надписи на фасадах. Замет-
но увеличилось число работни-
ков, очищающих крыши домов. 
Однако это не предотвратило но-
вые несчастные случаи. 

Так, в Невском районе сразу 
два человека пострадали от паде-
ния снега с крыши дома по улице 
Подвойского, 26/2. Вначале, по 
данным прокуратуры Северной 
столицы, 54-летняя женщина по-
лучила ушибы мягких тканей го-
ловы после падения на нее снеж-
ной глыбы. 

Затем возле этого же самого 
здания пострадала двухлетняя 
девочка. Как сообщает Следст-
венный комитет Санкт-Петер-
бурга, малышка была вместе с 
матерью. Глыба льда упала в не-
скольких сантиметрах от них, и 
девочку ранило осколком в коле-
но.  

Однако огласке предается 
лишь малая толика подобных 
случаев. Юристы советуют  по-
стадавшим сразу идти в суд.

ПРОЕКТ Долги 
до 100 тысяч 
можно будет 
взыскать без 
приставов

К ДОЛЖНИКУ  
ЗА ЗАРПЛАТОЙ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработке 
законопроекта, повышающего 
до 100 тысяч рублей планку дол-
га, когда исполнительный лист 
можно принести на работу дол-
жника. Минуя судебных приста-
вов.

Сегодня максимальная сум-
ма, когда возможен упрощенный 
вариант, 25 тысяч рублей. Когда 
у должника есть легальная рабо-
та и постоянная зарплата, на-
много легче отдать судебные до-
кументы сразу в бухгалтерию.  
Она проконтролирует, чтобы 
долг был выплачен.

«Реализация законопроекта 
будет способствовать обеспече-
нию прав граждан на своевре-
менное исполнение требований 
исполнительного документа и 
снижению нагрузки на судебных 
приставов-исполнителей», — по-
ясняют в минюсте.

Если же с должником возни-
кают какие-то проблемы, то у 
взыскателя всегда есть право 
прийти к судебным приставам. 

«На практике в целом данная 
инициатива поможет ускорить 
процедуру возврата денежных 
средств по решению суда, — пола-
гает адвокат Виктория Даниль-
ченко. — Ведь, получив исполни-
тельный лист допустим на 70 ты-
сяч, например, кто-то кого-то за-
топил, теперь не надо будет идти 
возбуждать исполнительное 
производство, занимать время 
приставов и т.д.». 

Дешевле будет такая проце-
дура и для должника. После под-
ключения к делу судебных при-
ставов, ему придется заплатить 
еще и исполнительский сбор. 

«С другой стороны, если су-
дебные приставы не будут вни-
кать в ситуацию, которая сло-
жилась в каждом конкретном 
случае, то иногда могут возни-
кать проблемы, — говорит Вик-
тория Данильченко. — Напри-
мер, в случае долгов по алимен-
там ситуации не всегда бывают 
однозначными. Нередко дети 
проживают с отцом. При этом 
мать получает определение суда 
и будет иметь право напрямую 
через работодателя получать 
алименты на свой расчетный 
счет. И вернуть эти суммы как 
необоснованное обогащение 
будет очень сложно».

Сейчас ведомство сообщило 
о начале работы над проектом. 
Сам проект еще будет проходить 
общественное обсуждение, и ве-
домство готово к диалогу.

Напомним, что сейчас мини-
стерство юстиции разрабатыва-
ет ряд проектов, призванных 
усовершенствовать процедуру 
взыскания долгов. Например, го-
товится инициатива, которая 
пропишет процедуру, как третьи 
лица (то есть де-юре посторон-
ние) смогут официально пога-
сить за кого-то долг.

Закон разрешает любому че-
ловеку помочь должнику ру-
блем, даже полностью погасить 
за него долг. Это может сделать 
как кто-то близкий, так и совер-
шенно посторонний. Но есть 
проблема: процедура детально 
не прописана.

Как объясняют в ведомстве, 
сегодня кредитор не обязан при-
нимать исполнение, предложен-
ное за должника третьим лицом, 
если из условий обязательства 
вытекает обязанность должника 
исполнить обязательство лично. 
Проще говоря, если в договоре 
значится один должник, то день-
ги со стороны кредитор может и 
не взять. 

Поэтому процедурные про-
блемы возникают, скажем, если 
кто-то погашает чужой долг по 
налогам. Есть и более сложный 
случай: гражданин осужден за 
преступление и по решению суда 
должен возместить ущерб. Как 
быть, если кто-то третий захочет 
погасить этот долг? 

«Соглашусь с тем, что нужно 
подробно разработать этот ме-
ханизм, — говорит руководитель 
филиала финансовой компании 
Юлия Лысенко. — Какие-то фор-
мальности не должны служить 
препятствием для того, чтобы 
погасить долг, когда есть такая 
возможность».

Если у должника 
есть постоянное 
место работы, отне-
сти исполнитель-
ный лист можно 
туда

Селфи — 
находка для шпиона

Д р у г о й  п о п р а в к о й 
предлагается обязать 
новичков перед посту-

плением на контрактную службу 
раскрывать в военкомате всю ин-
тернет-поднаготную о себе, то 
есть все данные, которые буду-
щий вояка выкладывал о себе 
в Сеть до того, как решил надеть 
погоны. Специально назначен-
ные офицеры проверят всю ин-
формацию, и, если ничего страш-
ного не обнаружат, новичка при-
мут в «строй». В случае сокрытия 
каких-то данных о себе в соцсетях 
и обнаружении такого факта, 
кандидату будет отказано в по-
ступлении на военную службу. 

«Гражданин представляет све-
дения об адресах сайтов, на кото-
рых размещал общедоступную 
информацию, а также данные, по-
зволяющие его идентифициро-
вать, за 3 календарных года, пред-
шествующих году поступления 
на военную службу», — говорится 
в проекте  закона.

Последние несколько лет в ар-
мии уже действуют запреты на 
опубликование информации в со-
цсетях, которая может выдать рас-
положение воинской части, осна-
щение подразделения новинками 

вооружения либо какую-то иную 
служебную информацию. Но пока 
этот запрет носит рекомендатель-
ный характер. Не так давно воен-
ное ведомство выпустило серию 
агитплакатов, которые распро-
странили в частях. На них доступ-
ным современной молодежи язы-
ком комиксов — ведь молодые люди 
являются активными пользовате-
лями соцсетей — рассказывается об 
опасности опубликования деталей 
армейского быта. 

Ведь просматривают странич-
ки в соцсетях не только друзья и 
«друзья друзей» пользователя, 
но и активно мониторят аккаун-
ты россиян иностранные развед-
ки. И одной красивой фотогра-
фией возле БТР, если забыть от-

ключить функцию геолокации, 
можно легко выдать дислокацию 
всего подразделения в ходе ка-
ких-нибудь секретных учений.  

В связи с этим командование 
рекомендовало военным отка-
заться от использования соцсе-
тей «Одноклассники», «ВКон-
такте», Facebook, Instagram и др. 
Если же кто-то не может без них, 
то хотя бы не стоит публиковать 
там информацию о своей службе 
и части, и обязательно следует 
отключать геолокацию.

Акцент

 Просматривают аккаунты 
российских граждан не толь-
ко их друзья, но и представи-
тели иностранных разведок 

Сегодня в армии уже действует запрет на размещение служебной информации в соцсетях, но он носит рекомендательный характер. В то же время военным не запрещено совсем пользовать-
ся интернет-сервисами, общение с друзьями и знакомыми никто пресекать не намерен. Речь идет лишь об информации, которая не должна просочиться за забор воинской части. 

За рубежом на проблему регулирования поведения военнослужащих в интернет-

пространстве обратили внимание еще несколько лет назад. Однако о ней вновь ак-

тивно заговорили в конце января, когда «Вашингтон пост» сообщило, что коорди-

наты военных баз США и других засекреченных объектов американцев по всему 

миру могут стать достоянием общественности благодаря популярным фитнес-

приложениям и гаджетам. Поводом для этого стала публикация в открытом досту-

пе интерактивной карты мира (Global Heat Map). Ее разместила компания Strava, 

которая занимается сбором GPS-данных маршрутов пользователей популярных 

фитнес-устройств.  На затемненном фоне карты ярким цветом были подсвечены 

передвижения около 27 миллионов пользователей сервиса за период с 2015 по 

2017 год. При этом в местах вооруженных конфликтов, например, в Сирии, Афга-

нистане и Ираке следы такой активности встречаются в виде редких светящихся 

оазисов. Если эти данные наложить на спутниковую карту, то островки света, как 

правило, совпадают с известными военными базами США в регионе. При этом на 

карте часть данных о спортивной активности относится к районам, где на офици-

альных картах вообще что-либо отсутствует. Издание пришло к выводу — указан-

ные маршруты являются GPS-координатами членов персонала секретных баз 

США, которые во время пробежек используют соответствующие приложения. 

Кроме того, многие военнослужащие не снимают такие фитнес-устройства целый 

день, поэтому в открытую базу данных могут попасть сведения о местах располо-

жения служебных и жилых помещений военного объекта. Публикация газеты не 

осталась без внимания  властей Сингапура. После появления статьи минобороны 

этой страны провело свое исследование фитнес-браслетов. В результате оборон-

ное ведомство Сингапура в начале февраля решило ограничить использование во-

еннослужащими фитнес-браслетов. Военным запретили надевать их в ходе вы-

полнения специальных секретных заданий или тренировок. Однако данные 

устройства и соответствующие приложения на смартфонах «могут быть использу-

емы на различных площадках, находящихся в распоряжении минобороны, так как 

они помогают военнослужащим следить за своим физическим состоянием».

Подготовил Станислав Хамдохов 

А КАК У НИХ

Узнайте больше: 
минобороны показало 
уникальное фото летящего 
ракетоносца Ту-95МС 
rg.ru/art/1507848
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ЖКХ Первая управляющая 
компания лишилась 
права обслуживать дома

Нашли управу

Ирина Жандарова

ЗАРАБОТАЛ на практике закон, упрощающий отзыв ли-
цензий у управляющих компаний (УК). Первая организа-
ция лишилась управления многоквартирными домами в 
Тамбовской области.

«Было принято решение об аннулировании лицензии 
УК, по решению арбитража она признана банкротом. С 
11 января вступили в силу поправки в Жилищный ко-
декс, которые позволяют при принятии арбитражем ре-
шения исключать из реестра лицензий все многоквар-
тирные дома УК», — поясняет руководитель региональ-
ного центра «ЖКХ Контроль» Тамбовской области Анд-
рей Пронькин. Причем в регионе отстранили от управле-
ния многоквартирными домами сразу три УК. 

Активную работу по борьбе с недобросовестными 
управляющими компаниями начали и в других регионах. 
В Саратове, к примеру, УК начали менять названия, что-
бы не попасть под нормы нового закона. Так как он по-
зволяет ликвидировать управляющие компании-двой-
ники. Их регистрируют, чтобы произвести подмену в 
платежках. Когда одна организация накапливает долги 
или получает крупные штрафы, ей на смену приходит 
другая с похожим названием, из-за этого собственники 
даже не замечают, 
что управляет до-
мом уже другая УК.

Теперь если в ли-
цензии УК на протя-
жении шести меся-
цев нет ни одного 
дома под управлени-
ем, жилищная ин-
спекция вправе 
обратиться в суд. Он 
рассмотрит вопрос 
об аннулирования 
такой лицензии.

Потерять право 
обслуживать дома может довольно много организаций. 
Сейчас в России почти 10 процентов зарегистрирован-
ных УК не имеют на балансе домов.

Активно отзывать лицензии у УК, которые оказывают 
некачественные услуги, будут и в Вологде. С 1 января 
2018 года муниципалитет получил полномочия по ли-
цензионному контролю за управляющими организация-
ми и собирается использовать их в полной мере.

Документом введено понятие грубых нарушений, за 
совершение которых управляющая организация будет 
лишаться домов из управления — от конкретных зданий, 
где эти нарушения допущены, до аннулирования лицен-
зии и исключения из реестра всех домов в управлении. 
«Действующая ранее норма значительно затягивала 
процесс изъятия дома из управления недобросовестной 
управляющей компании  — оно было возможно только в 
судебном порядке после двух нарушений. После приня-
тия изменений, в зависимости от вида нарушения, со-
вершенного УК, из управления могут быть исключены 
как дома, в отношении которых оно совершено, так и все 
дома, находящиеся в управлении без суда и по решению 
органов госжилнадзора», пояснили «Российской газете» 
в минстрое.

С одной стороны, лишить компанию лицензии можно 
было за любое нарушение, совсем необязательно грубое, 
с другой — процесс этот мог длиться годами, отмечает 
Светлана Разворотнева, исполнительный директор не-
коммерческого партнерства «ЖКХ Контроль». Во-пер-
вых, лишение возможно только в судебном порядке, во-
вторых, требовалось удостовериться, что УК не собира-
ется исправляться и не выполняет требования об устра-
нении нарушений. Новый закон сделал процесс отзыва 
лицензий быстрее и проще. Эксперты еще до вступления 
изменений в силу отмечали, что с их появлением начнет-
ся чистка рынка ЖКХ.

Дисциплинировать управляющие компании поможет 
ограничение срока действия лицензии. Теперь он огра-
ничен пятью годами. Бессрочные лицензии и сложный 
порядок их отзыва позволяли УК оставаться безнаказан-
ными даже при плохом качестве управления домами.

С мая 2015 года лицензии были отозваны у 437 управ-
ляющих компаний. Из сводного реестра лицензий в 2017 
году по решению суда аннулировано 11 лицензий.

За активную «чист-
ку» отрасли ЖКХ
от недобросовест-
ных компаний
уже выступили 
несколько регионов

Шестеро 
избранных

Теперь присяжным будут подсудны все дела по 
статье 105 Уголовного кодекса — «Убийство». 
Одна из важных новаций: присяжные будут рас-

сматривать и дела по нанесению тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее смерть по неосторожности. Проще говоря: 
ударил и случайно убил.

Это, как правило, бытовые конфликты, закончившие-
ся смертельной дракой. Но нередко такую статью вменя-
ют и гражданам, уверяющим, что они только обороня-
лись. Теперь присяжные смогут разобраться, была ли са-
мозащита в бытовой ссоре.

Для обвинительного вердикта в районном суде надо 
будет, чтобы «виновен» сказали не менее четырех при-
сяжных. Всего коллегия присяжных в районном суде бу-
дет состоять из шести человек. Если голоса разделятся 
три на три, будет оправдательный вердикт. Права воздер-
жаться у присяжных нет.

Как рассказывают в Судебном департаменте, в район-
ных судах залы и комнаты для совещания присяжных обо-
рудованы системами безопасности на случай пожаров, 
нападений и т.д. Разработаны даже маршруты следования 
присяжных в здании судов. Судьи из народа будут ходить 
такими путями, которые исключат пересечение с адвока-
тами, прокурорами, следователями, родными и близкими 
подсудимых. Вряд ли надо объяснять, почему такие встре-
чи не нужны. Продуманы и бытовые детали. В комнатах 
для присяжных установят кулеры с водой и микроволнов-
ки, чтобы разогреть обед. В общем, все условия, чтобы ни-
какие мелочи не отвлекали от правосудия.

Кстати, сейчас по инициативе Верховного суда России 
готовится еще одна большая реформа, сравнимая с рас-
ширением судов присяжных. Предлагается создать от-
дельные кассационные и  апелляционные инстанции. Тог-
да каждая новая инстанция никак не будет связана с пре-
дыдущей, а значит, судьи смогут посмотреть на дело дей-
ствительно свежим взглядом. Планируется развернуть 
пять апелляционных и девять кассационных судов. Соот-
ветствующий законопроект уже внесен в Госдуму. 

Как отметил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, Верховный суд Рос-
сии проводит системную работу по выработке единой су-
дебной практики и внедрению современных технологий в 
судопроизводство.

1

Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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ИНТЕРНЕТ На 250 сайтах по всему 
миру продавали поддельные 
билеты на матчи ФИФА 2018

Отвязали от домена

Татьяна Шадрина

САЙТЫ, которые не имеют право 
продавать билеты на матчи чем-
пионата мира по футболу, сделают 
недоступными для пользователей 
Интернета. Так в Рунете намерены 
бороться с теми, кто нелегально 
распространяет билеты на матчи 
или пытается под предлогом их 
продажи выманить у граждан дан-
ные банковских карт. Об этом до-
говорились Координационный 
центр доменов .RU/.РФ (КЦ) и Ме-
ждународная федерация футбола. 

Стороны заключили соглаше-
ние о включении ФИФА в состав 
участников научно-технического 
сотрудничества «Нетоскоп», при-
званного обеспечивать безопа-
сность в области использования 
доменных имен в Рунете 

Схема очень простая. Между-
народная федерация футбола бу-
дет передавать данные о доменах в 
зоне .RU/.РФ, которые использу-
ются для фишинга при нелегаль-
ной продаже билетов на чемпио-
нат мира по футболу 2018 года в 
России, в КЦ. Там данные прове-
рят эксперты «Нетоскопа», и если 
подтвердится информация о том, 
что болельщиков обманывают на 
ресурсе, то его скроют от пользо-
вателей в досудебном порядке.

Сайт не будут блокировать на 
уровне операторов связи. Схема 
другая, пояснили «Российской га-
зете» в КЦ. Домен, к которому 
привязан сайт, снимут с делегиро-
вания. И если даже в адресной 
строке браузера пользователь на-
берет набор букв и цифр для выхо-
да на этот сайт, то ничего не смо-
жет увидеть, страница будет недо-

ступна. Ссылки на него с других 
ресурсов также не будут работать. 
И никакая программа обхода бло-
кировок не поможет. Система не 
будет видеть связи сайта с доме-
ном. 

Международная федерация 
футбола уже обнаружила 250 сай-
тов, которые занимаются либо фи-
шингом данных пользователей 
под предлогом продажи билетов 
на матчи ФИФА, либо нелегально 
продают билеты. Сорок таких ре-
сурсов обнаружены в Рунете. И 
скоро зайти на них будет невоз-
можно. В КЦ обещают оперативно 
их отвязывать от домена, ведь 
единственной легальной платфор-
мой для приобретения билетов яв-
ляется сайт FIFA.com/bilet.

«Мы рассматриваем незакон-
ную продажу и распространение 
билетов как серьезную пробле-
му», — отметил глава департамен-
та интеллектуальной собственно-
сти ФИФА Дэниэл Зони. 

Проект «Нетоскоп» создан в 
2012 году для агрегации информа-
ции о вредоносных ресурсах в на-
циональных доменах верхнего 
уровня. Через год в интернете поя-
вился информационно-аналити-
ческий ресурс «Нетоскоп», на ко-
тором публикуются самые свежие 
данные о распространении кибер-
угроз в сети и о ходе борьбы с вре-
доносными ресурсами.

В России есть еще один проект, 
в рамках которого разделегируют 
домены. Его участник— Банк Рос-
сии. ЦБ с конца 2016 года работает 
с регистраторами доменов. По его 
заявкам они снимают делегирова-
ние с подозрительных ресурсов 
(фишинговых сайтов). 

1

Вопиющий случай произошел в прошлом году в Свердловской области, 
когда снежная лавина обрушилась на детскую коляску, малыш оказался 
в больнице. А в Ростове пару лет назад, когда жертвами «ледяных убийц» 
становились прохожие, начали  устанавливать на крышах зданий теплоо-
богреватели.
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СЛЕДСТВИЕ СК ищет девочку,
исчезнувшую в Вене

Пропала 
из отеля

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ возбудил уголовное 
дело по факту похищения 3-летнего ребенка. Необыч-
ность сообщения была в том, что исчез ребенок в одном 
из отелей столицы Австрии, и случилось это еще в конце 
прошлого года. Но почему дело возбудили лишь сейчас?

Вот что рассказали корреспонденту «РГ» в столичном 
подразделении СКР. Пропаже малышки предшествовала 
семейная драма. Некая столичная семья, фамилию кото-
рой в СКР отказываются называть, приехала в Вену к ме-
дикам. У трехлетней малышки проблемы со здоровьем — 
врожденное заболевание. Брак родители девочки зареги-
стрировали в Москве. Мать — россиянка, отец — выходец 
из Ливана. В Москве он был зарегистрирован по адресу 
жены. Но, судя по всему, брак дал трещину, и в январе 
мать девочки обратилась в столичный суд с просьбой 
определить место жительства ребенка с ней. 

Но отец, несмотря на то, что с женой разъехался, про 
дочь не забывал — регулярно созванивался и навещал.

В столице Австрии семья была в полном составе — 
папа, мама, дочка и няня. Ребенок исчез из отеля в по-
следних числах декабря. Наш Следственный комитет с 
тех пор проводил так называемую доследственную про-
верку. Оказалось, что уже после пропажи девочки ее отец 
связывался с матерью и говорил, что ребенок находится 
с ним, но где — неизвестно.

Как заявила корреспонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СК по Москве Юлия Иванова, про-
верка закончена и возбуждено уголовное дело. Уголов-
ная статья — похищение несовершеннолетнего группой 
лиц по предварительному сговору. Есть вероятность, что 
местонахождение ребенка получится выяснить. Но сама 
ситуация, когда родитель увозит ребенка в другую стра-
ну, распространена и расследуется трудно. 

ТОРГОВЛЯ В России 
утвердили правила 
контроля 
подкарантинной 
продукции

Заслон 
от паразитов 

Сергей Куликов 

КОНТРОЛЬ в местах производства, переработки и от-
грузки подкарантинной продукции, предназначенной 
для ввоза в Россию из иностранных государств, офици-
ально закреплен за Россельхознадзором. Постановле-
ние об этом было подписано вчера премьер-министром 
Дмитрием Медведем.

В самом ведомст-
ве «Российской га-
зете» пояснили, что 
их специалисты уже 
активно занимают-
ся подобным контр-
олем. По сути, пра-
вительственное по-
становление лишь 
юридически закре-
пляет функции 
контрольно-над-
зорного ведомства 
в этой сфере. В част-
ности, в документе 
отмечается, что 
именно специали-
сты Россельхознадзора призваны решать вопрос 
о том, разрешить или отказать поставщикам во ввозе 
подкарантинной, то есть неблагополучной и опасной 
для отечественного сельского хозяйства, продукции 
в Россию.

Результаты лабораторных исследований такой про-
дукции и решения о возможности ее ввоза будут на-
правлять иностранным партнерам, в Федеральную та-
моженную службу (ФТС России) и участникам внешне-
экономической деятельности. Для повышения про-
зрачности всю эту информацию будут размещать на 
официальном сайте Россельхознадзора. 

Тем временем с начала года было выявлено и запре-
щено к ввозу в Россию сразу несколько крупных пар-
тий зараженных товаров. В частности, из-за обнаруже-
ния западного (калифорнийского) цветочного трипса 
были забракованы партии кенийских роз (более 173 
тысяч штук), около двух тонн клубники из Египта 
и 11,6 тонны листового салата из Ирана. А из-за среди-
земноморской плодовой мухи, обнаруженной в порту 
Новороссийска, были забракованы 120 тонн цитрусо-
вых из Турции и 23,5 тонны — из Египта. 

ПРАВО

Заключенные 
стали меньше 
бегать 
и больше 
зарабатывать

ТЮРЕМНАЯ 
ПРИБЫЛЬ

Иван Егоров

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ российских 
колоний за прошлый год произ-
вели продукции более чем на 32 
млрд рублей, получая в среднем 
230 рублей в день. 

«Объем производства това-
ров, выполненных работ и ока-
занных услуг, связанных с при-
влечением осужденных к труду, 
за отчетный период составил 
32,6 млрд рублей, что на 4,5 про-
цента больше, чем в 2016 году», 
— об этом говорится в докладе 
минюста по итогам прошлого 
года. 

При этом в 2017 году ФСИН 
заключил 90 госконтрактов с 
МВД и другими силовыми струк-
турами на общую сумму около 
2,7 млрд рублей, а всего на опла-
чиваемых работах трудились 
177,3 тысячи осужденных. Их 
среднедневная заработная плата 
без начислений составила 229,4 
рубля при выработке в 67,5 про-
цента.

Кроме того, в министерстве 
юстиции сообщили, что в рос-
сийских колониях удалось сни-
зить число тяжких преступле-
ний и вдвое — попыток бунтов. 
При этом в целом отмечено 
улучшение ситуации в местах за-
ключения. 

Так, снизилось количество 
случаев применения насилия в 
отношении сотрудников испра-
вительных учреждений и возбу-
жденных уголовных дел, в том чи-
сле за дезорганизацию деятель-
ности учреждений, обеспечиваю-
щих изоляцию от общества, за 
оскорбление сотрудников УИС и 
за применение насилия в отноше-
нии представителя власти.

Количество побегов из-под ох-
раны по сравнению с 2016 годом 
снижено в 2,5 раза — с 5 до 2 слу-
чаев. Пресечено 17 покушений на 
побег, в 2016 году таких попыток 
было 15. Из 20,6 тысячи осужден-
ных, признанных злостными на-
рушителями, изолированно со-
держатся 92 процента. Всего же 
за год конвоями были перемеще-
ны 1,3 млн осужденных и заклю-
ченных под стражу, в 2016-м — их 
было полтора миллиона. 

На треть сократилось количе-
ство изъятых на режимных тер-
риториях средств связи, на 57 
процентов — алкогольных напит-
ков промышленного производ-
ства, что позволило практически 
в 2 раза сократить количество 
случаев употребления алкоголя 
осужденными. Количество изъя-
тых денег увеличилось на 45 
процентов, наркотиков и психо-
тропных веществ — на 21 про-
цент. В то же время, как отмети-
ли в минюсте, количество изъя-
тых запрещенных предметов 
при попытке их доставки остает-
ся стабильно высоким: изъято 
6,7 млн рублей, более 3 тысяч 
литров спиртных напитков, по-
чти 50 кг наркотических, психо-
тропных веществ или их анало-
гов, 40,5 тысячи единиц средств 
связи. 

За передачу либо попытку пе-
редачи осужденным запрещен-
ных предметов задержаны более 
6,6 тысячи граждан, что на 15 
процентов меньше, чем в 2016 
году. 

Говорится в докладе и о сни-
жении смертности в колониях и 
следственных изоляторах, а так-
же суицидов среди заключен-
ных. В прошлом году умер 3071 
человек, что на 337 человек 
меньше, чем в 2016-м. При этом 
численность осужденных, пред-
ставленных в суд для освобожде-
ния по болезни, составила 4191 
человек, из них свободу получи-
ли больше половины — 2341 че-
ловек. В 2016 году были освобо-
ждены 1688 заключенных.

Наценка для лихача

Страховщики изна-
чально предлагали на-
числять его по количе-

ству совершенных правонаруше-
ний в течение года. Так, по их под-
счетам выходило, что для тех, кто 
совершил от 5 до 9 нарушений за 
год, стоимость полиса увеличива-
ется на 1,86. То есть почти в два 
раза. Для тех, кто нарушил прави-
ла в течение года от 10 до 14 раз, 
стоимость страховки надо будет 
умножить на 2,06. От 15 до 19 
правонарушений — умножаем на 
2,26. За 20—24 нарушения коэф-
фициент будет равен 2,45. За 25—
29 нарушений он составит 2,65. 
30—34 нарушения — уже 2,85. А 
более 35 нарушений — 3,04.

При этом в этот список не вхо-
дят нарушения, которые не влия-
ют на безопасность окружаю-
щих. Например, нарушение пра-

вил парковки или непристегну-
тый ремень безопасности. 

Также страховщики утвер-
ждают, что согласно их исследо-
ванию автовладельцы, у которых 
четыре и менее нарушений — это 
95 процентов от всех застрахо-
ванных по ОСАГО. 

Минфин изначально в своем 
проекте предлагал наказывать 

повышенным коэффициентом 
только за грубые нарушения. То 
есть за те, за которые предусмо-
трено лишение прав. Например, 
за движение по встречной поло-
се, управление в нетрезвом виде 
или превышение скорости более 
чем на 60 км/час. 

Впрочем, у МВД к этому про-
екту возникли вопросы. Они ус-

мотрели в нем двойное наказа-
ние. То есть первый раз водитель 
заплатил штраф, а потом еще и 
повышенный коэффициент за 
страховку. 

Также МВД не понравилась 
идея предоставления страховщи-
кам доступа к базам данных орга-
нов МВД. Это противоречит зако-
нам «О полиции» и «О персо-
нальных данных». 

Однако после совместного со-
вещания, на котором обсужда-
лись эти поправки в закон об 
ОСАГО, ведомства пришли к по-
ниманию и соглашению. В итоге 
повышенный коэффициент за на-
рушения правил дорожного дви-
жения будет применяться в слу-
чае опасного вождения. 

Как будет сформулирована 
новая статья, пока неясно. Но 
ясно, что до тех пор, пока в Ко-

дексе об административных пра-
вонарушениях не появится от-
ветственность за опасное вожде-
ние, автовладельцам не грозит и 
новый коэффициент. 

Депутаты, правда, обещают 
принять поправки в КоАП уже в 
весеннюю сессию. Но введение 
коэффициента привязано к либе-
рализации тарифов на ОСАГО, и 
в законопроекте прописано, что 
вступит в силу он только через 
год после официального опубли-
кования. 

Любителям полихачить в стои-
мость полиса включат дополни-
тельный коэффициент. 

Акцент

 Повышенный коэффициент 
за нарушения правил будет 
применяться в случае 
опасного вождения

Только с начала 
года в Россию 
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жденных и заклю-
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ДОРОГИ В прошлом году выросло количество 
аварий на переездах

Попали под поезд 
Владимир Баршев

К
оличество аварий на же-
лезнодорожных переездах 
в прошлом году выросло на 

17,5 процента. Такие данные при-
водит Госавтоинспекция. 

Всего в 2017 году на железно-
дорожных переездах России про-
изошло 242 ДТП. В них погибли 
94 человека и 317 были ранены.

Больше всего таких аварий 
происходило в Центральном фе-
деральном округе. Только в Мо-
сковской области в прошлом 
году зафиксировано 12 ДТП на 
переездах. Меньше всего этим 
грешат территории Северо-Кав-
казского федерального округа. В 
Кабардино-Балкарии и Ингуше-
тии за год не произошло ни одно-
го ДТП на переезде.

Не успел начаться год, а в Рос-
сии уже произошло несколько 
смертельных аварий на перее-
здах. 4 января в Приморском 
крае на регулируемом переезде 
перегона Дальнереченск-2 — 
Эбергард 49-летний водитель 
иномарки решил проскочить на 
запрещающий сигнал. Он стол-
кнулся с третьей секцией локо-
мотива. В результате водитель 
погиб, а его жена и дочь были го-
спитализированы с различными 
травмами. 

В Хакасии 20 января водитель 
легкового автомобиля выехал на 
переезд на запрещающий сигнал 
светофора перед электричкой. 
Машинист применил экстренное 
торможение, но было поздно. В 
результате водитель автомобиля 

погиб. К счастью, не пострадали 
пассажиры электрички.

12 февраля в Амурской обла-
сти на регулируемом переезде 
произошло столкновение товар-
ного поезда с грузовым автомо-
билем «КамАЗ». B peзyльтaтe 
cтoлкнoвeния пoeзд oпpoкинyл 
гpyзoвик. 55-летний вoдитeль 
«КамAЗa» пoгиб нa мecтe.

Но чаще всего аварии проис-
ходят на нерегулируемых перее-
здах. Как сообщают в Госавтоин-
спекции, к сожалению, многие 
водители забывают, что элек-
трички и поезда идут с большой 
скоростью, и даже при примене-
нии машинистом всех средств 
для экстренной остановки тор-
мозной путь поезда составляет 
1,5—2 тысячи метров. Пытаясь 
выиграть несколько секунд, во-
дители зачастую ставят под угро-
зу свою жизнь, а также жизнь и 
здоровье своих пассажиров и ни 
в чем не повинных пассажиров 
поездов и электричек.

В 95 процентах случаев в та-
ких авариях виноват водитель ав-
томобиля. Впрочем, случаются и 

отказы техники, а то и неграмот-
ное вмешательство в ее работу 
дежурного. Так недавно в Интер-
нете популярность набрала за-
пись с видеорегистратора. Маши-
ны стоят на переезде в ожидании 
поезда. Тут открывается шлагба-
ум, опускаются защитные барье-
ры, и через переезд проносится 
поезд. К счастью, ни одна из ма-
шин не тронулась в это время. 
Произошло это на переезде в Лес-
коловском поселении Всеволож-
ского района Ленинградской об-
ласти. 

Поэтому Госавтоинспекция 
напоминает водителям, что на-
чинать движение через переезд 
можно только при открытом 
шлагбауме и выключенной сиг-
нализации. Если хотя бы одна из 
систем сигнализации включена, 
то даже при открытом шлагбауме 
движение через переезд запре-
щено. Приближаясь к переезду, 
независимо от положения шлаг-
баума и сигнализации водитель 
должен убедиться в отсутствии 
приближающегося поезда и лишь 
тогда въезжать на переезд.

Когда автовладельца могут 
освободить от наказания 
за нарушение ПДД — узнайте 
на сайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/art/1508388

Акцент

 При применении средств для 
экстренной остановки тор-
мозной путь поезда составля-
ет 1,5—2 тысячи метров
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ПОЛИЦИЯ Владимир Путин
назначил нового
начальника МУРа

Усилит розыск

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛ Сергей Кузьмин стал 
новым начальником Московско-
го уголовного розыска. 

Руководитель столичного 
главка МВД Олег Баранов пред-
ставил личному составу нового 
начальника уголовного розы-
ска — легендарного МУРа, а так-
же других руководителей подра-
зделений главка. Об этом кор-
респонденту «РГ» сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД России 
по Москве. 

Указом Владимира Путина на 
должность заместителя началь-
ника полиции ГУ МВД России по 
Москве — начальника управле-
ния уголовного розыска назна-
чен генерал-майор полиции 
Сергей Кузьмин. Ранее он зани-
мал должность замначальника 
Главного управления по контр-
олю за оборотом наркотиков 
МВД России. На должность на-
чальника управления по контр-
олю за оборотом наркотиков на-
значен генерал-майор полиции 
Юрий Девяткин. Новым началь-
ником 4-го управления МВД Рос-
сии, занимающегося обеспече-
нием охраны режимных объек-
тов и сопровождением специ-
альных грузов, стал полковник 
внутренней службы Андрей 
Глуздаков. Начальник столично-
го главка, представляя новых ру-
ководителей, отметил их про-
фессионализм, принципиаль-
ность и работоспособность.

Сергей Кузьмин родился 
в 1973 году в Москве. Службу 

в органах внутренних дел начал 
с должности младшего инспек-
тора уголовного розыска Специ-
ального отдела милиции при 
Г У В Д  М о с к в ы  в   1 9 9 4  го д у. 
С 2001 года по декабрь 2012 года 

проходил службу в МУРе на раз-
личных должностях. В октябре 
2016 года был назначен на долж-
ность заместителя начальника 
Главного управления по контр-
олю за оборотом наркотиков 
МВД России. Кузьмин награ-
жден ведомственными, а также 
государственными наградами, 
среди которых орден Мужества 
и медаль «За отвагу». 

Юрий Девяткин служил в уго-
ловном розыске, налоговой по-
лиции и подразделениях ФСКН 
Брянской области. В 2013 году 
был назначен заместителем на-
чальника УФСКН по Москве. 
С июля 2016 года исполнял обя-
занности начальника Управле-
ния по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД России по 
Москве.

Новый начальник 
МУРа генерал Сергей 
Кузьмин награжден
орденом Мужества
и медалью
«За отвагу»
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Резонанс Музыканты волнуются: не сорвут ли им гастроли новые правила провоза
музыкальных инструментов в самолетах?

Скрипку сдавали в багаж 
Александр Беляев 

А
виакомпании уже дав-
но ведут странную 
негласную борьбу 
с музыкантами — ко-
торым возить свои 

инструменты все труднее, пото-
му что политика авиакомпаний 
непредсказуема.

Крупные музыкальные ин-
струменты, виолончели, кон-
трабасы и т.п. давно уже летают 
по билетам — как люди. За гита-
ры в кофре берут дополнитель-
ную плату, или вообще не пуска-
ют пассажира в салон с инстру-
ментом. Музыканты жалуются 
на то, что подчас невозможно 
угадать — пустят ли тебя в салон 
с инструментом, или потребуют 
серьезную доплату, или вообще 
заставят сдавать в багаж. 

Теперь же некоторые авиа-
компании собираются вообще 
запретить провоз в салоне скри-
пок и альтов в статусе ручной 
клади. (В некоторых компаниях 
такие ограничения уже сущест-
вуют). 

Художественный руководи-
тель музыкального театра «Ге-
ликон-опера» Дмитрий Бертман 
считает, что новый запрет, если 
он вступит в силу, ставит под во-
прос гастрольную деятельность 
музыкальных коллективов во-
обще. «Это просто остановит 
все», уверен Бертман, потому 
что «ни один музыкант не сдаст 
инструмент в багаж — это часть 
его тела, его жизни». 

Бертман подтверждает, что 
скрипки и альты действительно 
несколько выходят за габариты 
ручной клади, но напоминает, 
что «всю жизнь скрипки и альты 
возились в салоне самолета. На 
виолончель мы вынуждены поку-
пать билет всегда, <в России> так 
же, как и во всем мире». Бертман 
считает, что нежелание авиаком-
паний отличать хрупкий и доро-
гой музыкальный инструмент от 
простой сумки или чемодана го-
ворит о некомпетентности лю-
дей, разрабатывающих такие 
правила. «Люди зарабатывают 
всю жизнь на эту скрипку, и это 
личная собственность музыкан-
та или собственность оркестра. 
Это огромнейшая ценность — ин-
струменты. Я даже не говорю про 
Страдивари, Гварнери… великие 
музыканты, которые гастроли-
руют, никогда в жизни не смогут 
с этим инструментом выехать, 
получается».

Пока музыкантов авиаком-
пании медленно прижимали, 
они находили какие-то выходы 
из ситуации и мирились с новы-
ми неудобствами и рисками. Но 
блоги музыкантов в соцсетях 
каждую неделю пестрят поста-
ми о том, кому какой инстру-
мент какая авиакомпания ис-
портила, и как не удалось — или, 
реже, удалось — получить ком-
пенсацию. 

Наталья О’Шей, лидер попу-
лярной рок-группы «Мельни-
ца», выступающей в СНГ, При-
балтике и Израиле, вспоминает, 
как «гитару <в багаже> слома-
ли. Отсудить у компании ниче-
го не удалось, потому что по-
ломку обнаружили не сразу, не 
в аэропорту. Инструмент был 
дорогой, «эндорсерский» (т.е. 
предоставленный фирмой-про-

изводителем. — Ред.), и, к сча-
стью, его удалось починить. Но 
с тех пор у нас супержесткие 
и супертяжелые флайт-кейсы. 
Есть у нас специальный шкаф 
для трех  гитар, сделанный в Ан-
глии по спецзаказу. Мы регу-
лярно платим за перевес и нега-
барит, но зато этот шкаф значи-
тельно сложнее бросить или 
уронить».

Решение, подходящее для 
стадионной рок-группы, не мо-
жет устроить исполнителей ака-
демической музыки: по финан-
совым соображениям в том чи-
сле. «Музыканты — люди не са-
мые богатые, классика — это не 
шоу-бизнес, это, скорее, гор-

дость страны. Исполнительское 
искусство наравне с балетом — 
это одно из немногих, что дер-
жит нас еще в авангарде во всем 
мире», — говорит заслуженный 
артист России виолончелист Бо-
рис Андрианов. , называя новое 
решение о запрете «бредом». 

Вводя разные правила, авиа-
компании стремятся заработать, 
что, по мнению Андрианова, «по-
нятный мотив», как и то, что 
«пассажиры жалуются на то, что 
багажные полки забиты», в том 
числе и кофрами с инструмента-
ми. Но в любом случае «один-два 
скрипача, да даже целый ор-
кестр, не сделают погоды на рей-
се». Теоретически при разработ-
ке правил авиакомпании руко-
водствуются вопросами без-

опасности полета и законода-
тельством (см.врез). Но Андриа-
нов считает, что для музыкаль-
ных инструментов как ручной 
клади стоит сделать исключе-
ние: «Провоз музыкального ин-
струмента с ручной кладью дол-
жен быть исключением. Пусть не 
виолончелей, ладно, мы <вио-
лончелисты> уже смирились, но 
что касается других инструмен-
тов, то такое решение просто не-
возможно. Пожалуйста, пусть 
они ужесточают свои правила, 
но пусть это касается баулов, су-
мок, чего угодно, но не музы-
кальных инструментов. Мне ка-
жется, это надо донести до тех, 
кто принимает решение. Иначе 
музыканты просто перестанут 
ездить».

Крупные инструменты давно лета-
ют, как люди: по билету, с отдель-
ным местом.

КОНФЛИКТ В Красноярске лишилась должности директор, требовавшая наказать 
ученика за снимки замерзающей школы

Оконный переплет
Надежда Столярчук, 
«Российская газета», Красноярск

З
аявление об увольнении ди-
ректору школы № 3 райцен-
тра Березовка пришлось на-

писать после конфликта с учени-
ком из-за фотографий. Увидев, 
что подросток снимает треснув-
шие стены и затянутые полиэти-
леном окна родного учебного за-
ведения, Галина Баева вызвала 
полицию и потребовала… немед-
ленно поставить школьника на 
учет. А также срочно удалить все 
сделанные им снимки.

Как говорят родители обуча-
ющихся здесь детей, началось с 
того, что во время лютовавших 
по всей Сибири крещенских мо-
розов в школе резко упала темпе-
ратура. Руководство учебного за-
ведения «утеплило» классы, рас-
ставив там обогреватели и затя-
нув сквозившие окна полиэтиле-
ном, но особо это не помогло — 
отметка термометра не поднима-
лась выше 10 градусов. К тому 
же, вопреки всем правилам, де-
тей обязали ходить на занятия 
даже в минус 35, объясняя это 
прохождением новых тем. Обо-
зленные родители, кстати, уже не 
раз жаловавшиеся на холод в 
классах, отправились за разъя-
снениями к директору школы, но 
туда их и на порог не пустили — 
дескать, всем, кроме учащихся, 
вход запрещен, таковы новые 
правила.

Тогда мама одного из девяти-
классников при поддержке 
остальных родителей попросила 

сына сделать снимки «утеплен-
ных» рам и трещин в стенах зда-
ния, чтобы прикрепить фото к 
жалобе на действия школьного 
руководства. Однако съемку за-
метила директриса, устроившая 
скандал.

— Привела подростка к себе в 
кабинет, требовала удалить 
снимки, а когда мальчик отказал-
ся, вызвала полицию, чтобы на-
давить на него, — рассказала де-
путат поселкового совета Мари-
на Якубенко. 

В пресс-службе краевой поли-
ции факт вызова подтвердили. 

— Директор действительно 
вызвала инспектора по делам не-
совершеннолетних. Ему при-
шлось, можно сказать, высту-
пить психологом в этой ситуации 
и убедить обе стороны конфлик-
та не обострять ситуацию. Ника-
ких мер административного воз-
действия, конечно, не будет. 
Мальчик на учете в полиции не 
состоял, и ставить его туда пово-
да нет, — пояснили представители 
ведомства. 

Теперь в оскандалившейся 
школе одна за другой проходят 
проверки. По информации ми-
нистерства образования регио-
на, учредителем школы является 
муниципалитет, который и дол-
жен принимать решение о нака-
зании директора после деталь-
ного анализа происшествия. «В 
первую очередь важно разре-
шить конфликт и разобраться в 
его причинах, чтобы не допу-
стить повторения», — отметили 
чиновники.

Остается и другой важный во-
прос — почему в заведении, кото-
рому, как выяснилось, Роспо-
требнадзор уже выдавал предпи-
сание о замене старых окон, так и 
не сделан был ремонт. Некоторые 
работы провели в прошлом году, 
но на заделку межпанельных 
швов и новые окна денег школе 
не хватило.

Обращение в прокуратуру и 
другие надзорные органы пишут 
и родители — они намерены тре-
бовать разбирательства. 

— Чиновница от образования 
хотела скрыть факты плачевного 
состояния школы и не нашла ни-
чего лучше, чем вызвать поли-
цию, — считает побывавший в 
школе с проверкой депутат Зако-
нодательного собрания Красно-
ярского края Алексей Кулеш.

Сама же директор школы Га-
лина Баева, хоть и написала заяв-
ление об увольнении, виноватой 
в конфликте себя не считает. По 
ее словам, покинуть должность 
ее заставили вышестоящие ин-
станции, в противном случае по-
обещав уволить по статье «Пре-
вышение должностных полномо-
чий». 

— Но я ничего не превышала и 
считаю, что поступила правиль-
но, — заявила она. 

По словам женщины, вызвать 
полицию она решила из сообра-
жений безопасности: вдруг 
снимки подростка попали бы в 
руки террористов? 

Каким образом это могло про-
изойти, теперь уже экс-глава 
школы пояснить так и не смогла.

Проверяющие уверены: вызвав полицию, директор хотела скрыть плачев-
ное состояние школы.
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БРАКИ   Москвички стали 
чаще выходить 
за иностранцев

Невест — куда?

Сергей Бабкин

ЗА ПОСЛЕДНЕЕ десятилетие в Москве и Подмосковье в 
несколько раз выросло количество браков с иностранца-
ми. Если в начале 2000-х годов интернациональными 
оказывалось около 6% заключенных браков, то сейчас 
эта доля вдвое больше. А теперь — межгосударственные 
союзы в абсолютных цифрах: 2005 год — 1407, 2017-й — 
13 685. 

Наибольший рост, судя по опубликованной информа-
гентствами статистике ЗАГС Москвы, пришелся на нача-
ло 2000-х годов. «Одним из факторов роста стали интер-
нет-знакомства, — поделилась с «РГ» главный научный 
сотрудник Института социологии ФНИСЦ РАН Татьяна 
Гурко. — Также это можно считать одним из следствий 
глобализации. Религиозная и этническая принадлеж-
ность супругов уже не считается барьером для заключе-
ния брака». Так уж повелось, что еще с 1990-х годов в мо-
сковских ЗАГСах свадьбы с гражданами других госу-
дарств играли в основном русские девушки. Причем по-
началу горожанки выбирали суженых из дальнего зару-
бежья: доля женихов 
из стран СНГ состав-
ляла около 12%, от-
метила Гурко. Се-
мейные союзы «Мо-
сква—заграница» 
строили в основном 
с гражданами США, 
Израиля, Сирии, 
Германии и Югосла-
вии. А в последние 
годы, отмечают со-
циологи РАН, лю-
бовь все больше зо-
вет москвичек на 
восток, к кавалерам из бывших союзных республик. В 
прошлом году, как сообщил официальный портал прави-
тельства и мэра Москвы, среди женихов-иностранцев 
оказалось немало граждан Белоруссии, Грузии и Молдо-
вы. Встречается в статистике и мужское население Афга-
нистана. 

«Очевидно, что в общем количестве браков с ино-
странцами встречаются и фиктивные, — говорит собесед-
ница «РГ». — Такие «союзы» заключаются, например, 
ради получения гражданства. Последствия подобных 
браков никем не контролируются». Общественники из 
числа лидеров национальных диаспор подтверждают: 
определенный процент браков по расчету есть. На такое 
люди идут не только ради гражданства, комментирует 
глава комиссии по миграционной политике и адаптации 
мигрантов Совета по делам национальностей при прави-
тельстве Москвы Александр Калинин. Порой приезжие 
добровольно «кольцуют» себя, чтобы избежать депорта-
ции из России за какие-либо нарушения. Однако кон-
кретно в Москве брачный способ спасения практически 
не актуален. Действительно, говорит Калинин, «муж на 
час» и вправду может обратиться в суд и добиваться  от-
мены запрета на въезд на основании штампа в паспорте. 
Но в столице положительное решение дают лишь в ка-
ждом сотом случае. В Санкт-Петербурге, например, суды 
чаще отменяют запреты. К тому же поставленный 
«просто так» штамп в паспорте влечет неприятные по-
следствия и для самой легкомысленной «жены», подчер-
кнул правозащитник. Во-первых, в практике столичной 

прокуратуры есть немало случаев, когда фиктивные бра-
ки расторгались по решению суда. Это может испортить 
репутацию девушки в глазах потенциального и уже осоз-
анно выбранного мужа. Не стоит также забывать, что 
при разводе с фиктивным супругом совместно нажитое 
имущество придется делить по-настоящему. И тут 
«окольцованная» москвичка может уже и прогадать в 
финансовом плане. Впрочем, насколько велика доля та-
ких браков, точно ответить нельзя, отмечает Калинин. 
Но на московских брачных интернет-форумах фигури-
рует статистика, согласно которой женится для «галоч-
ки» едва ли не каждый третий иностранец. 

С мигрантами-женихами все довольно просто: их 
можно встретить на улице и в метро Москвы хоть каж-
дый день. Но откуда же в брачной статистике европей-
цы? Они знакомятся с горожанками не только на интер-
нет-форумах, но и через брачные агентства. Правда, как 
удалось выяснить «РГ», из всех московских свах и сва-
дебных контор судьбы иностранцев устраивают лишь 
единицы — с приезжими особая специфика работы. 
Одна из официально работающих «московских свод-
ниц» рассказала, что иностранцы обращаются  в агент-
ства отнюдь не из-за своей стеснительности. Дело в том, 
что часто у потенциальных женихов имеется крупный 
бизнес, и им просто некогда тратить время на десятки 
бесполезных свиданий. Естественно, услуга стоит денег. 
Разовое свидание обойдется «жениху» в среднем в 5-6 
тысяч рублей. Но не факт, что оно окажется удачным. 
Так что состоятельные люди из-за рубежа готовы отда-
вать даже по 30 тыс. руб. — лишь бы им подобрали 5—6 
«вариантов» из базы. Казалось бы, тут явный расчет, 
такая семья долго не протянет. Но у свах данные иные. 
Если официально оформленные отношения «москвич—
москвичка» распадаются в каждом втором-третьем 
случае, то вероятность развода с мужем-иностранцем — 
всего лишь 3 процента. Да и москвички стали разборчи-
вее. По этой причине азиатам сравнительно тяжелее со-
здать семью с русской москвичкой, чем европейцу. На 
востоке люди обычно ищут семью в более позднем воз-
расте: сначала они учатся и становятся на ноги. А на-
шим дамам на выданье - помоложе подавай. 

В 1990-е москвички 
выходили в основ-
ном за американцев 
и европейцев, 
а теперь популярны 
и женихи из СНГ

СИРИЯ 
Боевики 
готовят 
провокацию

ХИМАТАКА 
ПОД КАМЕРУ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Российский миротвор-
ческий центр сообщил о готовя-
щейся в сирийской провинции 
Идлиб провокации с использова-
нием химоружия.

Организуют этот фейк терро-
ристы  запрещенной в РФ «Джеб-
хат ан-Нусры». «Вечером 12 фев-
раля в российский центр позво-
нил житель населенного пункта 
Серакаб, провинция Идлиб, ко-
торый сообщил о готовящейся 
провокации с использованием 
отравляющих химических ве-
ществ для показа в эфире ино-
странного телеканала», — сооб-
щили наши военные.  

По словам звонившего, ранее 
в тот же день «нусровцы» на трех 
автомобилях завезли в Серакаб 
более 20 баллонов с хлором и 
средства индивидуальной защи-
ты. А люди из местного отделения 
«Белых касок» уже провели репе-
тиции «оказания первой помо-
щи» в индивидуальных средствах 
защиты якобы пострадавшим от 
отравления местным жителям.  

Все это снимали на свои каме-
ры профессиональные телекор-
респонденты.  Они же, коммен-
тируя действия «Белых касок», 
надевали на микрофон чехол с 
логотипом западной телекомпа-
нии. При этом между дублями 
корреспонденты советовались с 
кем-то по спутниковому телефо-
ну на английском языке. 
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КАК У НИХ

ДЛЯ КОНТРАБАСА — 
ОТДЕЛЬНЫЙ БИЛЕТ
Аналогичные правила действуют в разных странах. 
Что касается крупных музыкальных инструментов, таких. как кон-
трабас, то, к примеру, Air France предлагает два варианта. Тот же 
контрабас можно сдать в багаж или пронести в салон самолета в том 
случае, если пассажир заранее (за 48 часов до вылета) согласовал этот 
вопрос с авиаперевозчиком и приобрел билет на дополнительное место 
для своего «музыкального» багажа.
Как сообщили «Российской газете» в парижском аэропорту Руасси-
Шарль де Голль, здесь не помнят случая, чтобы на борт самолета нель-
зя было пронести в виде ручной клади скрипку или гитару. Главное, 
чтобы сумма трех измерений была не более 115 см. При небольшом пре-
вышении, как правило, также не возникает проблем. 

Вячеслав Прокофьев, Париж

КСТАТИ
В 2017 году браки с иностранцами составили 15 процентов 
от общего числа зарегистрированных в Москве. Чаще всего 
одним из супругов становились граждане Израиля, Герма-
нии и Франции, Белоруссии, Молдовы и Грузии, сообщил 
официальный портал правительства и мэра Москвы. 
Большинство новобрачных принимали решение создать 
семью в возрасте 25-34 года. В этом возрастном проме-
жутке «расписались» 55% мужчин и 53 % женщин.

ОФИЦИАЛЬНО

БЕРИТЕ В САЛОН И АЛЬТ, 
И ВИОЛОНЧЕЛЬ
В Минтрансе выразили недоумение, на предмет того, что музыкантам запретят 

возить их музыкальные инструменты, в том числе виолончели, в салоне самолета 

с 15 февраля. «Подобные инициативы минтрансом не прорабатываются», отме-

тили «РГ» в ведомстве.

Перевозка музыкальных инструментов регулируется федеральными правилами, 

которые утверждены еще в 2007 году и никаких измений с тех пор в этот пункт 

правила не вносились. С согласия перевозчика пассажир может перевозить не 

только ручную кладь, но и багаж, который требует особых мер предосторожно-

сти при транспортировке, в том числе музыкальные инструменты. Багаж, пере-

возимый в салоне воздушного судна, размещается в специально предназначен-

ных местах (отсеках), а при их отсутствии — на отдельном пассажирском кресле. 

В таком случае для перевозки музыкального инструмента пассажир обязан ку-

пить билет на него, гласит Воздушный кодекс.

Есть и ограничения по провозу музыкальных инструментов (в салоне рояль не пе-

ревезешь). Вес одного места багажа, перевозимого в салоне, не должен превы-

шать 80 килограммов, а его размеры должны позволять разместить его на отдель-

ном пассажирском кресле. Упаковка багажа, перевозимого в салоне воздушного 

судна, должна обеспечивать его крепление на пассажирском кресле. За подъем 

инструмента в салон самолета отвечает его владелец, уточняется в законе. Не-

большие музыкальные инструменты, если они умещаются на полке в салоне или 

под сиденьем пассажира, можно провезти как ручную кладь. Понятие «ручная 

кладь» также регулируется федеральным законодательством. Так, авиакомпании 

не могут устанавливать для пассажиров требования по перевозке багажа и руч-

ной клади ниже той планки, которая предписана федеральными правилами.

Подготовила Татьяна Шадрина
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Дочь рок-певца Джонни Холлидея оспорит в суде
его завещание

Лора против Летисии
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

П
рошло чуть более двух ме-
сяцев после смерти всена-
родного любимца, рок-

певца Джонни Холлидея, которо-
го в прошлом декабре оплакивала 
вся Франция, как вокруг его име-
ни разразился громкий скандал. 
Если точнее, то речь идет о его за-
вещании. Сейчас выясняется, что 
свое состояние Холлидей цели-
ком отписал последней жене Ле-
тисии, что вызвало негодование 
Лоры Смет, дочери легендарного 
певца, рожденной в предыдущем 
браке с известной французской 
актрисой Натали Бай.

В коммюнике, которое было 
составлено и обнародовано тремя 
адвокатами 34-летней Лоры, го-
ворится о том, что «мадам Смет с 
удивлением и болью узнала по-
следнюю волю отца», по которой 
ей ничего не досталось. «Ни гита-
ры, ни мотоцикла, ни даже подпи-
санной им пластинники с песней 
«Лора», которая в свое время 
была ей посвящена»,— отмечается 
в заявлении, растиражированном 
вчера всеми французскими СМИ. 
Судя по всему, дело не только в 
этом. На кону большие деньги. По 
данным экспертов, состояние 
Джонни Холлидея оценивается в 

сумму от 50 до 80 миллионов 
евро. Это авторские права на пе-
сни, переиздание дисков, а за мно-
голетнюю карьеру он выпустил 
более 50 альбомов тиражом в 110 
миллионов экземпляров, на ис-
пользование его имени и изобра-
жений в коммерческих целях.

Это уже не говоря о недвижи-
мости — виллы в местечке Марн-
ла-Кокетт под Парижем, на остро-
ве Сен-Бартелеми в Карибском 

море, а также имение в Лос-Анд-
желесе. Лора Смет собирается за-
щищать наследственные права, 
хотя сделать это будет не просто. 
Завещание было составлено в со-
ответствии с законодательством 
Калифорнии, где певец вместе с 
Летисией и двумя приемными до-
черьми Джад и Джой жил послед-
ние пять лет. По этому законода-
тельству каждый может распоря-
жаться своим имуществом, как 

заблагорассудится. Что касается 
французских законов, то они обя-
зывают при наследовании учиты-
вать интересы всех родственни-
ков, и в первую очередь детей. Так 
что адвокаты Лоры рассчитыва-
ют доказать, что центр экономи-
ческих интересов Джонни Холли-
дея, хотя тот считался налоговым 
резидентом в США, находился во 
Франции, где выпускались его ди-
ски и проходили концерты.

РЕЗОНАНС

Глава МИД
Нидерландов
подал
в отставку
из-за клеветы

ЕДИНОЖДЫ 
СОЛГАВ

Максим Макарычев

ВЧЕРА на встрече с депутатами 
парламента Нидерландов подал 
в отставку глава МИД этой стра-
ны Халбе Зейлстра. Дипломат, ко-
торому «на роду написано», дер-
жать язык за зубами, опозорился 
на весь белый свет из-за лжи.

Зейлстра признал, что сооб-
щил заведомо ложную информа-
цию о своей якобы встрече с пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным , как и том, что россий-
ский лидер якобы говорил об идее 
«Великой России». Он дал понять, 
что «сделал свою самую большую 
политическую ошибку в жизни», 
и сказал, что Нидерланды «заслу-
живают лучшего министра». От-
ставка Зейлстры, политика 
с большими амбициями, по сути, 
не только привела к краху его ка-
рьеры. Она грозит перерасти 
в очередной политический кри-
зис в этой стране. Правительство 
голландского премьера Марка 
Рютте, который лично приехал 
в парламент, чтобы поддержать 
«оплошавшего министра», полу-
чило очередную звонкую оплеу-
ху. В понедельник Зейлстра впер-
вые признался, что он «солгал 
в 2016 году, когда сказал о встрече 
с Путиным». Министр начал ухо-
дить от ответа, сославшись на то, 
что, дескать, слышал эту инфор-
мацию из «вторых уст». Однако 
эти слабые оправдания привели 
к тому, что оппозиция потребова-
ли его немедленной отставки. 

Российское посольство в Ни-
дерландах заявило, что обвине-
ния Зейлстры «не выдерживают 
никакой критики и предназначе-
ны только для распространения 
ложных представлений о намере-
ниях России». Ложь для этого уже 
экс-министра с большими амби-
циями стала обычным делом. 
Даже признав факт клеветы, он 
заявил, что «история действи-
тельно верна и имела место». 
Кстати, Зейльстра не в первый раз 
должен был признать, что солгал. 
В интервью в феврале 2016 года 
он сказал, что беженцы в Нидер-
ландах имеют право на корректи-
ровки век и увеличение груди. 
Это оказалось неправдой.

Кстати, на среду в Москве 
у Зейлстры были запланированы 
переговоры с главой МИД России 
Сергеем Лавровым. 

СОБЫТИЕ

В Японию 
приедут 
исследователи 
ниндзя 
со всего мира

СЕКРЕТЫ 
ШПИОНА

Константин Волков

В ГОРОДЕ Ига японской префек-
туры Миэ 17 февраля пройдет 
съезд исследователей ниндзя со 
всего мира. Мероприятие органи-
зовано Международной ассоциа-
цией по изучению ниндзя на базе 
университета Миэ, который ре-
шил объединить разбросанных по 
всему миру исследователей фено-
мена средневековых японских на-
емников и шпионов. Район Ига на 
юго-востоке острова Хонсю счи-
тается родиной ниндзя . Как отме-
чал ранее Юдзи Ямада, вице-пре-
зидент Центра, «мы будем из-
учать старинные документы, что-
бы применить мудрость ниндзя в 
современном обществе». 

По словам инициаторов съе-
зда, сегодня исследователи нин-
дзя работают индивидуально, из-
за чего многие результаты оста-
ются неизвестными. Планируется 
обеспечить общение исследовате-
лей между собой, и тем самым на-
править изучение ниндзя в акаде-
мическое русло.

ОПЫТ

В Китае 
заключенных 
отпустят 
домой 
на Новый год

ТОЛЬКО 
ЗА РУЛЬ 
НЕ САДИСЬ

Константин Волков

В КИТАЕ примерно 1300 заклю-
ченных из 300 тюрем смогут от-
правиться домой, чтобы встре-
тить с родными китайский Новый 
год, который начинается 16 фев-
раля и празднуется две недели. Об 
этом сообщает минюст КНР. Для 
того, чтобы получить такое посла-
бление, заключенный должен от-
быть уже больше половины сро-
ка, отличаться примерным пове-
дением и не представлять угрозы 
для общества. Также встретить 
Новый год дома не позволят те, 
кто отбывает срок за преступле-
ния, совершенные в составе пре-
ступной группы, терроризм или 
торговлю наркотиками. Находясь 
вне пенитенциарного учрежде-
ния, отпущенные заключенные не 
имеют права садиться за руль, по-
сещать развлекательные заведе-
ния, играть в азартные игры, зло-
употреблять алкоголем, а также 
общаться любым способом с по-
страдавшими от их преступлений.

Практика поощрения заклю-
ченных за примерное поведение 
существует не только в Китае. На-
пример, в Испании многие из за-
ключенных имеют возможность 
днем работать, возвращаясь в 
тюрьму только на ночь. Но такое 
право, как и в КНР, предоставляет-
ся не всем осужденным, а лишь 
тем, кто отбыл больше половины 
срока и не был замечен в наруше-
нии режима. Традиционно самы-
ми гуманными считаются тюрь-
мы в Норвегии. Так, обычно на 
территории тюрем есть специаль-
ный домик со всеми удобствами 
для свидания с родными. 

Павел Дульман

В
ыдворение Михаила 
Саакашвили в Польшу, 
которое сопровожда-
лось демонстративно 
грубым обхождением 

пограничников с бывшим губер-
натором Одесской области и пре-
зидентом Грузии, не вызвало 
бунта и беспорядков на улицах 
Киева, подобных тем, что сопро-
вождали попытки его задержа-
ния в декабре. Из-за этой доста-
точно вялой реакции политизи-
рованной общественности мне-
ния о будущем Саакашвили и его 
политической силы у киевских 
комментаторов разделились: 
одни видят в сделанных им на 
польской земле заявлениях при-
знаки окончательного ухода с 
украинской политической сце-
ны, другие, напротив, считают, 
что праздновать победу и рассла-
бляться президенту Петру Поро-
шенко еще рано.

Напомним, Саакашвили был 
арестован оперативниками по-
гранслужбы Украины в обеден-
ное время в киевском ресторане, 
а уже через три часа его высади-
ли в аэропорту Варшавы из чар-
терного джета, о принадлежно-
сти которого сегодня спорят 
украинские СМИ, — самолет яко-
бы числится за частной авиаком-
панией, зарегистрированной в 
офшоре, но контролируемой пре-
зидентом Порошенко. 

Как уже шутят в Киеве, стре-
мительностью захвата и жестко-
стью обращения с Саакашвили 
пограничники искупили перед 
президентом свою вину за безде-
ятельность при его прорыве че-
рез границу в сентябре прошлого 
года. После этого задержать 
строптивого грузина в разное 
время и с переменным успехом 
пытались МВД, СБУ и даже гос-

служба охраны — телохранители 
президента.

Официально депортация Саа-
кашвили была оформлена «в по-
рядке реадмиссии в соответст-
вии с Соглашением между Украи-
ной и Европейским сообществом 
от 2007 года», как гласит пресс-
релиз МВД Украины. Польские 
коллеги дали им согласие на при-
ем всемирно известного лица без 
гражданства, утверждают в ми-
нистерстве.

Первые слова, сказанные Саа-
кашвили практически на летном 
поле, были вполне ожидаемыми: 
помимо традиционного набора 
оскорблений в адрес президента 
и бывшего друга («барыга», «не 

человек») он предрек скорый 
крах клептократического киев-
ского режима и назвал свою де-
портацию проигрышем Поро-
шенко. При этом многие обрати-
ли внимание на довольное и даже 
веселое выражение лица Саа-
кашвили, что легко объяснимо: 
Польша все-таки не Грузия, где 
против него возбуждены уголов-
ные дела и куда его грозилась 
экстрадировать генпрокуратура 
Украины. Иными словами, на го-
степриимной польской земле Са-
акашвили вздохнул с явным об-
легчением и тут же направился в 

неназванный отель вместе с тут 
же оказавшейся рядом с ним ох-
раной. Немногим позже он зая-
вил в телефонном интервью 
украинским СМИ, что намерен 
вернуться в Киев: «Я думаю мы 
найдем путь, как это сделать аб-
солютно легально. Дело в необхо-
димости спасти Украину от дик-
татуры». 

Официальный Брюссель и Ва-
шингтон вынужденных переме-
щений Саакашвили в простран-
стве пока не заметили. По горя-
чим следам эти события в «Твит-
тере» прокомментировал только 
бывший замминистра обороны 
США Майкл Карпентер, ныне ра-
ботающий в институте Джо Бай-

дена. «Плохо для Украины и хуже 
для Грузии. Применение закона 
для скрытых политических целей 
может иметь ауру законности, но 
это всегда приводит к плохой по-
литике. Саакашвили — не герой, 
но это плохой результат», — счи-
тает представитель предыдущей 
американской администрации. 

Осознав, что международное 
сообщество на этот раз заняло 
позицию заинтересованного на-
блюдателя, вчера Саакашвили 
попросил помощи у канцлера 
Германии Ангелы Меркель и ЕС, 
но его запрос остался без ответа.

Куда многословнее оказались 
политические союзники и попут-
чики Саакашвили. Например, ли-
дер партии «Батькивщина» 
Юлия Тимошенко призвала пер-
сонально Порошенко остановить 
«расправу над другом Украины» 
и напомнила, что «любая дикта-
тура начинается с публичной 
аморальности лидера». Так же 
выспренно высказался в защиту 
Саакашвили и глава партии «Са-
мопомощь» Андрей Садовой: 
«Организовывал расстрелы лю-
дей на майдане? Обворовывал 
страну на миллиарды? Те, кто 
подпадает под эти критерии, мо-
гут не переживать. Сегодня в Ук-
раине им ничто не угрожает. Дру-

гое дело, если вы посмеете пойти 
против Петра Порошенко», — на-
писал он в своем «Фейсбуке».

Иной вопрос, что добиваться 
возвращения Саакашвили на Ук-
раину лидеры парламентской оп-
позиции не спешат: он, очевидно, 
выгоден им вдалеке, в качестве 
символа борьбы, которую они 
будут вести против Порошенко 
самостоятельно и по своему раз-
умению. В связи с этим остро сто-
ит вопрос о будущем палаточно-
го лагеря у Верховной рады, лик-
видация которого должно стать 
следующим шагом.

Несмотря на выдворение с терри-
тории Украины, Саакашвили опять 
мечтает о возвращении в Киев. 

Акцент

  На Западе использовали 
Саакашвили для давления 
на Порошенко с целью подвиг-
нуть последнего к снятию 
моратория на продажу земли
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ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
ПО НАЙМУ
МИХАИЛ Саакашвили вновь в свободном полете — укра-
инским властям удалось выпихнуть его наружу. Спасибо 
европейским правилам реадмиссии — незаконный миг-
рант высылается туда, откуда он въехал. А экс-губерна-
тор, лишенный украинского гражданства, минувшей 
осенью буквально прорвался обратно на территорию 
страны через польскую границу. Депортировать его в 
Грузию, где бывший президент является фигурантом 
уголовных дел, не рискнули — «прогрессивная общест-
венность» на Западе возмутилась бы. Да и начальству в 
Тбилиси беглый лидер ни к чему, головной боли с ним в 
качестве «узника совести» будет куда больше, чем в ка-
честве «человека мира».

Что будет с ним делать Польша — неизвестно. Михаил 
Саакашвили — лицо без гражданства (от грузинского он 
отказался ради украинского), и хотя ему предлагали, на-

пример, литовский 
паспорт (вероятно, 
не только), до сих 
пор он гордо отвер-
гал такого рода по-
мощь в легализации, 
заявляя, что вернет 
себе незаконно ото-
бранные украинские 
документы. Впро-
чем, теперь уже ки-
евские власти ско-
рее всего костьми 
лягут, но просочить-
ся обратно в преде-

лы батькивщины ему не позволят. Такая «природная сти-
хия» (определение, которое дал Саакашвили в частном 
разговоре с автором этих строк один из самых близких 
его друзей среди западных политиков) никому не нужна.

Миша — человек своего времени, в определенном смы-
сле самый яркий его представитель. Он олицетворяет фе-
номен, который с чьей-то легкой руки окрестили «цвет-
ными революциями». Подобные «ферменты перемен» 
были востребованы в период, когда, собственно, в Евро-
пе и происходила попытка реального перераспределе-
ния геополитического наследия ХХ века. 

Случилось это не сразу после падения Берлинской 
стены и распада СССР. Точнее, тогда осуществилась наи-
более легкая часть. Советская «внешняя империя» (так 
называемый социалистический лагерь) составляла гео-
политически важный буфер, была важна с точки зрения 
безопасности, но не являлась интегральной частью са-
мого «массива». Понятно, что вхождение государств 
Центральной и Восточной Европы в ЕС и НАТО воспри-
нималось у нас с изрядной долей не только геополитиче-
ской озабоченности, но и просто ревности. Однако исто-
рических оснований для такого сдвига хватало.

А вот уже в 2000-е всерьез дошло дело до «внутренней 
империи», то есть того, что раньше воспринималось как 
естественная составляющая общей страны. Но страны 
этой уже не было, а логика экспансии западных институ-
тов на тот момент не допускала варианта «фиксации 
прибыли», то есть остановки у какой-то географической 
черты. «Отдирать» же элементы былого единства прихо-
дилось с усилиями, а чтобы облегчить процесс, потребо-
вались эти самые ферменты внутри. 

Саакашвили представлял собой идеальный пример. 
Выходец из недр общества и элиты, однако человек, со-
вершенно лишенный пиетета перед собственной стра-
ной и традицией. По существу идеальный киборг-рефор-
матор без страха и упрека. Таким он был в Грузии, и та-
ким попытался быть на Украине. Во втором случае эта 
роль казалась еще проще — земля чужая, ее, говоря об-
ывательски, не жалко, как бывает жалко непутевых ро-
дителей. Прекрасное поле для экспериментов, воплоще-
ния в жизнь правильных социально-экономических 
схем. 

Но то время ушло. И дело не только в конкретных ре-
зультатах деятельности многих адептов реформ (не впе-
чатляющих) или сопротивлении бюрократии и олигар-
хии. Дело в самом принципе. Унификация и отрицание 
самобытных особенностей, которые отличали подход в 
эпоху расцвета либеральной глобализации, уступают 
место другим приоритетам. Новой суверенизации и под-
черкиванию национальных интересов и национальных 
особенностей и в малых, и в больших странах. В этом 
смысле показательна та самая бывшая «внешняя импе-
рия», благополучно влившаяся в ЕС и НАТО. Политиче-
ская динамика в Польше и Венгрии, Чехии и Словакии, 
Румынии и Болгарии постоянно напоминает о специфи-
ке этих государств. 
Что уж говорить о 
тех, кто не вскочил 
на подножку уходя-
щего транспортного 
средства.

Многие гадают, в 
чьих интересах дей-
ствовал на Украине 
Саакашвили — «ва-
шингтонского обко-
ма», враждебных 
Порошенко олигар-
хов, своих собствен-
ных… Так ли это 
принципиально? 
Важно другое — роль, 
которую он мог иг-
рать, заключалась 
(как и ранее в Грузии) в таранном разрушении политиче-
ского статус-кво при мощной поддержке снаружи и рас-
чистке площадки для новой элиты, молодой и гораздо бо-
лее космополитической. Поскольку качество элиты дей-
ствующей вызывает оторопь не только у противников, 
но даже и у сторонников нынешней украинской полити-
ки, сама по себе мысль о «зачистке» и полной смене ме-
бели не может не посещать умы тех, кто вовне Украины 
думает о ее будущем. 

Но если опыт бурных постсоветских перемен чему-то 
научил, то как раз тому, что «внешнее управление», точ-
нее управление при помощи людей, которые ассоцииру-
ют себя не с объектом управления, а именно внешними 
управляющими, не работает. Даже в полностью интегри-
рованной Восточной Европе национальное вылезает из 
всех прорех. Перемены любого рода могут быть только 
объектом внутреннего развития. А значит, лихие флибу-
стьеры-преобразователи наподобие Саакашвили теряют 
свой рынок. Им пора на покой, хотя сами они этого пока 
не поняли.

В случае с Украиной 
роль Саакашвили 
казалась еще проще 
— земля чужая, ее, 
говоря обыватель-
ски, не жалко

Лихие флибустье-
ры-преобразовате-
ли наподобие 
Саакашвили теряют 
свой рынок. Им 
пора на покой, хотя 
сами они этого пока 
не поняли

ВЗГЛЯД ИЗ ВАРШАВЫ

Михаил Саакашвили сообщил польским СМИ, что был очень хорошо принят в 

Польше. Прием этот, однако, не носил официального характера: польские влас-

ти, судя по всему, не заметили приезда своего бывшего грузинского союзника. 

На видеокадрах, показанных всеми местными телеканалами, бывший прези-

дент Грузии выходит из вип-зала аэропорта, садится в автомобиль и уезжает в 

сопровождении депутата польского сейма от правящей партии Малгожаты Го-

севской. Однако вряд ли ее в этой ситуации можно считать официальным лицом 

— Саакашвили и Госевская поддерживают знакомство еще с тех пор, как в 2011 

году он, будучи главой государства, наградил ее «Медалью чести». Сам он сооб-

щил журналистам, что после приземления в Варшаве с ним связались неназван-

ные представители польского МВД: «Сейчас я нахожусь под охраной польской 

полиции. Разговаривал с руководством Министерства внутренних дел Польши. 

Звонили мне, когда я был в аэропорту. Я не буду просить политического убежи-

ща в Польше».

На пресс-конференцию, которую Саакашвили провел в Варшаве во второй по-

ловине дня во вторник, собрались толпы представителей СМИ. Польские жур-

налисты называют происходящее «Саакашвили-шоу» и шутят, что его депорта-

ция в Польшу — это месть Украины за принятый недавно закон, приравниваю-

щий «бандеризм» к нацизму.  

ОПРОС

Украинские телезрители назвали Польшу главной угрозой для своей страны в 

ходе голосования на независимом телеканале NewsOne. Так, в ходе публицисти-

ческой программы аудитории был задан вопрос: «Кто для Украины представля-

ет наибольшую угрозу?» Итог оказался неожиданным: 56 процентов проголосо-

вавших назвали главной угрозой Польшу, 44 процента — Россию. В опросе при-

няли участие 38 тысяч человек. Стоит заметить, что темой программы были 

ухудшившиеся отношения между Киевом и Варшавой.

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Джонни Холлидей отписал наследство жене Летиции (на снимке слева). Лора Смет, дочь от его первого брака 
(справа), намерена оспорить завещание отца.
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Скандал Запад не осудил президента Украины за депортацию 
Саакашвили

Михо может уходить
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Проблема Владимир Лукин: Когда половиной богатств мира владеют восемь
человек на Земле, неизбежно возникает вопрос о социальной справедливости

Восемь с половиной
Елена Яковлева

82 
процента всех 
денег принад-
лежит 1 про-
центу населе-
ния Земли,  это 

новые данные организации 
Oxfam, знаменитого Оксфор-
дского комитета помощи голода-
ющим. Вывод Oxfam: самые со-
стоятельные жители Земли, чье 
состояние за последние 7 лет ро-
сло в 6 раз быстрее, чем зарплаты 
обычных рабочих и служащих, 
разбогатели в том числе за счет 
ухудшения условий труда. И в ре-
зультате, по подсчетам Oxfam, 
восьми богатейшим людям мира 
принадлежит столько денег, 
сколько и половине всего челове-
чества. О том, какие вопросы ста-
вит перед нами нарастающий  
разрыв между богатыми и бедны-
ми, «РГ» рассказывает извест-
ный политик Владимир Лукин.

 «Увеличение числа миллиарде-
ров означает провал системы», — 
заявил исполнительный дирек-
тор Oxfam. К этому стоит при-
слушаться?
ЛУКИН: Да. Статистика показыва-
ет, что число миллиардеров 
и бедных увеличивается и в на-
шей стране. И это, конечно, плохо 
сочетается с постоянными уве-
щеваниями о важности стабиль-
ности. Никакой долгой стабиль-
ности нам в России не обрести 
без продуманных, педантичных 
и решительных поисков призна-
ваемой всеми слоями общества 
меры между бедностью и богат-
ством.

Oxfam приводит просто взрыв-
ные примеры из жизни безмерно 
обедневших на фоне роста бо-
гатств: во Вьетнаме женщины, 
которые работают на швейных 
фабриках, месяцами не видят 
своих детей. В Америке женщи-
ны на птицеводческих фермах 
вынуждены ходить в памперсах, 
потому что на смене им нельзя 
отлучаться в туалет.
ЛУКИН: Ну конечно, это безобра-
зие. Если прав в своей шутке один 
известный социолог, сказавший 
«не знаю, куда придет Америка, 
но знаю, что она придет туда пер-
вой», то нам всем надо готовить-
ся надевать памперсы. Но в пам-
персах далеко не уйдешь — уж 
слишком ароматным будет эф-
фективный труд. 

Если современный богач, как ро-
бот, знает только свою правду 
и не входит ни с кем в диалог, что 
нам остается? Шалеть от таких 
цифр и примеров? Или жалеть, 
что социализм со всеми его недо-
статками перестал быть практи-
кой жизни, а левые движения 
утратили всякую влиятель-
ность? 
Л У К И Н :  Чудовищные трагедии 
и страдания целых поколений, 
которые породила попытка реа-
лизации идей социализма в Рос-
сии все-таки соседствовали — это 
надо признать — с серьезными со-
циальными достижениями. Вось-
мичасовой рабочий день. Равен-
ство женщин. Удачный в целом  
проект ликбеза.

И человеческое сострадание, 
которым наполнены все великие 
религии мира, при социализме 
из личного дела каждого превра-
тилось в практику социального 
сострадания на уровне государ-
ственной системы. Хотя во мно-
гом и показную.

Теперь это сострадание будет 
лишь сжиматься?
ЛУКИН: Думаю, что нет. 7 с лишним 
миллиардов людей на Земле, по-
моему, все-таки живут желанием 
устроить свою жизнь так, чтобы 
она проходила не в постоянных 
и мучительных попытках при-
крыть наготу и прокормиться.  

А имела более глубокий и содер-
жательный смысл, напоминаю-
щий нам всем, что жизнь чудо 
и дар Божий.

И социализм, понятый как 
идея распространения прав чело-
века на его социальный быт, его 
право жить прилично и  «по спра-
ведливости», никуда не уйдет.

Вся современная Европа не-
сет в себе мощные механизмы та-
кой отчасти социалистической 
практики, будь то хоть англий-
ская медицина, хоть француз-
ские социальные преференции, 
за которые французы с прису-
щим им темпераментом борются 
до последней капли пота. О всем 
известном «шведском социализ-
ме» уж не говорю.

Но не реанимирует же социали-
стический курс страна, 27 лет 
назад от него отказавшаяся? Еще 
одну революцию, даже мирную, 
нам не пережить…
ЛУКИН: Первая наша революция — 
1917 года, столетие которой мы 
так активно вспоминали в прош-
лом году, пыталась решить про-
блему социальной справедливо-
сти быстро, жестко и жестоко. 
Путем ликвидации целых клас-
сов и слоев. И их носителей — фи-
зически. Но нечто таким мане-
ром построенное как «справед-
ливое общество» мыслящие 
люди небезосновательно наиме-
новали марксовой формулой 
«казарменный коммунизм» или 
тоталитаризм. Этот проект про-
валился, и я имею в виду даже не 
конец советского государства, 
а его предпоследнюю страницу — 
неэффективность труда, уравни-
ловку, не стимулирующую ника-
ких личных творческих достиже-
ний. «Сильные мира сего» и при 
социализме нашли способы под-
коверного преодоления сурового 
социального равенства. Ковер 
этот истончался на наших гла-
зах — коммунисты прошли исто-
рическую эволюцию от «пар-
тмаксимума» до прикрытых фи-
говым листком партпривилегий.

Ожидания конца 80-х и переме-
ны начала 90-х тоже были связа-
ны с социальной справедливо-
стью. 
ЛУКИН: Мирная революция конца 

80-х — начала 90-х сменила уны-
лый неэффективный «казармен-
ный социализм», но, увы, на ва-
риант дикого капитализма. Со-
четавшийся с появлением впер-
вые за долгие годы демократиче-
ских свобод и личных прав, ко-
торые ценит каждый цивилизо-
ванный человек, новый строй 
крайне уродливо принялся лик-
видировать уродства старого.

Еще участвуя в начале 90-х го-
дов прошлого века в создании 
партии «Яблоко», я написал ста-
тью «Цена перемен». Быстрое, 
дикое, жестокое, сопровождаю-
щееся обманом,  наглостью, под-
лостью, несправедливостью, 
кровопролитием, взаимоликви-
дацией «братков» время меняло 

жизнь слишком высокой ценой и 
создало в итоге олигархический 
капитализм. 

Сейчас ситуация, конечно, 
другая, она действительно во 
многом стабилизировалась. 
И  жизнь, и правила игры урегу-
лировались и приобрели некото-
рую оформленность. Но теперь  
как важнейшая  возникла про-
блема нестерпимого разрыва 
между богатством и бедностью.

Как американист я вижу, что 
знаменитая формула американ-
ской конституции о  стремлении 
к свободе и счастью, о равенстве 
стартовых возможностей, вдох-
новлявшая многие поколения 
людей, увы, тоже резко убыстря-
ет социальное расслоение. И по-
требность корректировки этого 
раскола с помощью более спра-
ведливого социального регули-
рования возникает повсюду, в 
том числе и в Америке .

И везде, где  разрыв становит-
ся слишком большим, возникают 
институты и находятся методы 
более равномерного перераспре-
деления части богатств. 

Почему-то модно говорить о се-
годняшнем времени как воскре-
шении брежневского застоя, но 
экономическая эффективность 
у нас при этом пока выигрывает 
у социальной справедливости, 
а это правый, капиталистиче-
ский курс…
ЛУКИН: Да, мы переживаем эффект 
«перекрученной кочерги». Мы ее 
старательно выпрямляли в сто-
рону экономической эффектив-
ности, но перекрутили — и в ре-
зультате получили высокий раз-
рыв между богатыми и бедными.  
На повестке дня все острее стоят 
социальные вопросы. И они 
должны диктовать стратегию для 
политических лидеров, всегда 
старающихся маневрировать 
между различными силами и 
группами. Эти две линии — эф-
фективности и справедливости — 
никогда не уживутся друг с дру-
гом. Вам жалко бедных. А я (допу-

стим, на самом деле это не так) 
человек, которому важнее всего 
быстрое развитие экономики, 
модернизация и наращивание 
объема богатств, ну а уж потом 
разберемся.

Выход в смене концепций. 
И партийных сил. В очередности 
смены концепций, представляю-
щих разные тенденции и шансы 
для «свежих сил», смысл демо-
кратии. Только так можно до-
биться баланса  интересов. И под-
линной долговременной ста-
бильности. 

А сейчас нам нужно как ми-
нимум завершить уж очень дол-
го идущую у нас дискуссию  о 
«плоском налоге». Важный, не-
обходимый, правильный, ини-

циированный «Яблоком» этот 
налог был в те годы  как нельзя 
кстати и дал первый серьезный 
рост поступлений в бюджет. Но 
сейчас  ситуация иная.  И уже 
нельзя допускать, чтобы при та-
ком огромном разрыве доходов 
богатые и бедные платили госу-
дарству один и тот же процент. 
Это несправедливо, а потому в 
долгосрочном плане неэффек-
тивно.

Налог по типу скандинавских 
стран — с высоким перераспреде-
лением богатств — пока тоже был 
бы для нас авантюрой, поскольку 
нам пока что  нужно создавать и 
поддерживать национальный биз-
нес.  И поэтому надо искать наш 
собственный уникальный баланс 
в налогообложении. При отсутст-
вии сильного экономического ро-
ста это можно решить лишь болез-
ненным и требующим большой 
выдержки, решимости и упорства 
перераспределением: брать у од-
них и передавать другим. 

Забрать и передать — это похоже 
на экспроприацию.
ЛУКИН: Нет,  если, конечно, дейст-
вовать осторожно и через нало-
говые механизмы. Через  уточне-
ние внутриполитических  прио-
ритетов в бюджете. И бюджеты 
тоже не надо принимать в стиле 
кавалерийской атаки. А то иногда 
наши аргументы  становятся по-
хожими на аргументы тов. Ста-
лина: репрессии оправданы стро-
ительством индустрии и укре-
плением военной мощи страны.  
Меж тем альтернативная Стали-
ну рыковско-бухаринская груп-
па в конце 20-х годов прошлого 
века повторяла: нет, ребята, надо 
одновременно и обогащаться, и  
справедливо распределять, пока-
зывая трудящимся всего мира 
пример, как можно жить лучше 
всех. Пример эффективнее шты-
ка, говорили они. 

Ваши родители были рыковско-
бухаринского толка коммуни-
стами? 

ЛУКИН: Нет, отец был больше «ре-
волюционного», ленинско-троц-
кистского типа. Хотя жизнь его 
потом, конечно, чему-то научи-
ла. 

Напрашивается вопрос: в Рос-
сию не вернется левый проект?
ЛУКИН: При таком дисбалансе ле-
вые устремления к приоритету 
справедливости обязательно 
пробьют себе путь. Один мудрый 
человек сказал, что судьба согла-
сных с ней ведет, а несогласных 
тащит. Так что возможность воз-
вращения какого-то варианта 
«левого проекта», но не букваль-
но-большевистского, достаточно 
велика.

И в этом я не вижу ничего та-
кого уж страшного. Разумеется, 
если он  не будет  козырять кро-
вавыми именами, учтет все  тра-
гедии, происшедшие с нами в XX 
веке, и не захочет реализоваться 
немедленно и любой ценой и на 
веки вечные. Разумеется, если 
он учтет все трагедии, проис-
шедшие с нами в XX веке, и не 
станет реализоваться немедлен-
но, любой ценой и на веки веч-
ные. Волны — вправо и влево — 
будут всегда.  «Левый проект» не 
конец света. Идеологические 
обертки — вот придут левые, 
и нас ждут ужас, отчаяние и ка-
тастрофа в отличие от дающей 
счастье на все времена «правой 
программы», или наоборот, бы-
стро изнашиваются. В реально-
сти левые, осуществляя свой 
проект, обычно становятся нем-
ножко правыми. Как говорил 
один политик: социалист, став-
ший министром, уже не социа-
лист. 

А теперь давайте попробуем 
уйти от напряженных идей «ле-
вого поворота» и на минуту 
представим, что в космических 
богатствах немногих есть свои 
плюсы. А если личное богатство 
не источник покупки семи яхт, 
но капитал для множества про-
рывных инновационных проек-
тов? Не будем забывать о вели-
чии изобретателя как техниче-
ского, так и капиталистического. 
Предпринимательского. 
Ведь давно уже существует идея 
и практика пожертвования бо-
гатств на общественные нужды. 
Одна ракета Маска чего стоит.
ЛУКИН: Да, во многих странах, 
взращенных на энергичном 
зверском капитализме и конку-
ренции, затем все более энер-
гично расцветает благотвори-
тельность. На пожертвования 
создаются целые культурные ин-
ституты. Каким великим жер-
твователем был Карнеги, напри-
мер, Рокфеллеры. И в России 
среди новых капиталистов уже  
начинает  пробиваться сквозь 
толщу животного эгоизма бла-
готворительность. При первом 
отходе от примитивных форм 
жизни и нищеты 90-х люди сразу 
начали думать о том, как бы по-
мочь другим. И именно так  са-
мореализовываться.

Например,  недавно один 
очень богатый человек — не буду 
называть фамилию — сказал, что 
будет помогать нам, «Фонду па-
мяти», во всем при строительст-
ве памятника жертвам полити-
ческих репрессий. И сдержал 
слово.

А каким замечательным пар-
нем был Иван Ткаченко, небед-
ный парень, к сожалению, погиб-
ший в авиакатастрофе с хоккеи-
стами ярославского «Локомоти-
ва»: он помогал людям при усло-
вии, что об этом никто не будет 
знать. Вечная ему память, лю-
бовь и уважение.

Да. Но погоды они пока не дела-
ют.
ЛУКИН: Может быть, еще немного 
людей реализуют эти идеи, это 
правда. Но Виктор Гюго говорил, 
что нет на свете более непобеди-
мой силы, чем идея, время кото-
рой пришло. И вот мне кажется, 
что приходит время идеи соци-
альной справедливости — и она 
стучится в дверь как ожидания-
ми «левого поворота», так и уве-
личивающейся благотворитель-
ностью. И это чувствуют мно-
гие! 

Благотворительность сегодня 
обретает самые разные формы, 
это же не только денежные по-
жертвования. Вспомним, как 
люди объединялись на добро-
вольный труд во время знамени-
тых пожаров 2010 года! Как раз-
вивается волонтерское движе-
ние! Кое-кто критикует блиста-
тельную звягинцевскую «Нелю-
бовь» — уж очень там все мрачно, 
но это далеко не так! Как здорово, 
зримо и тактично звучит в филь-
ме «тема» поисковиков. Поиско-
вики — это Россия, состоящая из 
людей, старающихся помочь дру-
гим. Это не вся Россия, отнюдь не 
вся. Но это все более заметная ее 
часть. 

Но это же благотворительность 
бедных.
ЛУКИН: Не обязательно. 

А у наших крутых жертвовате-
лей все-таки нет идеи служения 
своей стране и ее величию.
ЛУКИН: Это частично правда. Но 
всегда же первыми приходят 
«приобретатели». А потом, отку-
да ни возьмись, появляется новое 
поколение. Малиновых пиджа-
ков ведь уже не носят. И на наших 
глазах что-то меняется.

И когда мы с вами сидим и го-
ворим «все плохо, все надо улуч-
шать», это значит, что мы думаем 
о перспективе. А если есть пер-
спектива, есть и надежда. 

Вообще справедливость — это 
форма надежды. Если мы с вами 
размышляем о справедливости, 
значит, не потеряли надежду. А ста-
ло быть, ее не потеряли и люди, ко-
торые имеют к нам отношение. 
Значит, это уже волна. Которая 
когда-то насытит пустыню.

Жизнь на разрыв: богатые богате-
ют в шесть раз быстрее за счет 
ухудшения условий труда бедных. 

Акцент

 Вероятность возвращения 
в Россию какого-то варианта 
«левого проекта», но не бук-
вально-большевистского, 
достаточно велика

Владимир Лукин: «Левый проект» — не конец света.
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Bloomberg недавно подсчитал, сколько дней может прожить страна на 
деньги  ее самого богатого человека.  В России таковым оказался метал-
лический олигарх Алексей Мордашов, его средств бы хватило на две не-
дели жизни страны. Р
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ПАМЯТЬ 
Борису Пиотровскому — 
110 лет 

Вот демократ-
аристократ 

Елена Яковлева 

СЕГОДНЯ исполняется 110 лет мсо дня рождения из-
вестного археолога, ученому-востоковеда, академика, 
директора Эрмитажа Бориса Пиотровского. Как-то на 
юбилее Бориса Борисовича известный петербургский 
археолог спел в его честь песенку «Он демократ-аристо-
крат, кратнее многих во сто крат». Сегодня мы воспоми-
наем легендарного пятнадцатого директора Эрмитажа 
вместе с его сыном и по его мемуарам.

Призвание
 «Я настолько страстно хотел попасть в Египет, что за-

видовал перелетным птицам, их возможности посидеть 
на пирамидах, на развалинах древних храмов», — напи-
шет Борис Пиотровский в мемуарах.

Когда в 1924 году 
родственница его 
учительницы пода-
рила ему египетско-
го скарабея, фигурку 
Исиды и две птоле-
меевские монеты, 
полученные ею у 
знаменитого египто-
лога, когда она со-
провождала в эту 
страну великого 
князя Константина 
Константиновича, 
Пиотровский всю 
ночь не спал от вол-
нения…

Будучи в гостях у 
одноклассника, 
сына лесника, он 
случайно нашел пе-
тровских времен полушку. Просто перебирая рукой те-
плый песок на песчаном пригорке. Это была его первая 
археологическая находка.

…На втором курсе сделал доклад о древнем Танаисе. 
Начались археологические экспедиции. В самую пер-
вую, волнуясь, уехал с большим пакетом пряников.

 В мемуарах вспоминал, как останавливался на постое 
в казачьих семьях, где хозяйка задавала вопросы, есть ли 
у него дома корова, и принимала рассказ о том, что он 
живет в четырехэтажном доме, за издевательство…

Блокада
Ночами в бомбоубежище Эрмитажа он писал доклады 

и готовил большую книгу, вызывая возмущение у буду-
щего известного искусствоведа Антонины Изергиной 
своим спокойным и красивым, не дрогнувшим от бед по-
черком…

В ноябре стало резко хуже с продовольствием. Умерла 
его диссертантка. Умер коллега, только что приходив-
ший на доклад Пиотровского о походе Саргона против 
Урарту. Остановились трамваи. Город наполнился людь-
ми с саночками. Закончилась подача электричества и 
воды.

Сотрудники Эрмитажа, жившие в бомбоубежище му-
зея, в самые тяжелые дни блокады мылись, брились, де-
лили скудный паек на две или три части, спали в свобод-
ное время и не разговаривали о еде — это было строжай-
ше запрещено.

Люди караса
Михаил Пиотровский о Борисе Пиотровском.

— Я думаю, что значимость моего отца в русской куль-
туре задается  прежде всего его ученостью. Как у ученого 
у него, кстати, было замечательное свойство, совершая 
сенсационные открытия (а у него каждый год иногда 
приносил удивительные результаты), быстро оформлять 
их и публиковать, делать достоянием общественного 
внимания. Недаром открытое им Урарту так скоро попа-
ло в школьные учебники. 

Но кроме великолепной учености не меньшее значе-
ние в судьбе и личности моего отца имел его политиче-
ский и дипломатический талант. Это сохранило его на 
посту директора Эрмитажа. 

Отец пришел директором  в Эрмитаж, когда началось 
«большое открытие» музея — и стране, и миру. Именно 
при моем отце и в значительной мере благодаря ему он 
стал настоящей витриной России. России, которая шла в 
мир. Отец занимался музеем с утра до вечера.

 А еще он был красивый человек. Всегда производил 
очень хорошее впечатление на женщин. Был вежлив, га-
лантен. 

 Когда мы с братом были маленькими, он много с 
нами играл… Бегал, прыгал, рисовал картинки… Было 
много сложено стихов про то, как Михаил с Левоном 
учат языки…

Что сделало имя отца невычеркиваемым из истории? 
Думаю, служение не «линии партии», не собственной 
вельможности, а верность культуре. Он был удивитель-
ный человек, неординарный. Я считаю, что это было по-
коление с множеством неординарных людей. Отцов-
ское поколение связывали добрые чувства и глубокое 
понимание качеств и достоинств друг друга. Они соби-
рались вместе, как сейчас уже не собираются. В леген-
дарные и вроде бы полные встреч и дружеского обще-
ния 1960-е годы, на которые пришлась моя молодость, 
все было уже по-другому. Понятие «караса», соединяв-
шего людей, приехавших из разных мест, но оказавших-
ся сродни друг другу, исчезло. Я хорошо запомнил поко-
ление отца, людей караса, и всегда считал их титанами.

Воспоминания цитируются по книге «Михаил Пи-
отровский. Биография продолжается».

Борис Пиотровский с женой Рипсимэ и внуком Борисом.

Ночами в бомбоубе-
жище Эрмитажа он 
писал доклады и 
готовил блестящую 
книгу, возмущая 
коллег спокойным и 
красивым, не дрог-
нувшим от бед 
почерком…
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ВЫБОРЫ  Тысячи горожан 
получат возможность 
голосовать дома

Урна в гостях

Сергей Бабкин

У ВСЕХ желающих в столице появится возможность 
проголосовать на выборах президента, не выходя из 
дома. Председатель комиссии по развитию гражданско-
го общества столичной Общественной палаты Алексей 
Венедиктов обратился в мэрию, чтобы УИКам для раз-
возки урн предоставили дополнительные машины.  

Практика последних выборов показала, что дома го-
лосуют от 60 до 160 тысяч москвичей, отметил  глава де-
партамента труда и соцзащиты населения Владимир 
Петросян. На этот раз желающих проголосовать  по ме-
сту пребывания может быть больше. Может, к инвалидам 
приедут родственники или друзья. Поэтому ОП и думает, 
как  оперативнее развозить урны по квартирам. Процесс 
волеизъявления «надомников» никто от наблюдателей 
не утаит: заходите,  спрашивайте, говорит руководитель 
Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. Урны  прозрач-
ные, следить за процессом смогут по четыре человека. 
Но нельзя забывать о правах избирателей, а они часто 
нарушаются самими наблюдателями. «Приходят по не-
сколько человек, фотографируют, потом все  появляется 
на YouTube и в соцсетях! — делится опытом прежних лет  
Петросян. — Но делать фото можно только с согласия са-
мого инвалида». То же самое — с психоневрологическими 
диспансерами. Пустят   18 марта наблюдателей  и в след-
ственные изоляторы, такое распоряжение дала ФСИН. В 
Москве голосовать имеют право 6760 томящихся в «Бу-
тырке», «Матросской Тишине», «Медведе» и других го-
родских СИЗО. В каждом для них должны быть созданы 
условия.  Военнослужащие, прописанные по месту ди-
слокации в Москве, и в этот раз будут голосовать группа-
ми на ближайшем избирательном участке, заявили пред-
ставители минобороны. На недавних выборах наблюда-
телей это зрелище шокировало. Увидев сотню людей в 
камуфляже в автобусе, паникеры тут же забросали по-
стами соцсети: мол, караул, «карусель»! На самом деле 
«криминала» тут никакого нет, говорят в минобороны, 
за тем, как голосуют москвичи, что военные, что гра-
жданские, следят видеокамеры, всегда можно просмо-
треть записи. Другое дело, что лица силовиков из секрет-
ных частей по понятным причинам «замазывают».

АКЦЕНТ Как в столице 
спасают газопроводы 
от коррозии, 
а дома — от взрывов 

Операция 
«Железо»

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЕ газовики опробовали новый способ спа-
сения газопроводов от коррозии и технических сбоев. 
Трубы подключают к защитным установкам нового по-
коления, а данные об их техническом состоянии посту-
пают на монитор диспетчерского пункта. Как работает 
газовое ноу-хау и какую выгоду оно принесет городу, 
журналистам вчера показали на востоке Москвы.

 Улица Матросская Тишина. У стены одного из жилых 
домов стоит с виду неприметный металлический шкаф. 
Это и есть новая установка, которая может спасти трубы 
от разрушения, а затем и избежать серьезной аварии. По 
словам ведущего инженера «Мосгаза» Сергея Епишина, 
раньше сотрудники службы следили за состоянием труб 
на местах — приезжали, спускались в колодец, подключа-
ли приборы. «Обычно это тянется долго, и чревато боль-
шим количеством ошибок, — пояснил он. — Новая систе-
ма позволяет все то же самое делать удаленно». 

Незамеченная вовремя неисправность, добавил он, 
может вызвать коррозию, что приведет к утечке газа и 
аварии. Для устранения поломки придется все раскапы-
вать, гнать технику, а это снова время и деньги. Новая 
технология позволяет обойтись без этого. Газопровод 
«пакуется» в специальную металлическую конструк-
цию, а после по принципу батарейки подключается про-
водами к защитной установке. В итоге портится только 
внешняя оболочка, а сами трубы остаются в целости и 
сохранности в среднем 40 лет. Данные о состоянии труб 
в режиме онлайн поступают на пульт диспетчера.

«Допустим, мы находимся на Головинском шоссе и 
нам нужно доехать до Новой Москвы, а это около 120 ки-
лометров, — заметил начальник управления «Мосгаза» 
по защите газовых сетей от коррозии Владимир Селеме-
нев. —Теперь этого делать не будем — если случится сбой, 
наладим работу дистанционно. Если не выйдет,  диспет-
чер отправит заявку ремонтникам». Но от плановых об-
ходов в «Мосгазе»  не отказываются. Планируют прово-
дить их два раза в год — весной и зимой.

Избежать коррозии, конечно, можно и другим спосо-
бом — сделать выбор в пользу полиэтиленовых труб. Но 
прокладывать их можно только там, где рядом нет тепло-
трасс, подчеркнул Селеменев. Температура там высокая 
и такой газопровод просто расплавится. В Москве сеть 
подземных коммуникаций очень густая. И выбор в поль-
зу пластика делают только там, где это технически воз-
можно. «Сейчас соотношение полиэтиленовых и метал-
лических труб примерно 50 на 50, — добавил Владимир 
Селеменев. — В перспективе будет 70 на 30».

В столице сегодня работают более 3,5 тысячи стан-
ций, контролирующих работу подземных газопроводов. 
Автоматикой оснащены пока только три тысячи из них. 
Завершить эту работу планируют к середине года. Тогда 
же планируется запустить в полную мощь единый ин-
формационный центр, куда будет стекаться информация 
о состоянии всех газопроводов Москвы.

Спасти трубу от разрушения — значит, не допустить аварии.

ТРАНСПОРТ

На западе 
Москвы 
и области 
вчера встали 
электрички

ПОЕЗД 
ДАЛЬШЕ 
НЕ ИДЕТ

Светлана Батова

ВЧЕРА утром в час пик на же-
лезной дороге на западе Подмо-
сковья случился коллапс. По 
разным причинам встали пое-
зда на Белорусском и соседнем 
Киевском направлениях. На 
первом оказалась поврежден-
ной контактная сеть, на втором 
— сломалась электричка. Сотни 
пассажиров в итоге опоздали на 
работу. «РГ» разбиралась в си-
туации.

Первым встало Белорусское 
направление. Очевидцы расска-
зывают: рано утром электричка 
в Москву доехала до Немчинов-
ки, потом в салоне погас свет и 
машинист объявил: «Поезд даль-
ше не идет». «Народ вынужден 
выпрыгивать из электричек в 
сугроб, так как поезд уже отъе-
хал от платформы, и далее вся 
толпа спускается к МКАД и 
должна добираться своим ходом, 
кто как может», — написал в со-
цсетях пассажир Александр 
Скорняков.  Поезда встали на 
участке Одинцово — Кунцево-1 
на целый час. «После проведе-
ния работ сторонней организа-
цией произошла разрегулировка 
контактной сети на втором глав-
ном пути», — сообщили «РГ» в 
МЖД.     Даже после того как дви-
жение снова открыли, многие 
еще долго не могли уехать. Опа-
здывали и поезда дальнего следо-
вания.  Задержки пригородных 
поездов в итоге доходили до 1,5 
часа. Потом  «эхом» начались 
проблемы и на смежном с Бело-
русским Савеловском направле-
нии — туда идет часть электри-
чек.

Часть пассажиров  из Один-
цова узнав о проблемах, попы-
тались уехать через соседнее 
Киевское направление. Но и 
там, как назло на перегоне Вну-
ково — Лесной городок слома-
лась электричка ЦППК, блоки-
ровав главный путь. Движение 
не остановили, поезда пропу-
скали по очереди в обе стороны 
по второму пути, но, конечно, 
быстро сделать это не получа-
лось. В итоге  снова опоздания, 
в том числе и аэроэкспрессов.  
Даже после того как на Белорус-
ском направлении починили 
контактную сеть, а на Киевском 
убрали с рельсов электричку, 
сбои сохранялись долго -— пол-
ностью расписание,удалось 
восстановить только к двум ча-
сам дня.

Социальные сети ЦППК пере-
полнили возмущенные коммен-
тарии сотен пассажиров, опо-
здавших на работу и вынужден-
ных по сугробам выбираться с 
путей.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Центральной пригород-
ной пассажирской компании, 
за справкой об опоздании в та-
ких случаях можно обратиться 
в любую кассу компании на 
станции или остановочном пун-
кте по факту опоздания поезда. 
Но в то же время отметили, что 
разовые билеты подлежат воз-
врату только в случаях массо-
вых сбоев в графике движения 
поездов. Был ли вчерашний 
сбой массовым, в ЦППК уточ-
нить не смогли.

«Услуга не соответствует пу-
бличному предложению, а рас-
писание — это публичное предло-
жение, хотя перевозчик это об-
ычно оспаривает, — заявил «РГ» 
председатель Союза пассажиров 
Кирилл Янков. — Если кто-то из 
пострадавших пассажиров захо-
чет посудиться с МЖД и ЦППК, 
мы поможем ему. Можно рассчи-
тывать на небольшую мораль-
ную компенсацию.  Но основное 
— это создание прецедента. Чем 
больше судов будут выигрывать 
пассажиры, тем тщательнее пе-
ревозчики и владельцы инфра-
структуры будут относиться к 
своим обязанностям соблюде-
ния условий договора перевоз-
ки».

Выбираться из вставших электри-
чек пришлось по сугробам.

Жилье Согласовать перепланировку теперь можно онлайн

Ремонт по правилам

Александр Мелешенко

С 
сегодняшнего дня в 
столице изменились 
правила оформления 
п е р е п л а н и р о в к и 
квартир — теперь это 

можно сделать полностью в элек-
тронном виде, не вставая с дива-
на. Причем новая норма касается 
даже случаев, когда проведенные 
работы узакониваются задним 
числом — еще вчера в такой ситу-
ации пришлось бы идти в бли-
жайший центр госуслуг и офор-
млять там все в бумажном виде. 

 Как рассказал «РГ» заммэра 
столицы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков, на 
портале mos.ru в разделе «Услуги» 
теперь доступен обновленный ин-
терфейс по согласованию пере-
планировок. Написать заявление 
и прикрепить все необходимые 
документы там можно за 10—15 
минут. Главное, чтобы у компа-
нии, составлявшей вам проект пе-
репланировки, была электронная 
подпись, иначе копии документов 
не будут иметь юридическую силу. 
Сегодня, впрочем, такая подпись 
есть у большинства организаций.  

Проще оформить переплани-
ровку будет и жителям новостро-
ек — им больше не нужна справка 
о присвоении адреса и разреше-
ние на ввод дома в эксплуатацию. 
Кроме того, продлить разреше-
ние на перепланировку с 14 фев-
раля можно только один раз, но 
сразу на полгода. 

«Раньше этот срок хотя и со-
ставлял месяц, но мог продле-
ваться бессчетное количество 
раз, — объясняет Петр Бирюков. — 
Новая норма упростит жизнь не 
только тем, кто затеял ремонт, но 
и их соседям. Для заявителей, кто 
не успел за год окончить ремонт, 
не нужно больше ежемесячно хо-
датайствовать об отсрочке. А их 
соседям не придется жить в усло-
виях бесконечного ремонта, так 

как лицо, получившее согласова-
ние, не сможет неограниченное 
число раз продлевать его сроки».

Есть среди новых правил, впро-
чем, и дополнительные ограниче-
ния. Самое строгое из них касает-
ся самовольных работ, затрагива-
ющих архитектурный облик дома. 
Если затеянная вами без разреше-
ния перепланировка изменила 
цвет фасадных стен или еще как-то 
затронула внешний вид дома, при-
дется возвращать все как было — 
узаконить такие работы не полу-
чится. Если же вы сделали пере-
планировку только внутри квар-
тиры и не нарушили никаких 
норм, то согласовать ее задним чи-
слом по-прежнему можно, причем 
также онлайн. Правда, придется 
заплатить штраф: для физлиц — от 

2 до 2,5 тысячи рублей, а для орга-
низаций — от 300 тысяч до 350 ты-
сяч. 

Кроме того, Мосжилинспек-
ция теперь будет обследовать пе-
репланируемые помещения на 
мансардах и чердаках, чтобы не 
допустить самозахвата общедо-
мового пространства. Дополни-
тельно ведомство будет прове-
рять и протоколы общедомовых 
собраний, разрешающих пере-
планировку с использованием 
другого общего имущества, будь 
то входные группы, подъезды и 
т.д.  

Прояснили новые правила и 
порядок устройства антресолей 

— их горожане обычно сооружа-
ют для спальных мест, детских 
уголков, гардеробных и других 
помещений. По новым прави-
лам антресоль должна быть 
только одна и не занимать более 
40% площади помещения. На 
ней нельзя оборудовать ванные 
и душевые, ставить сантехнику, 
газовые и электрические плиты. 
Если эти нормы ваша задумка 
не нарушает, то сможете согла-
совать создание антресоли он-
лайн, как и другой вид перепла-
нировок.  

Заполнить заявление и отправить 
все документы на перепланировку 
теперь можно за 15 минут.

Акцент

 Новая норма упростит жизнь 
не только тем, кто затеял 
ремонт, но и их соседям

РАКУРС Какие загородные лагеря
выбирают дети из Москвы?

Утомленные 
солнцем 

Сергей Жуков 

МОРЕ рядом с оздоровительным 
лагерем — не гарант хорошего от-
дыха. К такому выводу пришли 
аналитики «Мосгортура» после 
опроса московских родителей и 
детей, съездивших минувшим ле-
том в лагеря и базы отдыха по 
льготным путевкам. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгортура», в опросе 
участвовали почти две с полови-
ной тысячи человек .  Всего 
прошлым летом по бесплатным 
путевкам съездили отдохнуть 
более 43 тысяч детей из столи-
цы. Каникулы многие из них 
провели под солнцем — на Чер-
ном и Азовском морях. Однако, 
как выяснилось, близость к по-
бережью совсем не значит, что 
ребенок останется доволен сво-
им отдыхом. Поэтому лидерство 
по отзывам держат детские лаге-
ря из Республики Беларусь и 
Средней полосы России. По сло-
вам аналитиков, число детей, 
негативно оценивающих усло-
вия проживания, за три года 

снизилось более чем в два раза. 
Больше симпатий от ребят за-
служили комнаты в лагере при 
санатории «Затишье». Пальму 
первенства ему отдали 78% 
опрошенных. Хорошие отметки 
получили также реабилитаци-
онно-оздоровительный центр 
«Ждановичи», лагеря «Заря» и 
«Лучистый». Ими довольны 
свыше половины респондентов. 

Стало меньше недовольных 
состоянием санузлов. Но дети 
по-прежнему обращают внима-
ние на качество их уборки, на-
личие мыла, туалетной бумаги. 
С беспроводным Интернетом 
дела обстоят хуже - качество 
WI-FI не устраивает большую 
часть опрошенных детей. Вы-
сказались они и по тематиче-
ским программам для лагерей. 
Первые позиции заняли спорт- и 
турсмена — «Чемпионат-2018» и 
«Правильные путешествия». Не 
отказались бы дети стать участ-
никами научных программ. А 
вот творческой сменой «Теория 
кино» довольны меньше поло-
вины ребят.

ПРОЕКТ Москвичи включаются в программу 
активного долголетия 

В поисках рецепта
Любовь Проценко 

П
ервый в России пилотный 
проект по активному дол-
голетию был одобрен вче-

ра на заседании президиума пра-
вительства Москвы. И мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, и пригла-
шенные в мэрию авторитетные 
москвичи говорили о том, что ра-
бота над ним может стать стар-
том очень важной работы с пожи-
лыми людьми не только в столи-
це, но и во всей стране. 

— За последние годы продол-
жительность жизни в столице вы-
росла до 77 лет. Многие москвичи 
живут более 80, 90 лет, а 600 че-
ловек достигли уже 100 лет, — на-
помнил Собянин. — Желание у 
старшего поколения активно за-
ниматься образованием, культу-
рой и спортом с каждым годом 
все возрастает. 

Об этом же недавно говори-
лось и на заседании Обществен-
ной палаты Москвы. Есть в столи-
це и действующие коммерческие 
и социальные проекты, цель ко-
торых та же — дать возможность 
человеку и после выхода на пен-
сию возможность реализовать 
свои способности, заняться 
творчеством, на которое не хва-
тало времени, пока работал.  Но 
масштаб и степень удовлетворе-
ния запросов москвичей пока не-
соразмерны их потребности. «К 
тому же коммерческие расценки 
на услуги, связанные с досугом 
населения, для большинства пен-
сионеров просто недоступны. А 
материальная база центров со-
цобслуживания не приспособле-
на для такой массы людей», — 
признал мэр. 

Поэтому, по его словам, созда-
ние такого масштабного проекта 

даже для столицы с ее возможно-
стями — сложная задача: 

— Необходимо задействовать 
все материально-технические 
возможности города: образова-
тельные и культурные центры, 
спортивные учреждения — все, 
что есть в столице. 

В то же время, напомнили 
участники обсуждения, в Москве 
уже  строятся прекрасные обра-
зовательные комплексы, с совре-
менными концертными залами, 
которые по выходным могут 
стать центром культурной и об-
щественной жизни всего района: 
«Это важно хотя бы потому, что 
людям не нужно будет никуда 
ехать, чтобы получить возмож-
ность приобщиться к активной 
насыщенной жизни». 

Мэр надеется, что  проект пе-
рерастет в масштабную програм-
му активного долголетия. Под-
держали его и москвичи, уже ра-
ботающие в этом направлении. В 
частности, телеведущая Елена 
Малышева напомнила, что про-
должительность жизни в городе 
увеличила прежде всего  качест-
венно новая медицина, появив-
шаяся в последние годы. Теперь 
стоит задача помочь горожанам  
изменить свою жизнь. Диктор 
Анна Шатилова надеется, что но-

вый проект избавит ветеранов 
прежде всего от одиночества и 
ощущения невостребованности. 
А еще она предложила вообще 
исключить из русского языка 
слова престарелые и инвалиды. У 
Станислава Попова, главного 
танцмейстера России, свой ре-
цепт долголетия: «Танцуйте и 
будьте счастливы». Солидарна с 
ним и главный акушер России 
Лейла Адамян. Она призналась, 
что, не особо умея танцевать в те-
чение жизни, в возрасте бабушки 
пятерых внуков создала Дом тан-
ца, куда приглашает на праздни-
ки всех ветеранов вместе с деть-
ми и внуками. Напомнила: «Здо-
ровье на 50% зависит от нас са-
мих, от нашего образа жизни, на 
20 — от медицины, на 15 — от на-
следственности и еще на 15 — от 
экологии».  Скульптор Алек-
сандр Рукавишников добавил, 
что проект добавит внешне похо-
рошевшей Москве теплоты и ду-
шевности.  Уже в марте центры 
соцобслуживания начнут прием 
заявлений от пожилых людей и 
формирование групп для заня-
тий. Занятия будут спортивные, 
досуговые, развивающие. Все без 
исключения — бесплатные. Про-
ходить они будут один или два 
раза в неделю в каждом районе.

Акцент

 600 москвичам уже более 100 
лет, а всего в Москве более 3 
миллионов пенсионеров, или 
каждый четвертый житель 
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Детский лагерь должен быть безопасным. Прежде всего этим родители 
руководствуются при выборе места отдыха для своего ребенка, следует 
из исследования рынка детского туризма в России. Его по заказу «Мос-
гортура» провел Исследовательский центр компании «Делойт» в СНГ. 
Папы и мамы обращают внимание на программы лагерей и их благоу-
стройство. Большинство отправляют туда детей для развлечения и 
отдыха. Остальные — для спорта, лечения и здоровья, повышения обра-
зования, изучать иностранные языки. Спрос на языковые лагеря, кста-
ти, вдвое выше в Москве и Санкт-Петербурге. Важно для родителей и 
где находится детский лагерь. На первом месте — экологически чистые 
регионы России. На втором — близость к морю, а на третьем — рассто-
яние до места отдыха. 
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КСТАТИ
Как рассказали «РГ» в Мосжилинспекции, в прошлом году в ведомство 
поступило больше 22 тысяч обращений, связанных с перепланировкой 
помещений. Лишь 10 тысяч из них были поданы, как того требует за-
кон, заранее, до начала работ. А 8 тысяч касались узаконивания уже 
проведенной перепланировки. Еще около тысячи самовольных перепла-
нировок жилищные инспекторы выявили после жалоб жильцов. Напом-
ню, согласовать, в том числе и задним числом, можно лишь работы, ко-
торые не представляют угрозы для дома. В противном случае придется 
заново затевать ремонт, чтобы вернуть все на место.
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
На какие вопросы 
о личных финансах 
россияне не знают 
ответов

О долгах и людях

Александра Воздвиженская

БОЛЬШЕ всего проблем в финансовой сфере у россиян 
возникает с кредитами, страховками и платежными сер-
висами. Практика показывает, что многие начинают зада-
ваться базовыми вопросами после, а не до появления 
трудностей.

Такой вывод можно сделать на основе восьми тысяч 
звонков граждан, поступивших на «горячую линию» для 
потребителей финансовых услуг в ноябре-декабре прош-
лого года. Ее организовал Роспотребнадзор в рамках про-
екта минфина и Всемирного банка «Содействие повыше-
нию финансовой грамотности населения и развитию фи-
нансового образования в РФ».

Большая часть жалоб, обращений и запросов касалась 
нескольких тем. Это займы в целом (например, спорные 
моменты начисления процентов), кредиты (в том числе на 
лечение) и страховки. Как показывает практика, число 
жалоб на «левые» по-
лисы ОСАГО снижа-
ется, но неопытные 
автовладельцы  все 
еще не знают, куда 
обращаться, если по-
лис не зарегистриро-
ван в базе страхов-
щиков, а также что 
делать, если при за-
ключении договора 
ОСАГО компания на-
вязывает дополни-
тельную страховку.

Практически каж-
дый десятый звонивший на «горячую линию» задавал во-
просы о микрозаймах. Например, был такой звонок: «Ми-
крофинансовая организация (МФО) не возвращает мне 
денежные средства, переданные ей по договору займа. Что 
мне делать? Застрахованы ли в Агентстве по страхованию 
вкладов сбережения, размещаемые гражданами в МФО?» 

Часто задавали вопросы о том, как оформить жалобу в 
Роспотребнадзор и защитить свои права в суде. По теме 
платежей чаще всего спрашивают о последствиях техни-
ческих ошибок, например, что делать, если произошло 
двойное списание средств. Многих интересует, почему не 
все банкоматы пишут на экране информацию о размере 
комиссии и что делать при ошибке в указании номера 
электронного кошелька.

Тематика запросов в целом повторяет рейтинг волную-
щих россиян проблем, заметила гендиректор Аналитиче-
ского центра НАФИ Гузелия Имаева. «Нам принципиаль-
но важно, чтобы у граждан был оперативный доступ к бес-
платной качественной информации, им не надо было ис-
кать сведения на каких-то сомнительных ресурсах в Ин-
тернете, через друзей или знакомых»,  — заявил глава де-
партамента минфина и директор проекта Андрей Бокарев. 

Учитывая низкий уровень финграмотности населения, 
помощь друзей может выйти боком. Наибольшую пользу 
консультации принесут жителям сел и небольших горо-
дов, считает Имаева. Не лишним будет разговор специа-
листа и с жителем мегаполиса, который блуждает в пото-
ках информации и не знает, куда обратиться за помощью, 
если его долги превысили 500 тысяч рублей. На «горячей 
линии» в «РГ» в 2017 году таких случаев было множество.

Обратиться за помощью к специалистам по вопросам 
защиты прав потребителей финансовых услуг можно кру-
глосуточно, без выходных по телефону: 8-800-100-29-26.

БЮДЖЕТЫ Российские регионы за год сумели немного снизить совокупный объем 
своего государственного долга

В расход не пускать
Роман Маркелов

Р
егионы смогли за год немно-
го снизить объем своего го-
сударственного долга, сле-

дует из статистики минфина. Од-
нако у 31 субъекта РФ задолжен-
ность все же возросла. На финан-
совое здоровье регионов в 2018 
году напрямую будет влиять при-
рост налоговых доходов, кото-
рый им следует обеспечить вне 
зависимости от внешних усло-
вий.

К 1 января 2018 года абсолют-
ный размер государственного 
долга регионов составил 2,315 
триллиона рублей, говорится в 
материалах минфина. По сравне-
нию с данными годичной давно-
сти он уменьшился на 37,7 мил-
лиарда рублей. Однако по срав-
нению с 1 декабря 2017 года по-
казатель, напротив, вырос — на 
173,7 миллиарда рублей, следует 
из статистики ведомства. 

Рост долга в последний месяц 
года объясняется сезонностью 
расходов субъектов Федерации 
— так, в декабре совершаются 
расчеты с подрядчиками, проис-
ходит предновогодняя выплата 
заработной платы бюджетни-
ков, говорит старший аналитик 
группы суверенных и регио-
нальных рейтингов Аналитиче-
ского кредитного рейтингового 
агентства (АКРА) Елена Аниси-
мова. «В связи с этим у регионов 
повышается спрос на финансо-
вые ресурсы, и потребность за-
крывается за счет привлечения 
долга в той или иной форме», — 

отмечает она. В целом снижение 
долга год к году — позитивный 
тренд и даже, пожалуй, успех ре-
гиональных властей, считает 
Анисимова.

Однако у 31 региона в 2017 
году долг все-таки вырос, следует 
из расчетов АКРА. При этом 
часть российских регионов с 
очень высокой долговой нагруз-
кой получила существенный 
объем кредитов из федерально-
го бюджета, отмечает Анисимо-
ва. «Но распорядились они ими 
по-разному. Если, например, Ха-
касия (плюс 11,7 миллиарда 
рублей бюджетных кредитов) и 
Костромская область (плюс че-
тыре миллиарда рублей) сумели 
направить деньги на рефинанси-
рование банковских кредитов, 
то Мордовия (плюс 7,6 миллиар-
да рублей) только нарастила 
свой долг», — констатирует ана-
литик.

При этом регионы в 2017 году 
активнее выходили на рынок об-
лигаций: объем размещений на 

треть превысил показатели 2016 
года. Так, на этот рынок вышли 
регионы-новички, ни разу не раз-
мещавшиеся там ранее: Карачае-
во-Черкесская Республика, Не-
нецкий автономный округ, Кур-
ская, Орловская, Саратовская, 
Ульяновская области. «В резуль-
тате структура долга изменилась 
— банковские кредиты теперь со-
ставляют 29 процентов вместо 
34 процентов годом ранее, а об-
лигации — 24 процента вместо 19 
процентов», — говорит Елена 
Анисимова.

Как и в прошлые годы, долг 
регионов внутри года скорее 
всего будет ниже, чем на конец 
года, полагает эксперт. Способ-
ность субъектов Федерации и да-
лее снижать объем собственного 
долга в основном будет зависеть 
от конъюнктуры, говорит Ани-
симова. «Налог на прибыль фор-
мирует треть собственных дохо-
дов регионов, поэтому неудач-
ные в финансовом смысле годы 
для российских компаний обо-

рачиваются недопоступлением 
этого налога, в условиях, когда 
нельзя снизить расходы, это 
прямой дефицит и рост долга. В 
последнее время в связи с изме-
нением налогового законода-
тельства мы видим растущую 
роль налога на имущество в до-
ходах бюджета, и это позитив-
ный тренд — такой доход легче 
прогнозировать и это придает 
стабильности бюджетному про-
цессу», — рассказывает Аниси-
мова.

С 2018 года регионы больше 
не получают кредиты из феде-
рального центра: они не предус-
мотрены бюджетом до 2020 года 
включительно. Вместо этого для 
них стартовала программа ре-
структуризации накопленных 
долгов, рассчитанная на 7—12 
лет. В первые два года регионы 

должны будут выплачивать по 
пять процентов долга ежегодно. 
Продлить реструктуризацию до 
максимального срока — 12 лет — 
смогут только те регионы, кото-
рые покажут в 2018—2019 годах 
рост доходов выше уровня ин-
фляции. 

Регионы должны снижать дол-
говую нагрузку, чтобы реструк-
туризация для них работала, для 
этого их налоговые доходы долж-
ны как минимум расти, говорит 
Анисимова. При этом регионы 
должны обеспечивать такой при-
рост вне зависимости от внеш-
них условий. Если они с задачей 
справятся, безусловно, финансо-
вое состояние субъектов РФ  
улучшится, отмечает аналитик 
АКРА.

«До сих пор мы видели, как 
регионы, нарушая условия бюд-

жетных кредитов, возвращали 
досрочно кредиты и в течение 
какого-то времени получали эти 
деньги вновь. Возможно ли это 
в текущих условиях, когда Феде-
ральный закон о бюджете на 
2018 год не предусматривает 
выдачу бюджетных кредитов — 
большой вопрос», — подчеркива-
ет Анисимова. 

Регион, который нарушит та-
кие условия и будет вынужден 
вернуть часть долга, будет при-
влекать средства с рынка (в виде 
кредитов или облигаций), что 
приведет к незапланированно-
му росту процентных расходов 
(соответственному росту дефи-
цита и необходимости его фи-
нансировать рыночными ин-
струментами), уточняет анали-
тик АКРА. Также финансовое по-
ложение субъектов Федерации 
будет во многом определяться 
политикой федерального цен-
тра в отношении бюджетов ре-
гионов, заключает Елена Аниси-
мова.

ЦИФРА

31
РЕГИОН
в 2017 году увеличил объем 
собственных долгов

Кредитование Банк России предложил привязать стоимость кредитов к падающей 
ключевой ставке

Проценты поплыли вниз
Ирина Жандарова 

Б
анки расширят выдачу 
кредитов с плавающей 
ставкой. В информаци-
онном письме участни-
кам рынка ЦБ РФ реко-

мендовал при заключении новых 
кредитных договоров включать 
условие о возможности измене-
ния процентной ставки в случае 
снижения ключевой ставки. 

Плавающие ставки, которые 
могут меняться в зависимости от 
определенных условий, обычно 
вводятся банками для защиты от 
возможных скачков инфляции. 
Для заемщиков это может быть 
как очень выгодным условием, 
так и просто грабительским. К 
примеру, плавающие ставки рас-
пространены в Белоруссии, в 
связи с чем ставки там «гуляют» 
от 12 до 40 процентов, заемщи-
кам сложно спрогнозировать 
размер платежей и во многом по-
этому ипотека в стране развива-
ется медленнее, чем в России. 

Рекомендуемый Банком Рос-
сии механизм не предусматрива-
ет роста ставки — ее привязка к 
ключевой должна сработать 
только в сторону понижения. Это 
исключает появление нового по-
коления должников по аналогии 
с валютными заемщиками, кото-
рые потеряли способность вы-
плачивать кредит после резкого 
роста ежемесячных платежей.

В российской практике креди-
ты под плавающий процент бан-
ки в основном выдают юридиче-
ским лицам, физлицам такие ус-
ловия предлагает ряд банков по 
ипотеке. 

«Полагаю, что включение в 
кредитный договор условия о 
снижении ставки вслед за ключе-
вой ставкой ЦБ в целом положи-
тельно повлияет на рынок потре-
бительского кредитования: кли-
енту не придется искать другой 
банк для рефинансирования, а 
банк при этом сможет сохранить 
проверенного заемщика», — от-
мечает управляющий директор 
Бинбанка Дмитрий Гузнер. Поте-
рю клиентов, которые меняют 
банк в поисках лучших условий, 
банкиры считают самым серьез-
ным риском на 2018 год.

«Сейчас банки занимаются 
рефинансированием только чу-
жих клиентов», — говорит Сергей 
Гордейко, руководитель аналити-
ческого центра «Русипотека». 
Своим же они часто отказывают 
в снижении процента. Отказы в 

рефинансировании кредитные 
организации объясняют тем, что 
рефинансирование собственных 
кредитов банком расценивается 
ЦБ как ухудшение кредитного 
портфеля, в результате банк вы-
нужден увеличивать резервы. 
Письмо ЦБ дает банкам возмож-
ность при снижении ключевой 
ставки (которое способствует 
снижению рыночных ставок) со-
кратить ставку и для своих кли-
ентов. 

Центробанк предоставил кре-
дитным организациям возмож-
ность относить ссуды с изменен-
ной процентной ставкой в кате-
горию качества «хорошее обслу-
живание долга». Это позволит 
банкам гибче работать с клиента-
ми и предоставлять им условия 

обслуживания, соответствую-
щие рыночным реалиям, не по-
вышая нагрузки на капитал, объ-
ясняет Дмитрий Поляков, вице-
президент, начальник управле-
ния кредитных продуктов банка 
ВТБ. 

Теоретически банк сможет 
снизить ставку даже в односто-
роннем порядке, поскольку это 
ведет к улучшению положения 
заемщиков — на него односторон-
нее изменение условий договора 
не распространяется, хотя на 
практике, конечно, банки вряд ли 
станут сами снижать проценты, 
скорее, это будет делаться по за-
явлениям клиентов, рассуждает 
Гордейко. Но отказов в рефинан-
сировании кредита в своем банке 
станет меньше, считает он.

Выше всего потенциал рефи-
нансирования на ипотечном 
рынке. Он превышает 20 процен-
тов от общего объема выданных 
кредитов, оценивал руководи-
тель аналитического центра 
Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию Михаил 
Гольдберг. Основной ипотечный 
портфель сегодня сформирован 
под ставку 12,5 процента. Когда 
разница между ставкой, под ко-
торую кредит был взят, и теку-
щей приблизится к 3 процентам, 
клиенты начнут их активно ре-
финансировать. Уйдут ли они при 
этом в другой банк, зависит от 
политики кредитной организа-

ции. По оценкам АИЖК, снизить 
ставку за счет рефинансирова-
ния уже смогли около 75—85 ты-
сяч семей, в рамках рефинанси-
рования было выдано кредитов 
на общую сумму до 140—150 мил-
лиардов рублей.

Уже в этом году долгосрочная 
равновесная ставка может до-
стигнуть 6—7 процентов, следует 
из последнего заявления Банка 
России. Таким образом, общий 
потенциал ее снижения не столь 
велик — примерно полтора про-
цента. 

Средневзвешенная ставка по 
ипотеке за 2017 год упала с 12,48 
процента до 10,64 процента, а в 
последние месяцы опустилась до 
уровня 10 процентов и ниже. 
Привязанный к ключевой ставке 
процент при этом имеет в этом 
году все шансы потерять также 
1,5 процента. до 8,5. Правда, Сер-
гей Гордейко отмечает, что фак-
тическая экономия для заемщи-
ка может быть и меньше. Так как 
банк может прописать собствен-
ную методологию и снизить про-
цент в пропорции к ключевой 
ставке.

Разница в полтора процента 
считается недостаточной, для 
того чтобы рефинансировать 
кредит в другом банке. Хотя по 
факту даже такое снижение про-
цента может дать большую эко-
номию при длительном сроке 
кредита. При ипотеке на 25 лет и 
кредите на 4 миллиона рублей 
под 11 процентов снижение 
ставки на 1,5 процента позволит 
сэкономить почти 1,3 миллиона 
рублей за весь срок кредитова-
ния. А ежемесячный платеж это 
уменьшит примерно на 4 тысячи 

рублей. Потратить меньше при 
рефинансировании в своем бан-
ке удастся и на дополнительных 
затратах, которые при перео-
формлении кредита понесет лю-
бой заемщик: оценке, страховке 
и пошлинах.

В сумме эти платежи состав-
ляют около 20 тысяч рублей. 
Еще одним плюсом для клиентов 
станет возможность понизить 
ставку без прохождения проце-
дуры рефинансирования, кото-
рая сама по себе является слож-
ной и трудоемкой для большин-
ства заемщиков.

Уже в этом году долгосрочная
равновесная ставка может
достигнуть 6—7 процентов.

Акцент

 Регионы активнее 
выходили за займами 
на рынок облигаций — объем 
размещений увеличился 
примерно на треть

Акцент

 Клиенту не придется уходить 
в другой банк для снижения 
платежа, а банк сохранит 
проверенного заемщика

Роспотребнадзор 
помогает населению 
оформлять жалобы 
в своих отделениях, 
в МФЦ и по телефону 
«горячей линии»
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 О проведении общественных обсуждений (в форме обще-
ственных слушаний с гражданами и общественными органи-
зациями) по объекту государственной экологической экспер-
тизы  — проектная документация «Комплекс перегрузки угля 
«Лавна» в морском порту Мурманск», включая материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду.

В соответствии с требованиями Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающей среду» с 16 февраля 2018 года организова-
ны общественные обсуждения проектной документации «Комплекс 
перегрузки угля «Лавна» в морском порту Мурманск», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчиком проекта «Комплекс перегрузки угля «Лавна» в морс-
ком порту Мурманск», планируемого к размещению в Российской Фе-
дерации, Мурманской обл., западный берег Кольского залива, в райо-
не устья р. Лавна, между населенными пунктами Мишуково и Между-
речье, является ООО «Морской Торговый порт «Лавна», 183039, 
г. Мурманск, ул. Академика Книповича, д.17, ИНН 5190152248. Теле-
фон: 8 (8152) 48-08-90, факс: 8 (8152) 48-08-90.

Генеральной проектной организацией и разработчиком материа-
лов ОВОС является АО «Ямалтрансстрой»: 629400, Россия, ЯНАО, 
г. Лабытнанги, Обская ул., 39. Телефон: (34992) 5-37-77.  
Факс: (34992) 5-56-69.

Организатором проведения общественных обсуждений является 
администрация Кольского района, 184381, Мурманская обл., г. Кола, 
пр. Советский, д. 50. Телефон: (81553) 3-33-47, 3-34-13.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду — 
февраль—апрель 2018 г.

Документация, включая материалы ОВОС и техническое задание 
на ОВОС, доступна для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений заинтересованных лиц с 16 февраля по 19 марта 2018 года 
по адресам:

-
ниципального образования Кольский район Мурманской об-
ласти (cо вторника по пятницу с 10 до 19 часов, в субботу и вос-
кресенье с 11 до 18 часов, выходной день — понедельник;

-
министрации Кольского района (г. Кола, пр. Советский, д. 50, 
кабинет № 4).

Слушания состоятся 20 марта 2018 г. в 14.30 в Муниципальном уч-
реждении культуры «Межпоселенческая библиотека Кольского 
района» муниципального образования Кольский район Мурманской 
области по адресу: 184381, Мурманская область, г. Кола, пер. Остров-
ский, 6. Подать заявку на выступление на общественных слушаниях 
можно по адресу доступности документации.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть направ-
лены в адрес ООО «Морской Торговый порт «Лавна» или АО «Ямал-
трансстрой» или в Администрацию Кольского района, а также могут 
фиксироваться в журнале учета замечаний и предложений по адресу 
доступности документации.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений обеспечивается в течение 30 дней после 
общественных слушаний по указанным адресам. Доступ обществен-
ности к окончательному варианту материалов ОВОС — до принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ Ученые создают 
фрукты без вирусов

Чистый персик

Аркадий Симонов 

ЭТО ИССЛЕДОВАНИЕ ученых Никитского ботаниче-
ского сада стоит в одном ряду с лучшими достижениями 
наших традиционных лидеров — математиков, физиков, 
химиков, материаловедов. Хит-парад лучших работ 
прошлого года составлен специалистами Российского 
научного фонда. Пройти его экспертизу и выиграть 
грант крайне сложно. Так что столь высокая оценка рабо-
ты крымских ученых — знак качества. 

Чем же она выделяется среди многих других разрабо-
ток? Речь идет о насущном — продуктах, которые мы 
едим. А конкретно о фруктах и эфиромасличных культу-
рах. Их атакуют самые разные вирусы, снижая урожаи и 
даже убивая сами растения. Давний метод борьбы — хи-
микаты. Их вносят в почву, ими опыляют поля и сады. Од-
нако борьба, по принципу одно лечим, другое калечим, 
давно стала мировой проблемой. 

На смену такому «варварскому» способу сейчас при-
ходит наукоемкий — биоинженерия. В растение вводится 
специальная генная конструкция, которая противостоит 
тому или иному вирусу. Но, во-первых, любые манипуля-
ции с генами вызывают отторжение общественности, а, 
во-вторых, они работают только против одного конкрет-
ного вируса. А если у растения «букет» болезней? Тогда 
под каждое придется создавать индивидуальную кон-
струкцию? Сложно и дорого. 

Крымские ученые разрабатывают альтернативный 
метод, создают растения, в которых вообще нет вирусов. 
Суть в следующем. Если растение уже заражено, то выле-
чить его невозможно. Более того, от больного родится 
больное. Единственный вариант — убить инфекцию в са-
мом зародыше. Идея, в принципе, очевидна, но реализа-
ция оказалась очень непростой. Технология найдена по-
сле серии многих изощренных экспериментов. 

— Метод состоит из нескольких этапов. Мы берем у 
больного растения вегетативную почку, — говорит заве-
дующая отделом биологии развития растений, биотехно-
логии и биобезопасности Никитского ботанического 
сада, доктор биологических наук Ирина Митрофанова. — 
Затем из нее выделяем так называемую меристему. Это 
кусочек ткани, в котором всего 5—8 клеток растения. По-
мещаем его в питательную среду вместе со специальны-
ми реактивами, которые убивают вирус. И уже из этого 
чистого от болезни кусочка выращиваем в теплице здо-
ровый саженец, который через 1,5-2 года высаживаем в 
отрытый грунт. 

Но, казалось бы, вирусы только этого и ждут, чтобы 
тут же наброситься на «лакомый» кусок. Действительно, 
так и происходит. Но молниеносной атаки не получается. 
Дело в том, что вирус не всемогущ, ему нужно накопить 
силы, чтобы реально начать вредить растению — сокра-
щать урожайность, ухудшать качества. То есть он ведет 
долгую осаду, обычно около 10 лет. 

— По нынешним временам этот срок нас вполне устра-
ивает, — говорит Митрофанова. — Дело в том, что сейчас 
все технологии ориентированы на интенсивные сады, их 
возраст максимум 15 лет. Затем все деревья убираются и 
высаживаются новые саженцы. Так сад обновляется.  

Помимо реактивов ученые применяют для чистки ра-
стений и термотерапию. Так борются с вирусами, кото-
рые устойчивы к высокой температуре. Их атакуют на-
гревом до 38 градусов С. Но есть настолько стойкие ви-
русы, которые встраиваются прямо в геном растения, их 
не возьмешь ни температурой, ни реактивом. Но и на них 
ученые находят управу. Это криотерапия, охлаждение в 
жидком азоте до температуры минус 196 градусов С.  

Сейчас при Никитском ботаническом саде создаются 
безвирусные питомники, где высаживают новые сорта 
24 культур, включая яблоню, персик, абрикос, хурму, 
инжир, гранат, фейхоа, маслину.

ЛИЧНОСТЬ На доме, где жил Сергей Капица, сегодня откроют памятную доску

Капитал человечества
Александр Емельяненков

Д
ела вынуждают спешить, но 
жить надо не торопясь — го-
ворил себе и окружающим 

Сергей Капица. Сегодня исполня-
ется 90 лет со дня его рождения.  

Телезрители в России и на 
просторах бывшего СССР пом-
нят его в роли ведущего програм-
мы «Очевидное — невероятное». 
С его участием передача выходи-
ла в эфир почти 40 лет — факт для 
Книги рекордов Гиннесса. 

В кругах вузовской интелли-
генции доктора физматнаук про-
фессора Капицу знали как заве-
дующего объединенной кафе-
дрой физики в МФТИ времен 
Олега Белоцерковского и его 
звездной команды. 

А среди издателей и пишущей 
братии Сергей Петрович был и 
остается непревзойденным гуру в 
популяризации науки и ее дости-

жений. Хотя слово «популяриза-
ция» он откровенно не любил. Но 
это благодаря ему в СССР стали 
издавать на русском журнал «В 
мире науки», а затем, после выну-
жденного перерыва, его же усили-
ями он был возобновлен в России.    

Широчайшая эрудиция и от-
ветственная гражданская пози-
ция снискали Сергею Капице при-
знание далеко за пределами Рос-
сии. Он стал активным участни-
ком Пагуошского движения уче-
ных, был  избран вице-президен-
том Российского Пагуошского ко-
митета, хотя — разве не странно? 
— так и не стал членом РАН. Зато 
ему нашлось место в рядах Евро-
пейского физического общества и 
среди членов Римского клуба. 

Сергей Капица в личном каче-
стве был приглашен как эксперт 
от России для участия в важней-
шем проекте ООН «Диалог циви-
лизаций». После двух лет напря-

женной работы он докладывал о 
результатах с главной трибуны  
мирового парламента...

Глубоко и точно сказал о своем 
друге академик Роальд Сагдеев: 
«Его роль как посла широкой нау-
ки перед общественностью не 
только России, но и других стран 
просто огромна. Он уникум. Нет 
больше людей, которые  могли бы 
так доходчиво и в то же время не 
опускаясь до вульгаризации доне-
сти до широкой  аудитории, чем 
занимается наука и почему это 
столь важно». По словам Сагдеева, 
Сергей Капица не оставлял без 
внимания ни одну область науки: 
«Такая широта и эрудиция — ред-
кость». 

Как подтверждение сказанно-
му — только что изданный сбор-
ник выступлений профессора Ка-
пицы на заседаниях Никитского 
клуба, где Сергей Петрович был 
не просто президентом — почет-

ной фигурой, а сердцевиной, стер-
жнем, интеллектуальным знаме-
нем этого междисциплинарного 
форума профессионалов.  Мы взя-
ли из сборника и приводим здесь 
несколько лаконичных цитат. 

И сегодня же  на доме № 13 по 
Ленинскому проспекту в Москве, 
где Сергей Капица прожил более 
60 лет, будет открыта мемориаль-
ная доска. А в пятницу, 16 февра-
ля, Российский новый универси-
тет организует научную конфе-
ренцию «Человеческий капитал в 

формате цифровой экономики».  
Напомним: с середины 90-х про-
фессор Капица активно сотрудни-
чал с этим вузом,  а с 2001 года 
был его научным руководителем. 
Как сообщил ректор РосНОУ Вла-
димир Зернов, речь на форуме 
пойдет о глобальных проблемах 
развития цивилизации, чему  по-
священы последние научные ра-
боты профессора Капицы. 

О программе  конференции 
можно узнать по адресу http://
rosnou.ru/pub/diec/index.html.

ГИПОТЕЗА Физики
предлагают
разгадку
феномена
«темной
материи»

КУДА ИСЧЕЗЛА 
МАССА

Алексей Хадаев, Томск

ФИЗИКИ всего мира бьются над 
решением загадки «темной ма-
терии». По расчетам, на нее при-
ходится около 25 процентов мас-
сы Вселенной, в то время как на 
видимую (звезды и планеты) 
около 5 процентов  (Около 70 
процентов приходится на «тем-
ную энергию). Но несмотря на 
все усилия и миллионы долларов 
на строительство мощных уста-
новок, «темная материя» остает-
ся для науки, говоря образно, аб-
солютно темной. В этой ситуа-
ции теоретики предлагают раз-
личные гипотезы о том, как мож-
но решить эту загадку. Так, в 
Journal of Heat and Mass Transfer 
вышла статья россиян Игоря 
Шаманина (Томский политехни-
ческий университет) и Юрия 
Трутнева (ВНИИ эксперимен-
тальной физики, Саров) с теоре-
тическим обоснованием и расче-
том так называемого дефекта 
масс.

Напомним, что дефект массы 
— эффект, наблюдаемый при ре-
акциях деления и синтеза атом-
ных ядер. Так, при термоядерной 
реакции, когда два атомных ядра 
сливаются в одно, его масса 
меньше, чем сумма масс «слага-
емых». Эта разница и есть де-
фект масс. Но, конечно, она не 
исчезает бесследно, а превраща-
ется в энергию. Ее можно рас-
считать по знаменитой формуле 
Эйнштейна: E = mc2. Отсюда и 
чудовищная мощность ядерного 
оружия.

Но какова физическая приро-
да дефекта масс и почему в той 
или иной реакции она получает-
ся именно такой? На этот вопрос 
и постарались ответить россий-
ские ученые. 

— Сначала мы построили мате-
матическую модель, описываю-
щую объединение нескольких ча-
стиц в одно целое и учитываю-
щую сильные и электромагнит-
ные взаимодействия между пара-
ми частиц, а также их тройками и 
взаимодействия более высокого 
порядка, — рассказывает Игорь 
Шаманин. — После этого мы про-
верили, как модель работает, рас-
считав характеристики легких 
ядер. Например, гелия-три, в его 
ядре всего два протона и один 
нейтрон. Результаты расчетов хо-
рошо совпали с данными, полу-
ченными ранее в экспериментах.

Но, ответив на вопрос, как воз-
никает дефект масс в микромире, 
ученые пошли дальше. Дело в 
том, что предложенная ими мо-
дель универсальна и может быть 
использована для расчетов в мас-
штабах макромира и даже Все-
ленной. При этом, на уровне раз-
меров привычного нам мира, де-
фект масс не наблюдается, он 
практически равен нулю. Если 
мы слепим два комка глины, то 
общая масса будет равна сумме 
масс первоначальных комков.

По мнению ученых, можно 
предположить, что в космиче-
ских масштабах дефект масс мо-
жет быть уже не отрицательным 
как в микромире, а положитель-
ным, то есть суммарная масса 
двух столкнувшихся и сливших-
ся в одно целое галактик будет 
больше суммы их масс до стол-
кновения. И, возможно, этот эф-
фект мы и трактуем сегодня как 
наличие «темной материи». Ина-
че говоря, вопрос ее существова-
ния или отсутствия может быть 
решен при корректной оценке 
массы Вселенной. Сейчас авто-
ры пытаются использовать свой 
метод расчетов для оценки масс 
космических объектов.

Проект Китайские ученые намерены лазером убирать космический мусор

Дворник с лучом

Юрий Медведев 

Ч
еловек завалил мусо-
ром не только собст-
венную планету, но до-
брался и до космоса. За 
60 с лишним лет его ос-

воения на орбитах скопились со-
тни тысяч фрагментов разных ап-
паратов, которые опасны не толь-

ко для космической техники, но и 
для землян. Ученые рассматрива-
ют разные способы чистки орби-
ты. Это и гигантские магниты, и 
сети, и гарпуны, и спутники-бук-
сиры. Китайские ученые предло-
жили отправить на чистку лазер-
ные пушки. В принципе сама идея 
не нова, но китайцы пошли даль-
ше. Они воплотили идею в компью-

терную модель, оценили, на что 
способны орбитальные станции с 
лазерами. Вывод: такая техноло-
гия вполне реальна, но при опреде-
ленных условиях. Орбиты лазера и 
мусора должны быть в одной пло-
скости довольно долго, чтобы воз-
действовать лучом. 

Лазер будет бороться с облом-
ками размером более 10 санти-

метров. Их около 20 тысяч, 
«адреса» практически всех из-
вестны. Обстрел предлагается ве-
сти в течение двух минут по 20 
выстрелов в секунду. Максималь-
ное расстояние до цели не более 
200 километров. Ученые надеют-
ся либо ускорять сход крупных 
обломков с орбиты в атмосферу, 
где они сгорят, либо отклонять их 

с курса во избежание столкнове-
ний со спутниками и МКС. Авто-
ры не рассматривают многие 
технические вопросы, напри-
мер, чем питать мощные косми-
ческие лазерные установки, на-
сколько вообще эффективен та-
кой способ, а главное — могут ли 
такие лазеры использоваться в 
военных целях.

Сергей Петрович Капица в рабочем кабинете на Николиной Горе с редактором журнала «В мире науки». 

На таинственную 
«темную материю» 
приходится около 
25 процентов массы 
Вселенной

Новый метод выращивания растений позволяет обойтись 
вообще без химикатов. 

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Агапов
старший научный сотрудник Института прикладной 
математики им. М.В. Келдыша, головной организацией 
РАН по проблеме космического мусора

— Сама идея применить лазер для чистки орбит обсуждается 

давно. Она выглядит очень заманчивой и одновременно 

очень сомнительной. Есть проекты по борьбе с мелким мусо-

ром, до 1 см. Вроде бы тут принципиальных проблем быть не 

должно, такую мелочь лазером можно испарять. Но когда ав-

торов таких проектов спрашиваешь, а кто будет искать оско-

лок, а их сотни тысяч, отслеживать его движение, уточнять 

орбиту наводить на цель, разводят руками: какая-то специ-

альная служба. Но сегодня это из области фантастики. 

Китайцы намерены бороться с мусором более 10 см. И сразу 

возникает несколько принципиальных вопросов. Скажем, 

такие фрагменты имеют большую массу, а значит, нужны до-

вольно мощные лазеры. Что они могут? Радикальный вари-

ант — испарить большой фрагмент. Но тогда речь может идти 

о таких аппаратах, которые, по сути, являются космическим 

оружием. Что сегодня запрещено международным правом.

Если не испарять, а разрушать, то результат может оказаться 

противоположным. Вместо одного большого фрагмента мо-

жем получить сотню более мелких. Наконец, предлагается, 

лазером менять орбиту фрагмента. Мы не умеем управлять 

этим космическим вращающимся телом, гнать его в атмос-

феру Земли. Но «мусор» движется, вращается, неясно, где у 

него центр масс. А потому никто не может сказать, как этот 

объект себя поведет после выстрела лазера. То есть сами 

себе создаем полную неопределенность.

С крупным мусором есть и юридический вопрос. В соответ-

ствии с международным правом, все находящиеся в космосе 

объекты, неважно действующие аппараты, фрагменты и т. д. 

находятся в юрисдикции их создателя. И любое воздействие 

на них «чужака» запрещено даже в благих намерениях. Пред-

положим, мы договорились и я вам даю «добро», но остается 

вопрос, кто будет отвечать, если что-то пойдет не так. По ны-

нешним правилам обладатель техники. Он не имеет права де-

легировать ответственность. Значит, надо менять правила, 

вносить в международные договоры серьезные изменения. 

И с учетом появления проектов, подобных китайскому, надо 

еще раз внимательно оценить международные документы, 

чтобы под видом технологий очистки космоса не попытались 

испытывать космическое оружие. 

На мой взгляд, одна из наиболее интересных идей — примене-

ние различных систем торможения. Скажем, после заверше-

ния срока работы спутник выбрасывает «парус», «парашют» 

или просто больших размеров шарик, который надувается 

газом. В итоге резко увеличивается площадь всей конструк-

ции, что сильно ее тормозит даже на высотах в несколько со-

тен километров. В итоге  аппарат быстро снизит высоту поле-

та, войдет в плотные слои атмосферы и сгорит. 
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СЕМЬ ПОСТУЛАТОВ  ОТ СЕРГЕЯ КАПИЦЫ

О коротких штанах 
демократии 
 «У нас с демократией получилось так, 

что чувство ответственности тех, кто 

ее осуществлял, не соответствовало 

уровню поставленных перед общест-

вом задач».

Об утечке умов 
и самобичевании
«Я не знаю, кто кому оказал больше по-

мощи — Россия Европе и Америке или 

эти страны нам. Было бы интересно 

посмотреть, какое влияние оказали 

наши соотечественники на мировое 

искусство, мировую культуру. Это 

весьма достойный предмет для иссле-

дования. Тогда мы перестали бы зани-

маться самоуничижением, которое 

мне кажется очень странной тенден-

цией».

О бюрократах в образовании
«На Болонский процесс как результат 

действий бюрократов европейского 

масштаба, воссоединившихся в отли-

чие от пролетариев во всем мире, мо-

литься не надо».

О рефлексирующей 
интеллигенции
«Кризис идентификации и самоиден-

тификации связан с очень странной 

позицией интеллигенции: получив 

свободу высказываний, она в сущно-

сти ничего не продуцировала».

О больших деньгах 
и олигархах 
«Наша беда, в частности беда совре-

менного большого бизнеса и тем бо-

лее наших олигархов, состоит в том, 

что на них свалилось колоссальное 

богатство, с которым они не знают, 

что делать. Чтобы покупать яхты, 

большого ума не требуется».

О мафии в гражданском 
обществе
«Является ли мафия и организованная 

преступность негосударственной ор-

ганизацией, являются ли они элемен-

том гражданского общества, к кото-

рому мы все сейчас стремимся? Если 

говорить формально, антиобщест-

венные группировки такого типа явля-

ются элементами гражданского об-

щества. Парадокс, но это так! Адепты 

идеи гражданского общества назовут 

мои суждения демагогическими, но 

таков результат их же усилий».

О мускулах и чувствах
«Цивилизация, по существу, оказывает-

ся сильнее культуры: мы не можем обес-

печить software человечества при нали-

чии мощнейшего hardware, если исполь-

зовать компьютерную терминологию».

СПРАВКА «РГ»
Лидерами по загрязнению космоса считаются Россия — 40 процентов, 
США — 30, Китай — 23, остальное приходится на другие страны. На 
низких орбитах до 2000 км находится 220—300 тысяч обломков общей 
массой до 5000 тонн. По  оценке, из них около 60—100 тысяч имеют ди-
аметр более 1 см, а около 20 тысяч крупнее 10 см. Учитывая амбициоз-
ные планы человека в космосе, количество мусора за 100 лет возрастет 
в 4 раза.
На сегодня обнаружено около 10 процентов мусора с помощью наземных 
радиолокационных и оптических средств. Эти обломки летают со ско-
ростями в несколько километров в секунду, представляют реальную 
опасность для космических аппаратов и экипажей МКС. Его плот-
ность уже достигла критического уровня. Из-за столкновения с ним ве-
роятность потери космического аппарата за 10—15 лет уже выше, чем 
вероятность потери аппарата из-за отказа бортовых систем. Веро-
ятность столкновения двух крупных объектов на низких орбитах оце-
нивается как одно событие в 15 лет. Еще 10 лет назад эта цифра в 4 
раза ниже. 
В марте этого года специалисты ожидают схода с орбиты крупной ки-
тайской станции «Тяньгун-1», которая была запущена в 2011 году и по-
степенно теряет высоту. И хотя по прогнозам большая часть элемен-
тов сгорит в атмосфере, есть опасения, что отдельные части могут 
достичь поверхности Земли — особенно те, что изготовлены из жаро-
прочных материалов. Кроме того, есть опасность, что до Земли доле-
тит гидразин — особо токсичное ракетное топливо. 

СПРАВКА РГ
Считается, что «тёмная мате-
рия» не испускает электромаг-
нитное излучение, не взаимодей-
ствует с ним, а потому ее до сих 
пор не удалось обнаружить. Тем не 
менее ученые уверены, что она су-
ществует, так как есть множе-
ство косвенных признаков и, пре-
жде всего, гравитационные эффек-
ты. Выяснение природы «тёмной 
материи» несомненно станет 
прорывом в науке, ответит на 
многие тайны Вселенной и удос-
тоится Нобелевской премии. 
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Подробную информацию можно получить по телефону:

8(800) 100-11-13 (звонок по России бесплатный)

rg.ru/subs
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КИНО Стивен Спилберг показал, как работает государственная машина

Перед Уотергейтом
Валерий Кичин

П
рервав работу над фанта-
стической сказкой о вир-
туальной реальности, 

обладатель трех «Оскаров» Сти-
вен Спилберг за короткий срок 
снял психологический триллер о 
реальных событиях в США 70-х 
— о скандале, прямиком ведущем 
к Уотергейту. «Секретное досье» 
получило две номинации на пре-
мию «Оскар»: «Лучшая женская 
роль» (Мерил Стрип) и «Лучший 
фильм». Попытка уберечь роди-
ну от бессмысленных жертв и 
военных катастроф, иницииро-
ванных властями, — это патрио-
тизм или предательство? Вот 
ключевой вопрос, на который 
предстояло ответить суду и вре-
мени, вот о чем послание Спил-
берга.

…Все началось с морпеха Эл-
лсберга, который по поручению 
госдепа работал над созданием 
секретного досье для министра 
обороны Макнамары, но потом, 
включившись в антивоенное 
движение, предал документы 
гласности. На их основании 
«Нью-Йорк таймс» опубликова-

ла статью о том, что вся внешняя 
политика США давно определя-
ется силовыми структурами и 
все это время власти лгали наро-
ду, толкуя о стремлении к миру, 
а на деле все глубже увязая во 
вьетнамской бойне; вскрылась 
целая система вранья и подтасо-
вок. Администрация Никсона 

отреагировала остро: в назида-
ние другим газетам «Нью-Йорк 
таймс» остановили. Издательни-
ца конкурирующей газеты «Ва-
шингтон пост» Кэтрин Грэм, 
когда ей принесли новую пор-
цию секретных документов, ре-
шила их опубликовать, рискуя и 
семейным бизнесом, и собствен-

ной свободой: ее могли обви-
нить в разглашении тайн госбез-
опасности, по сути в государст-
венной измене. И кары не заста-
вили себя ждать: власти аресто-
вали типографию, департамент 
юстиции выдвинул обвинения 
против газеты, но тут и другие 
издания в поддержку коллег ста-

ли печатать все новые разобла-
чительные материалы. И, нако-
нец, суд, защищая конституци-
онные свободы граждан, принял 
решение в пользу выполнивших 
свой долг журналистов, в обя-
занность которых входит контр-
олировать и предавать гласно-
сти действия властей. «Пресса 

должна служить народу, а не 
правительству!» — заявил в ито-
говой речи судья Хьюго Блэк. Де-
мократии был преподан важней-
ший, далеко не всеми усвоенный 
урок.

Спилберг и его сценаристка 
Элизабет Ханна сосредоточи-
лись на психологических вызо-
вах, с которыми встретились 
еще малоопытная в издатель-
ском деле Кэтрин Грэм (Мерил 
Стрип) и редактор газеты Бен 
Брэдли (Том Хэнкс). Ключевой 
момент картины, ее эмоцио-
нальный пик — когда героиня 
Стрип принимает решение, от 
которого зависят и судьбы де-
сятков тысяч ребят, невесть за 
что погибающих во Вьетнаме, и 
дальнейший путь всей страны, и 
ее личная судьба. Элементарный 
страх против чувства журна-
листского долга:  кто кого? 
Стрип актриса фантастическая: 
ей не нужны слова, чтобы пере-
дать гамму чувств и мыслей, 
проносящихся в сознании геро-
ини, напряженность момента и 
невероятное облегчение, когда 
решение, продиктованное со-
вестью и профессиональной от-
ветственностью, наконец при-
нято и можно пойти спать.

Жанр фильма — триллер. Но 
это в первую очередь политиче-
ское послание всем, кто склонен 
забывать о предназначении та-
ких общественных институтов, 
как пресса, конституция и закон, 
которые выше сиюминутных по-
литических расчетов и обязаны 
их контролировать. Фильм инте-
ресен как возможность наблю-
дать работу общественного ме-
ханизма, способного к самокон-
тролю и саморегулированию. 
Наблюдать в реальном сюжете, 
развернувшемся в США в бур-
ные 70-е с их вьетнамской крова-
вой кампанией и Уотергейтом.

Стивен Спилберг режиссер 
самодостаточный и слишком 
опытный, чтобы угождать люби-
телям «чистого кино» как упоен-
ного формотворчества. Он умеет 
полностью подчинить средства 
цели, не страшась обвинений в 
старомодности. Он даже не бо-
ится, когда нужно, быть открыто 

публицистичным. Возникает 
удар целенаправленный, точно 
ориентированный и безошибоч-
но действующий на всех, кто 
придет смотреть картину без го-
товых трафаретов, с которыми 
станет сличать каждый кадр. 
Если нужно, Спилберг умеет 
распоряжаться спецэффектами, 
если нужно — динозаврами, если 
нужно — актерами, каждый раз 
в о с х и щ а я  б е зу п р еч н о ст ь ю 
кастинга и точностью постав-
ленных задач. В случае «Секрет-
ного досье» он полностью сосре-
доточен на достоверном воспро-
изведении реального случая из 
газетной практики и делает сво-
его рода производственный 
фильм — жанр, изобретенный от-
нюдь не советским кино. И за-
хватывает так, что не оторвешь-
ся. Победный перестук линоти-
пов и печатных станков в финале 
действует примерно как кра-
сный флаг над «Броненосцем 
«Потемкин»: торжество свер-
шившейся справедливости. Ра-
зоблачение тайн Белого дома и 
Пентагона воспринимается как 
триумф разума и демократии. 
Как победа активного общест-
венного мнения, которое, защи-
щая себя, умеет собрать силы в 
кулак. И перед этим мотивом об-
щенациональной солидарности 
отлетает в сторону шелуха моти-
вов менее значительных, ска-
жем, лихорадка конкуренции 
между газетами, тоже вырази-
тельно представленная в филь-
ме: «Вашингтон пост» не только 
авторитетное издание, но и се-
мейный бизнес. В какой-то мере 
это картина о том, как смелость 
личности принять решение ста-
новится той искрой, из которой 
разгорается пламя, способное 
вернуть соскочившую с рельсов 
историю на единственно верный 
путь.

Фильм заканчивается кадра-
ми разбушевавшегося Никсона, 
в ярости окончательно забывше-
го о законах и Конституции. На-
зревал Уотергейт.

МУЗЫКА

Пермский 
оперный театр 
представил 
в Москве 
авангардную 
музыку

ДЕСАНТ 
ФУТУРИЗМА

Ирина Муравьева

ВИЗИТ Пермской оперы с Тео-
дором Курентзисом в Москву 
на «Золотую маску» обернулся 
недельным штурмом столицы 
современным искусством. Кро-
ме балета «Золушка» и ради-
кальной оперы Cantos Алексея 
Сюмака на стихи Эзры Паунда 
(для солирующей скрипки, хора 
и ударных) в Большом зале кон-
серватории прозвучала про-
грамма музыкального авангар-
да ХХ — ХХI веков, а в Hyundai 
motor studio на Новом Арбате 
состоялась «Лаборатория сов-
ременного зрителя».

Рискованной по сложности 
оказалась программа ночного 
концерта Курентзиса и 
мusicAeterna в Большом зале 
консерватории, где подряд зву-
чали российские и московские 
премьеры авангардных парти-
тур — марианские антифоны для 
смешанного хора и ударных 
Salve Regina крымского компо-
зитора, живущего в Вене, Алек-
сея Ретинского, Cloud Ground — 
Концерт для скрипки с орке-
стром берлинца Сергея Невско-
го и монументальное Coro для 
40 голосов и 44 инструментов 
Лучано Берио. И хотя Курен-
тзис сопровождал каждое сочи-
нение собственной устной пре-
амбулой, погружая публику в 
тонкие материи духовных энер-
гий и звуковых экспериментов, 
не вся публика оказалась гото-
ва выдержать трехчасовой ма-
рафон партитур авангарда. Во 
втором отделении концерта зал 
опустел почти вполовину.

И было бы странным, если 
бы Курентзис, исполняя эту му-
зыку, не нашел, как он выразил-
ся в своих речах, «нитку», кото-
рая тянулась бы через все эти 
партитуры, проступая стежка-
ми общих идей.

Суть он почувствовал в нега-
тивной, разрушительной энер-
гии современного мира с его 
звуками милитаризма, не-слы-
шанием пения ангелов, хаосом 
техногенной цивилизации, по-
давляющей голос человеческо-
го существа.

В Salve Regina («Радуйся Ца-
рице») Ретинского звучал абсо-
лютно волшебный по звуку гри-
горианский хорал — гимн Бого-
родице, взвивающийся под 
жесткими ударами перкуссии 
тревожными «птичьими» пере-
кличками сопрано, раздавав-
шимися с боковых балконов 
зала.

В Cloud Ground Невского 
(солистка Елена Ревич, для ко-
торой и был написан этот кон-
церт) Курентзис воссоздавал 
какую-то абсолютно фантасма-
горическую картину мира. 
Здесь «память» культуры (не-
прерывно повторяющийся ба-
рочный граунд) искажалась 
жесткими накатами перкуссии, 
резкими «вспышками» в орке-
стре, жутковатым скрежетом 
по стеклу, пенопласту, наслаи-
ваясь все новыми и новыми зву-
ковыми пластами и все время 
возвращаясь назад к старинной 
барочной формуле. 

Свою «антологию» Курен-
тзис завершил амбициозным 
сочинением Берио Coro, — в ис-
полнении хора и оркестра 
мusicAeterna. 40 голосов и 44 
инструмента звучат не отдель-
ными блоками, а слиты в орке-
стре: певцы сидят рядом с орке-
странтами у пультов. «Ниткой» 
коллажа из песен разных стран 
стала бесконечно повторяюща-
яся строка из Пабло Неруды — 
«Выходи на улицу, и ты уви-
дишь, что она залита кровью», 
определившая жесткий звуко-
вой континуум сочинения. У 
Курентзиса эта грандиозная 
фреска обрела масштабы уни-
версального мифа. 

Театр В МХТ им. Чехова на премьере Александра Молочникова 
на сцену выйдут сто человек

Время — ночь
Ирина Корнеева

С
егодня в МХТ им. Че-
хова предстоит дол-
г а я  и  н е о б ы ч н а я 
ночь.  Молодой ре-
жиссер Александр 

Молочников, создатель знако-
вых для Художественного теа-
тра «Бунтарей» и «Светлого 
пути», в своем дебютном филь-
ме «Мифы» каким-то чудом 
снявший половину кинотусовки 
страны сразу, во мхатовских ин-
терьерах пошел на рискованный 
эксперимент.

Он поставил самые пронзи-
тельные сцены из легендарных 
фильмов о любви и связал их са-
мыми красивыми песнями на 
эту тему. 14 февраля в одном 

спектакле на сцену у него вый-
дут 57 артистов. В их числе — Ан-
дрей Бурковский, Евгения Доб-
ровольская, Марина Зудина, Ев-
гений и Галина Киндиновы, Ста-
нислав Любшин, Ирина Миро-
шниченко, Михаил Пореченков, 
Юрий Стоянов, Константин Ха-
бенский, Сергей Чонишвили…

На такое прежде никто, ни-
когда и ни в одном театре не ре-
шался. Но в чеховском МХТ 
Александра Молочникова так 
любят, что откликаются на лю-
бые его предложения. Авантю-
ризм у него в крови: с отцом ав-
тостопом они объездили всю Ев-
ропу и Америку, потом сам на 
мотоцикле проехал по Африке: 
Марокко, Мавритания, Сенегал, 
Гамбия, Кения, Эфиопия…Что 
ему после таких экстремальных 
путешествий собрать вместе в 
один вечер 57 влюбленных и 
плотно снимающихся актеров 
плюс оркестр?

Станислав Любшин в «Ночи 
влюбленных» Молочникова иг-
рает сцены из  кинофильма 
«Дневник памяти». У дамы его 
сердца (Ирина Мирошниченко) 
будет прекрасный характер: она 

ничего не помнит. И он, пытаясь 
вернуть прошлое на один вечер, 
рассказывает ей о тех временах, 
когда они были счастливы.

«Мы видим их героев в неко-
ем доме отдыха, — перед премье-
рой рассказал «РГ» режиссер 
Александр Молочников. — У нее 
амнезия. На короткое время она 
вспоминает что-то… До того, 
как у нее теряется память, она 
едет на машине и вдруг останав-
ливается — понимает, что не зна-
ет, не помнит, куда едет. Они 
идут к врачу, и выясняется, что у 
нее ранняя стадия и что через 
полгода она уже вообще никого 
не будет узнавать. И тогда он пи-
шет дневник их молодости, их 
отношений, и все ей рассказы-
вает. Это магистральная линия. 

Мы все время возвращаемся к 
ним в старшем возрасте, и в кон-
це она вдруг вспоминает на не-
сколько минут, что это были они 
и как прекрасно все было. У нас 
есть и сцены молодых, и сцены 
взрослых. Взрослых — идеальное 
слово — играют Станислав Люб-
шин и Ирина Мирошниченко. 
Это финал истории. Но мне хо-
телось бы поставить про это от-
дельный спектакль».

Вначале будут первые при-
знания и первый флирт в разных 
формах — где-то предельно от-
кровенный, где-то — очень за-
крытый. На смену первым зна-
комствам и первым предложе-
ниям в середине придут всяче-
ские ссоры и конфликты в раз-
ных формах, включая узнавае-
мую сцену из фильма «Послед-
ний бойскаут», где Брюс Уиллис 
чуть не пристреливает в шкафу 
любовника жены. Будет и «Кра-
сота по-американски» в испол-
нении Сергея Чонишвили и Ма-
рины Зудиной, и «Ла-Ла Ленд» 
от Константина Хабенского. А 
между собой все эпизоды будут 
связаны песнями и, конечно же 
— темой любви.

В одной из главных ролей и сложных ситуаций — Станислав Любшин. В «Ночи влюбленных» у Александра 
Молочникова он сыграет «Дневник памяти» Ника Кассаветиса.  

Мерил Стрип и Том Хэнкс примут не один психологический вызов. 

Акцент

  Решение, продиктованное 
совестью и профессиональной 
ответственностью, наконец 
принято и можно пойти спать

Акцент

 У дамы его сердца 
прекрасный характер: 
она ничего не помнит
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МОИ ЛЮБИМЫЕ КНИЖКИ
В МИНУВШУЮ субботу во время программы «Агора» на 
телеканале «Культура», которая проходила весьма бла-
гостно и бесконфликтно (в чем прежде всего виню само-
го себя как ее ведущего), заискрило лишь дважды. И один 
раз по поводу того, какие книжки все-таки должны чи-
тать дети. Сергей Шаргунов, который сравнительно не-
давно в серии «ЖЗЛ» выпустил первоклассную книгу о 
Валентине Катаеве, естественно, огорчился, что из 
школьной программы исчез «Сын полка», принадлежа-
щий перу его героя, и «Повесть о настоящем человеке» 
Бориса Полевого о Герое Советского Союза Алексее Ма-
ресьеве.

Еще мальчишкой я читал обе повести, которые появи-
лись незадолго до моего рождения. «Сын полка» был опу-
бликован в 1944 году сразу в двух журналах, а «Повесть 
о настоящем человеке» появилась в 1946-м. Признаюсь, 
что прежде чем прочитать эти книги, в середине 50-х по-
смотрел два уже не новых фильма, снятых на их основе. 
Картина режиссера В. Пронина о Ване Солнцеве, снятая 
в 1946 году, не произвела на меня столь сильного впечат-

ления, как лента 
Александра Столпе-
ра об Алексее Маре-
сьеве (она вышла на 
экраны в 1948 году). 
В фильме, как и в по-
вести Б. Полевого, 
его именовали Мере-
сьевым; авторы на-
стаивали на том, что 
их герой — не просто 
реальный отважный 
летчик, который по-
сле тяжелого ране-
ния полз восемнад-
цать суток до своих, 
чудом выжил, и по-

сле ампутации двух ног вернулся в строй, продолжив бо-
евые вылеты почти до конца войны, — но некий собира-
тельный художественный образ советского воина, совет-
ского человека. Безусловно, им была необходима творче-
ская свобода. Такая потребность есть у людей искусства 
всегда, — даже в такую невеселую для творчества пору, 
какой была вторая половина 40-х годов прошлого столе-
тия. Как часто бывает, художественный образ потеснил 
реальность, но и реальный Алексей Петрович Маресьев, 
с которым мне посчастливилось познакомиться еще в 
70-е годы, до конца дней, а он ушел из жизни в 2001 году, 
производил впечатление человека, что называется, вы-
сокого полета. Фильм Александра Борисовича Столпера, 
одного из умнейших людей советского кинематографа, 
который получил Сталинскую премию второй степени, 
не мог не понравиться самой широкой публике, ведь в 
нем играли всеобщие, всесоветские любимцы и любими-
цы — Павел Кадачников, Николай Охлопков, Алексей Ди-
кий, Василий Меркурьев, Тамара Макарова, Людмила 
Целиковская…

Подвиг Маресьева увлек даже С.С. Прокофьева, прав-
да, оперу, написанную им в 1948 году, впервые поставят 
в Большом театре лишь в 1960-м. Буду честен, фильм и 
книга мне, двенадцатилетнему мальчишке, нравились 
больше, — хотя я терпеливо и тихо просидел весь спек-
такль, который давали днем. Не могу сказать, что и сей-
час это одно из моих любимых произведений гениально-
го композитора.

А кроме этого, конечно, читал «Молодую гвардию» А. 
Фадеева, много раз смотрел фильм Сергея Герасимова, 
сравнивая первую версию 1948 года и вторую — 1964-го, 
и до сих пор помню спектакль Николая Охлопкова… 
Надо сказать, что читал все подряд — от Максима Горько-
го и Джека Лондона до Лиона Фейхтвангера и Семена Ба-
баевского. И никак не мог свести воедино два великих де-
виза двух любимых романов — в «Двух капитанах» В. Ка-
верин утверждал, что главное в жизни «бороться, искать, 
найти и не сдаваться», а А. Дюма в «Граф Монте-Кристо» 
призывал «ждать и надеяться».

Мои детские и юношеские впечатления от прочитан-
ных тогда книжек и увиденных фильмов до сих составля-
ют некий важный и дорогой эмоциональный фон памяти. 
Именно поэтому после телевизионной программы, в ко-
торой С. Шаргунов сетовал на то, что из нынешней 
школьной программы исчезли две его — а когда-то и мои 
— любимые книжки, я попробовал их перечитать. Честно 
говоря, не делал этого лет пятьдесят. И пожалел, что при-
нялся за эту работу. Не из-за того, что потратил и без того 
стремительно укорачивающееся время, а потому, что 
чуть не разбил те розовые очки, через которые глядел на 
свое давным-давно прошедшее советское детство.

И как ни дороги мне мои отроческие эмоции, скажу 
сегодня с грустью, но без горечи — не надо давать читать 
сегодняшним детям 
и подросткам ни 
«Повесть о настоя-
щем человеке», ни 
«Сына полка», ни 
«Молодую гвар-
дию»… Написанные 
литераторами раз-
ного уровня одарен-
ности, они заряжены 
той идеологической 
неправдой, которую 
не способен преодо-
леть ни один талант. 
Неправдой, надеюсь, 
принадлежащей прошедшему времени. Это вовсе не зна-
чит, что не надо рассказывать детям о героизме реально-
го Алексея Петровича Маресьева или настоящих моло-
догвардейцах. Но нужно искать новые слова — старые, к 
сожалению, растворились в небытии.

Это вовсе не значит, что у В. Катаева и А. Фадеева нет 
книг, которые стоит прочитать юношам, обдумывающим 
житье. И в школьной программе могут вполне уместить-
ся «Белеет парус одинокий» или «Разгром» или обе кни-
ги вместе. И если мы хотим рассказать сегодняшним под-
росткам о великой войне с фашизмом, о Великой Отече-
ственной, то им безусловно надо прочитать «В окопах 
Сталинграда» Виктора Некрасова, удостоенную в 1947 
году Сталинской премии, лирику К. Симонова, А. Твар-
довского, Д. Самойлова, А. Межирова, а потом уже и 
«лейтенантскую прозу», и книги В. Астафьева…

Сегодняшние дети — это же наши дети и внуки. Не 
надо обманывать себя — они уж точно не хуже нас. А на 
самом деле — лучше. И они острее нас — хотя бы в силу 
своего возраста — чувствуют фальшь и неправду. Ведь не 
случайно в сказке о голом короле именно подростку при-
ходилось говорить то, о чем стеснялись говорить взро-
слые. И не стоит об этом забывать, когда мы готовим для 
них очередную порцию полезных советов.

Каверин утвер-
ждал, что главное 
в жизни «бороться, 
искать, найти и не 
сдаваться», а Дюма 
призывал «ждать 
и надеяться»

Не случайно в сказ-
ке о голом короле 
именно подростку 
приходилось гово-
рить то, о чем сте-
снялись взрослые

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Теодор Курентзис сопровождал 
каждое сочинение собственной 
устной преамбулой.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» (приказ Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 №372), Постановлением Администрации г. Обнинска 
№ 97-П от 26.01.2018 извещаем об организации общественных 
обсуждений материалов обоснования лицензии (предваритель-
ной оценки воздействия на окружающую среду) на осуществле-
ние деятельности в области использования атомной энергии  
АО «ГНЦ РФ — ФЭИ».

Наименование намечаемой деятельности (работы):
Вывод из эксплуатации исследовательского реактора АМ в  

АО «ГНЦ РФ — ФЭИ».
Цель проведения намечаемой деятельности (работы): 
Поддержание в работоспособном состоянии важных для безо-

пасности систем ИР АМ, обеспечивающих контроль целостности 
защитных барьеров локализованных радиоактивных веществ на 
третьем этапе вывода из эксплуатации ИР АМ.

Место проведения намечаемой деятельности (работы): 
Муниципальное образование «Город Обнинск».
Сроки проведения намечаемой деятельности (работы): 2018—

2028 годы.
Заказчик намечаемой деятельности (работы):
Акционерное общество «Государственный научный центр 

Российской Федерации — Физико-энергетический институт име-
ни А.И. Лейпунского».

Адрес заказчика: Калужская область, город Обнинск, площадь 
Бондаренко, д. 1.

Срок и место открытой площадки для изучения общественнос-
тью и заинтересованными лицами материалов обоснования ли-
цензии (предварительная оценка воздействия на окружающую сре-
ду):

С 19 февраля 2018 года по 20 марта 2018 года по рабочим дням 
по следующим адресам:

— Калужская область, г. Обнинск, ул. Мигунова, д. 9, ком. 103, 
с 9.00 до 16.00 (перерыв с 13.00 до 14.00);

— Калужская область, г. Обнинск, ул. Преображения, д. 1, каб. 
106, с 9.00 до 17.15 (перерыв с 13.00 до 14.00).

Срок и место проведения общественных обсуждений:
28 марта 2018 года, 15.00, конференц-зал АО «ГНЦ РФ — 

ФЭИ», ул. Мигунова, д. 9 (ком. 101).
К участию в общественных обсуждениях приглашаются лица, 

достигшие 18-летнего возраста и зарегистрированные по месту 
жительства на территории города (при себе иметь паспорт), а так-
же общественные организации (объединения), предприятия и 
организации, зарегистрированные в установленном порядке (на-
личие документа, подтверждающего полномочия представите-
ля).

Форма представления замечаний и предложений:
Письменно в произвольной форме в адрес АО «ГНЦ РФ — 

ФЭИ» на имя заместителя генерального директора — главного 
инженера Кочкарева Виктора Григорьевича, телефон (48439) 
983-66, 982-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о начале общественных 
обсуждений оценки воздействия 

на окружающую среду
АО «Автоспецбаза» информирует о начале общественных 

обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности:
Название: «Реконструкция участка складирования (захо-

ронения) твердых коммунальных отходов на полигоне 
АО «Автоспецбаза».

Цель: увеличение вместимости полигона ТКО.
Месторасположение: Красноярский край, Емельянов-

ский район, 22 км Енисейского тракта, 6 км от правого пово-
рота по а/д Емельяново-Частоостровское.

Заказчик: АО «Автоспецбаза», 660060, г. Красноярск, 
ул.  Качинская, 56.

Сроки проведения ОВОС: январь 2017—март 2018.
Орган, ответственный за организацию обществен-

ных обсуждений: Администрация Емельяновского района 
Красноярского края.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

в письменном виде в опросном листе, журнале.
Материалы Технического задания и предваритель-

ной ОВОС доступны для рассмотрения, подготовки замеча-
ний и предложений по адресу: с. Шуваево, ул. Просвещения, 
8; г. Красноярск, ул. Качинская, 56, каб. 2—4 с 14.02.18 
по 20.03.18 с 8.00 до 17.00 ч. (выходные суббота и воскресе-
нье) и по тел./факсу (8-391)2-121-684.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Калининградский филиал ФГБУ «Главрыбвод» совместно 
с Окружным советом депутатов муниципального образования «Зе-
леноградский городской округ» Калининградской области уве-
домляет о начале общественных обсуждений предварительных 
«Материалов оценки воздействия на окружающую среду по про-
екту «Реконструкция с увеличением мощности по выпуску молоди 
сига до 500 тыс. шт. в год экспериментального рыбоводного цеха 
ФГБУ «Главрыбвод» по адресу: пос. Лесной, Зеленоградский рай-
он, Калининградская область» (далее — ОВОС). 

Общественные слушания по указанному вопросу назначены 
на 16.03.2018 г. в 15.00, место проведения: зал заседаний окружно-
го Совета депутатов муниципального образования «Зеленоград-
ский городской округ» (г. Зеленоградск, ул. Ленина, д. 20).  

Заказчик проекта: ФГБУ «Главрыбвод».
Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Ответственные за организацию общественных обсуждений: Ка-

лининградский филиал ФГБУ «Главрыбвод», Окружной совет де-
путатов муниципального образования «Зеленоградский городской 
округ» Калининградской области.

Сроки проведения общественных обсуждений предваритель-
ных материалов ОВОС — 30 календарных дней с момента публика-
ции настоящего уведомления.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС и пред-
ставить вопросы, рекомендации, замечания, предложения (в пись-
менном виде) можно в течение 30 календарных дней с момента пу-
бликации настоящего уведомления по следующим адресам:

1.  Калининградский филиал ФГБУ «Главрыбвод», адрес: 
236022, г. Калининград, ул. Дмитрия Донского, 5а, офис 187. 
Контактное лицо:  Шибаев Леонид Вадимович,  
тел.: 8 (4012) 99-40-94.

2.  Окружной совет депутатов муниципального образования 
«Зеленоградский городской округ» Калининградской обла-
сти: 238530, Россия, Калининградская область, г. Зелено-
градск, ул. Ленина, д. 20, тел.: 8 (40150) 3-12-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Из первых уст Король Иордании Абдалла II нанесет визит в Москву

В Россию с любовью
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

Н
акануне визита в Мо-
скву король Иорда-
нии Абдалла II дал 
интервью «Россий-
ской газете» и ТАСС.

Ваше Величество, вы последнее 
время чуть ли не каждый год бы-
ваете в нашей стране. Чего ждете 
от предстоящего визита и как 
складывается ваш личный диа-
лог с президентом России Влади-
миром Путиным? 
АБДАЛЛА II: Прежде всего я очень 
рад снова увидеться с вами. Нас 
связывает давнее знакомство. Я 
искренне принимаю вас здесь, в 
Иордании, как хорошего давнего 
друга.

Я еду в Москву на встречу с 
президентом России Владими-
ром Путиным, которого считаю 
своим братом. Я еду в Москву как 
его хороший друг и друг России. 
Мы знакомы с президентом Пу-
тиным почти 20 лет. Полагаю, 
что наши отношения основаны 
на взаимном доверии. По всей 
видимости, мы обсудим некото-
рые вопросы двусторонних от-
ношений, но главным образом 
сосредоточимся на ключевых 
проблемах и вызовах, с которы-
ми мы сталкиваемся по всему 
миру, в особенности в течение 
последнего года. Совместные 
усилия России и Иордании в Си-
рии ради стабилизации обста-
новки на юге этой страны — очень 
хорошая тема для обсуждения. Я 
думаю, что это повышает уро-
вень доверия между нашими 
странами. Еще более важно то, 
как мы продвигаем процесс в Си-
рии по направлению к политиче-
скому урегулированию. В осо-
бенности это касается таких во-
просов, как ее конституция и 
предстоящие выборы в этой 
стране. И хотя одного нашего го-
лоса недостаточно, вместе с Рос-
сией мы многого достигли за 
прошедшие двенадцать месяцев. 
Теперь мы с нетерпением ждем 
возможности решительно про-
двинуться дальше и добиться по-
ложительных результатов в тече-
ние предстоящего года. 

Между Россией и Иорданией от-
ношения развиваются по самым 
разным направлениям, и, на мой 
взгляд, весьма успешно. Это и 
сфера экономики, и военно-тех-
ническое сотрудничество, наука 
и образование. В каких сферах, 
на ваш взгляд, Россия и Иорда-
ния достигли наибольшего про-
гресса? Где мы должны работать 
сообща еще больше?
АБДАЛЛА II: Так было всегда. В этом 
заслуга Его Величества Короля 
Хусейна (Хусейн ибн Талал, отец 
нынешнего главы Иордании. — 
Прим. «РГ»), моего покойного 
отца, который поддерживал ве-
ликолепные отношения со мно-
гими российскими руководите-
лями в течение своего правления. 
Наши отношения в области поли-
тики опираются на доверие и 
дружбу. Контакты по военной и 
разведывательной линиям меж-
ду нашими странами в нынешней 
обстановке осуществляются в 
правильном направлении. Нам 
приходится бороться с вызовами 
со стороны террористических 
организаций по всему миру. Мне 
доставляет особую радость взаи-
модействие между нашими воен-
ными, так как по роду своей 
прежней деятельности я имел не-
посредственное отношение к со-
трудничеству с российским 
спецназом. О тех наших контак-
тах у меня остались самые те-
плые воспоминания.

Дела в экономике могли бы 
идти лучше. Отношения здесь 
нельзя назвать тесными, так что 

необходимо проанализировать, 
как лучше запустить механизм 
взаимной торговли. Среди про-
чего мы обсудим вопросы орга-
низации туризма. Я почту за 
честь встретиться с Патриархом 
Кириллом. С ним мы поговорим 
о поддержании гармоничных от-
ношений между исламом и хри-
стианством. Также предстоит 
встреча с представителями му-
сульманского духовенства в Мо-
скве. У меня будет возможность 
обсудить с ними стоящие перед 
нами вопросы межрелигиозных 
отношений. Организация тури-
стических поездок в Иорданию, 
по крайней мере, для христиан-
ских паломников, также откры-
вает замечательные перспекти-
вы. Я думаю, вы понимаете, о чем 
может идти речь. В тех местах, 
где крестился Иисус, уже есть го-
стевой дом для паломников, по-
строенный Русской православ-
ной церковью. По моему мне-
нию, взаимные контакты в сфере 
туризма уже в ближайшем буду-
щем ждет бурный рост.

Ваше Величество, вы коснулись 
ситуации на Ближнем Востоке, 
совместной борьбы против тер-
роризма. Какие конкретные 
шаги, на ваш взгляд, могут пред-
принять Иордания, Россия, дру-
гие страны, чтобы искоренить 
это зло терроризма, чтобы в не-
спокойном регионе Ближнего 
Востока, были, наконец, уста-
новлены мир и спокойствие?
АБДАЛЛА II: Это долгосрочный во-
прос мирового масштаба. Я пола-
гаю, что президент России и я вы-
разились на этот счет немного по-
разному. Однако мы оба зафикси-
ровали понимание того, что все 
происходящее сегодня отчасти 
похоже на третью мировую вой-
ну, осуществляемую несколько 
иными средствами. Это вызов не 
только для России, Иордании или 
для любой другой страны. Это яв-
ление глобального масштаба, где 
все мы — мусульмане, христиане, 
иудеи и люди многих других ве-

рований — находимся по одну сто-
рону в борьбе с этими поставив-
шими себя вне закона варварами, 
которые ничего общего не имеют 
с исламом. И мы должны работать 
вместе над тем, что мы в Иорда-
нии называем холистическим 
(целостным) подходом, хотя и под 
несколько другим углом зрения. 
Даже очевидный успех в борьбе с 
«Исламским государством» 
(группировка запрещена в РФ. — 
Прим. «РГ») в Ираке или в Сирии 
еще не означает ее полного раз-
грома. Это вовсе не значит, что 
эти террористы побеждены. Они 

могут передислоцироваться в 
другие места. Мы уже наблюдаем 
их перемещение в некоторые дру-
гие страны региона, чьи названия 
оканчиваются на «-стан». Они 
также проникают на Филиппины, 
в Африку, в частности в Ливию. 
Будущее борьбы с терроризмом 
станет предметом дискуссий 
между Иорданией и Россией, но 
всем нам необходимо подумать 
над тем, как продолжать сотруд-
ничество с тем, чтобы поставить 
перед ними заслон везде и всюду. 
Мы не можем позволить себе в 
этом году думать только о Сирии, 
а в следующем году озаботиться 
тем, что происходит в Африке. 
Необходим целостный, комплек-
сный подход к объединению всех 
наших усилий для того, чтобы 
воздвигнуть преграду на пути 
этих сил, где бы они ни находи-
лись.

Иордания находится между тре-
мя великим городами — Меккой, 
Мединой, Иерусалимом. В вашей 
стране царит межконфессио-
нальный мир — это уникальный 

опыт. Что можно и нужно сде-
лать для укрепления мира? 
 АБДАЛЛА II: Я более двадцати лет 
знаком с президентом России, и 
все эти годы мы продолжаем об-
суждать эти вызовы (мирному 
сосуществованию религий. — 
Прим. «РГ»). Именно любовь к 
Богу и любовь к ближнему лежат 
в основе трех монотеистических 
религий — иудаизма, христианст-
ва и ислама. Если человек не лю-
бит своего ближнего, то он не лю-
бит Бога по-настоящему. Как му-
сульманин, я говорил это много 
раз. И каждый свой день я начи-

наю и заканчиваю фразой «мир 
вам», обращаясь и к мусульма-
нам, и к представителям других 
религий. В этом истинная сущ-
ность ислама, а преступники по 
всему миру пытаются ее иска-
зить. Что касается Иерусалима, 
то это город, который нас связы-
вает. Если мы хотим двигаться 
вперед, то следует ли нам смо-
треть на будущее с надеждой или 
мы начнем строить разделитель-
ные стены? Иерусалим — символ 
для мусульман, христиан и иуде-
ев. Это вечный город для всех нас. 
Поэтому давайте протянем друг 
другу руки и соберемся вместе. 
Только так мы победим экстре-
мистов на всех фронтах. 

В следующем году исполнится 
двадцать лет с тех пор, как вы 
взошли на престол. Что вам уда-
лось сделать за эти годы?
АБДАЛЛА II: Когда мы потеряли ве-
ликого человека — короля Хусей-
на, мне пришлось занять его ме-
сто. И тогда в самом первом сво-
ем интервью я сказал, что моя се-
мья состоит из четырех человек. 
Теперь я могу назвать себя гла-
вой семьи из четырех миллионов 
иорданцев. И вижу свою роль в 
том, чтобы оберегать наших гра-
ждан. Каждый день я просыпаюсь 
с мыслью о том, как сделать их 
жизнь лучше. Но, к сожалению, в 
последние годы мы переживаем 
потрясение за потрясением. Си-
туация с сирийскими беженца-
ми, война в Ираке, арабская ве-
сна и нестабильность в нашем ре-
гионе — за все это Иордания за-
платила высокую цену, особенно 
в экономике. И в канун 20-летия 
моего правления я испытываю 
разочарование, чувствую, что 
международное сообщество под-
вело мой народ, которому при-
шлось взять на себя бремя ответ-
ственности за беженцев из Си-
рии и из других стран. Жизнь у 
иорданцев сейчас очень-очень 
тяжелая. Мне бы хотелось, чтобы 
в мире проявляли больше сочув-
ствия к нашему бедственному 
положению. И все-таки я смотрю 
в будущее с оптимизмом. 

Ваше величество, вы происходи-
те из великого рода Хашимитов, 
который насчитывает несколько 
столетий. Какое влияние на вас 

оказывает историческая память, 
история вашей династии? 
АБДАЛЛА II: Это огромная ответст-
венность, которая лежит на мне, 
как в свое время лежала на моих 
предках. Когда я был молод и толь-
ко начинал свою карьеру, отец 
сказал мне: «Знаешь, твоя работа 
— это служение». Это может пока-
заться клише, но вы должны пред-
ставить себя в ситуации, когда вам 
нужно заботиться не только о сво-
ем народе. Когда я говорю «народ 
Иордании», то имею в виду людей 
разного происхождения, мусуль-
ман и христиан. Именно об этом 
говорил шериф Мекки Хусейн, 
мой прапрапрадед, в самом нача-
ле арабского восстания (восста-
ние против османов 1916 года. — 
Прим. «РГ»). Он говорил своим 
братьям и сыновьям, которые по-
том стали королями Ирака и Иор-
дании, что ко всем людям надо от-
носиться как к своим детям — не-
важно, откуда они родом. И таков 
дух династии Хашимитов, призы-
вающей быть открытыми для 
всех, не возводить стен, разру-
шать барьеры между людьми и не-
сти надежду. Наша модель сосуще-
ствования христиан и мусульман 
уникальна для всего мира. Знаете, 
у нас мусульмане отмечают Ро-
ждество со своими братьями-хри-
стианами. А христиане приходят 
поздравлять нас с мусульмански-
ми праздниками. Я надеюсь, что 
этот секрет Иордании постепенно 
распространится на весь мир.

Ваш отец король Хусейн готовил 
вас к вхождению на престол. Что 
из его наследия вы передаете 
своему сыну, кронпринцу Хусей-
ну, и что из собственного опыта 
вы считаете важным ему пере-
дать?
АБДАЛЛА II: Мой отец… Надо отдать 
ему должное, ведь я не знал, ка-
ким человеком буду на его месте. 
Я думаю, что в какой-то степени 
он сделал мою жизнь сложнее. Я 
был молодым офицером британ-
ской армии. Начал службу в 18 
лет, в моей военной карьере были 
взлеты и падения. Он никогда не 
вмешивался, чтобы мне помочь. 
Он хотел, чтобы я прошел этот 
сложный путь. В последние пол-
года своей жизни он говорил, что 
иногда был плохим отцом и дол-
жен был вмешаться. Это был 
очень эмоциональный момент, и 
я сказал ему тогда, что возможно, 
была пара моментов, когда я был 
расстроен, что отца нет рядом. 
Но сейчас я понимаю, что, вме-
шайся он тогда, я бы не усвоил те 
уроки и не стал бы тем челове-
ком, которым являюсь сейчас. То 
же самое касается и моего сына. 
Он посвятил свою жизнь служе-
нию. Недавно окончил универси-
тет Джорджтауна и военную ака-
демию в Сэндхёрсте. Как я и мой 
отец. Это делает тебя дисципли-
нированным, прививает любовь 
к работе с людьми и желание дви-
гаться вперед. Я очень счастлив, 
что он увлечен поддержкой моло-
дежи, молодежных движений и 
их будущего в нашем обществе. 
Он выступал от моего имени на 
заседаниях Совбеза ООН и Генас-
самблеи ООН. Он стремится 
установить контакты с молоды-
ми людьми, ведь у нас 70 процен-
тов населения — это молодежь, 

они — наше будущее, и они знают, 
чего хотят, гораздо лучше нас. 
Мы с сыном поддерживаем друг 
друга, я знаю, о чем именно он 
мечтает для народа Иордании, и 
мне это очень нравится. 

Ваше Величество, в этом году вы 
прислали мне на Новый год от-
крытку, где изображены ваш 
отец в военной форме, вы — тоже 
в военной форме — и кронпринц. 
В этом есть некая символика. 
Ваш сын уже был в ООН. А не со-
бираетесь ли вы взять его сейчас 
с собой в Москву? Или когда нам 
ждать визита кронпринца в Мо-
скву?
АБДАЛЛА II: Эти фотографии имеют 
большое значение для нашей се-
мьи. Все поколения королевской 
семьи служили Иордании, не 
сидя в кабинетах, а плечом к пле-
чу с народом. Мой сын был со 
мной в России несколько раз, и 
ему очень понравились эти визи-
ты. Я надеюсь, что он собирается 
поработать за пределами страны, 
что планирует когда-нибудь при-
ехать снова в Россию, чтобы луч-
ше узнать и полюбить русский 
народ, как люблю его я. Но я не 
знаю, когда именно ему предста-
вится такая возможность. 

Что, на ваш взгляд, является 
властью, какова она на вкус? 
АБДАЛЛА II: Я думаю, что с философ-
ской точки зрения, в этом плане 
есть два пути. Можно использо-
вать власть только во благо себя 
и своих близких. А можно и во 
благо совсем незнакомых тебе 
людей, слабых и беззащитных. Я 
думаю, что если ты умеешь ис-
пользовать власть как катализа-
тор добра,  чтобы изменить 
жизнь к лучшему, то она будет 
приятной на вкус. Но с ней нужно 
быть осторожным. Каждое утро я 
думаю о практической стороне 
того места, которое занимаю. 
Знаете, в мире неправильно по-
нимают слово «джихад». Для му-
сульман это не то, чему учат эти 
ужасные люди, которые призы-
вают закладывать бомбы и взры-
вать себя. Настоящий джихад для 
каждого мусульманина (и вы 
найдете это в любой религии) за-
ключается в том, чтобы самому 
стать лучше, чтобы превозмочь 
свое эго, протянуть руку другому 
человеку и работать над собой. 
Эта внутренняя борьба происхо-
дит в каждом из нас. И я каждый 
день напоминаю себе про джихад 
в сердцах всех мусульман и лю-
дей всех национальностей и куль-
тур. Утром я смотрю на себя в 
зеркало и задаю себе вопрос — до-
волен ли я тем, что я в нем вижу? 
Нельзя быть счастливым каждый 
день, иногда приходится решать 
сложные проблемы, принимать 
непопулярные решения, которые 
люди могут не понять. Но делаю 
ли я это ради правильной цели? 
Проблемой для меня будет, когда 
случится следующее (и я напоми-
наю себе об этом каждый день) — 
если я посмотрю в зеркало и уви-
жу там короля Иордании, а не са-
мого себя. Вот об этом мне стоит 
беспокоиться. Вот так я смотрю 
на власть.

Король Иордании Абдалла II явля-
ется одним из наиболее уважае-
мых политиков в арабском мире.

Король Иордании Абдалла II рассказал Михаилу Гусману (слева), что рассматривает власть как возможность 
сделать благо людям.

Акцент

 Я еду в Москву как хороший 
друг Путина и друг России
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Наши 
выиграли две медали 
в спринтерских гонках

«Классика» 
не подвела

Илья Трисвятский, Пхенчхан

РОССИЙСКИЕ лыжники Юлия Белорукова и Александр 
Большунов принесли нашей сборной четвертую и пятую 
по счету медали на зимних Олимпийских играх-2018 в 
южнокорейском Пхенчхане. Они завоевали бронзовые 
награды по итогам спринтерских гонок классическим 
стилем. Еще одна участница команды «Олимпийские ат-
леты из России» Наталья Непряева финишировала чет-
вертой. А победили в этой дисциплине норвежец Йохан-
нес Клэбо и шведка Стина Нильссон. «Серебро» у ита-
льянца Федерико Пеллегрино и норвежки Майкен Кас-
персен Фалла соответственно. 

Классический спринт даже для привыкших к любым 
капризам погоды лыжников проходил в непростых усло-
виях. В олимпийском Пхенчхане по-прежнему очень хо-
лодно. И дело даже не столько в отрицательной темпера-
туре (минус 10—15 градусов), сколько в непрекращаю-
щемся холодном, пронизывающе жгучем ветре, от кото-
рого укрыться почти нереально ни на трассе, ни на при-
легающей территории. Задувает даже в большой журна-
листский шатер, где пишущие репортеры и телевизион-
щики то и дело подходят погреть руки к установленным в 
пресс-центре калориферам. Иначе процент попаданий 
по клавишам и кнопкам ноутбуков или другой професси-
ональной аппаратуры закоченелыми пальцами может 
снизиться почти до нуля. Точно и очень образно сказал 
большой знаток здешних реалий собственный корре-
спондент «РГ» в Южной Корее Олег Кирьянов: «Пхен-
чхан и вся провинция Канвондо — полюс холода в этой 
стране, как в России якутские Оймякон или Бодайбо».

Свой путь к заветным олимпийским медалям Белору-
кова и Большунов начинали с квалификации. Отбороч-
ный барьер преодолели пятеро из семи российских лыж-
ников, заявившихся на спринт. Помимо тех, кто в конце 
концов добежал до пьедестала, это Наталья Непряева, 
Алексей Виценко и серебряный медалист Ванкуве-
ра-2010 в данном виде лыжной программы Александр 
Панжинский. Все они попали в топ-30 по результатам за-

бегов с раздельным стартом. Стандартная длина дистан-
ции для спринтерских гонок — полтора километра, но в 
Пхенчхане участники преодолевали чуть меньшее рас-
стояние. Если быть совсем уж скрупулезным, то мужчи-
ны бежали 1381 метр, а девушки — 1176. 

Финальный раунд стартовал с четвертьфиналов — 
пять забегов по шесть участников. Борьбу за титул про-
должали двое лучших в каждой короткой гонке, плюс 
еще два спортсмена по времени. Когда в спринте нача-
лась контактная борьба, россияне сразу заявили о своих 
претензиях занять место на пьедестале почета. Белору-
кова, Непряева и Большунов на трассе действовали пре-
дельно агрессивно, шли по дистанции очень мощно и фи-
нишировали в своих забегах первыми. 

Несмотря на то что в предварительных раскладах 
предпочтение среди россиян отдавалось именно Белору-
ковой и Большунову как призерам этапов Кубка мира-
2017/18 именно в классическом спринте, никто им попа-
дание в финал не гарантировал. Здесь нужно было проди-
раться на зубах сквозь толпу конкурентов! И наши ребя-
та с этим прекрасно справились, подтвердив свой класс 
стабильностью и умением не растерять своих основных 
скоростных качеств в самый нужный момент.

В своем полуфинале Белорукова снова была самой 
быстрой, Непряева в этом же забеге в сражении за вто-
рое место только на фотофинише уступила американке 
Джессике Диггинс, но получила право дальше биться за 
награду по времени прохождения трассы в статусе 
«lucky loser». Та же самая ситуация произошла с Большу-
новым — он проиграл Клэбо и Пеллегрино в быстром по 
скорости забеге полуфинального раунда. Интересно, что 
в точно таком же порядке эти лыжники финишировали и 
в борьбе за «золото». У девушек же на последней прямой 
Белорукова отчаянно конкурировала с норвежкой Фал-
ла за «серебро», однако скандинавская лыжница оказа-
лась чуть ловчее при выбросе ноги в финишном створе. В 
итоге две «бронзы» сразу — просто шикарный результат 
для российской лыжной сборной, лишившейся перед 
Олимпиадой целого ряда лидеров, недопущенных к уча-
стию комиссией МОК без внятного объяснения причин. 

Событие Александр Крушельницкий и Анастасия Брызгалова завоевали бронзовую 
медаль Игр-2018 в керлинге

Семейный пьедестал

Илья Зубко, Пхенчхан 

Т
ретью медаль Олимпи-
ады-2018 нашей ко-
манде принесли кер-
лингисты. Александр 
К р у ш е л ь н и ц к и й  и 

Анастасия Брызгалова выиграли 
«бронзу» турнира смешанных 
пар, уверенно расправившись в 
решающем матче с норвежцами 
— 8:4.

Еще никогда на зимних Иг-
рах у российских спортсменов 
не было медалей в керлинге. Ну 
а если учесть, что смешанные 
пары выступают на Олимпиаде 
впервые, и к тому же Крушель-
ницкий и Брызгалова являются 
супружеской парой, то сюжет и 
вовсе получается захватываю-
щий. Они хотели играть только 
вместе, из-за чего проходили 
отбор на Олимпиаду с самых 
низов. Но уже в 2016-м стали 
чемпионами мира. В Канныне 
Саша и Настя одержали на груп-
повом этапе четыре победы 
подряд, досрочно выйдя в полу-
финал.

Обидная осечка в полуфина-
ле со швейцарцами помешала 
бороться за «золото». Но уже на 
следующее утро наш дуэт бук-
вально вынес с площадки нор-
вежцев, отдав соперникам всего 
два энда из восьми и закончив 
игру со счетом 8:4. А потом 
были невероятная радость, объ-
ятия, какие не могли бы позво-
лить себе спортсмены, не буду-
чи парой не только в игре. И 
даже слезы тренера Василия Гу-
дина, который поверил когда-то 

в ребят, хотя другие специали-
сты сомневались, можно ли 
совместить личную жизнь со 
спортивными результатами.

В смешанную зону к журна-
листам они вышли с совсем раз-
ными выражениями на лицах. 
Настя, которую кто-то из аме-
риканских коллег за эффек-
тную внешность сразу же окре-
стил «девушкой Джеймса Бон-
да»,  улыбалась и 
откровенно гово-
рила обо всем. 
Саша, которо-
го сравнива-

ли с героем фильма «Форсаж», 
даже в торжественный момент 

выглядел серьезным. И эмо-
ции старался скрыть.

Чувствуете, что сотворили 
историю для российского кер-
линга?
АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: Да. Чувству-
ем (улыбается). Когда мы ехали 
сюда, то говорили о том, что лю-
бая медаль для нас будет боль-
шой победой. Мы знали, что мо-
жем ее выиграть, и рады, что у 
нас получилось. Для нас эта 
«бронза» очень важна.
А Л Е К СА Н Д Р  К РУ Ш Е Л Ь Н И Ц К И Й : Очень 
рад. Здорово, что есть медаль. Ко-

нечно, это супер.

Что самое сложное было 
на этом турнире?

АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: Наверное, 
отойти от поражения в полуфи-
нале, выйти с новыми силами и 
бороться.

О чем говорили после той игры 
со швейцарцами?
АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: О том, что у 
нас есть еще один шанс, чтобы 
принести медаль. Мы должны 
были сделать для этого все. И се-
годня мы выходили и понимали, 
что ни в коем случае не нужно ду-
мать о том, что произошло, и 
только работать.

Как вы провели ночь после полу-
финала? Удалось заснуть?
АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: Очень плохо 
спали. У нас было мало времени. 
Поздно приехали после игры. По-
старались не думать о том, что 
произошло, и лечь спать. Нем-
ножко отдохнули, но не более.

Вы еще останетесь в Пхенчхане. 
Какие соревнования планируете 
посетить?
АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: Надеемся по-
болеть за девочек (женская ко-
манда по керлингу Виктории Мо-
исеевой. — Прим. авт.). Они боле-
ли за нас, мы это слышали. От них 
была очень большая поддержка.

Как вообще сложился ваш дуэт?
АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: Было такое 

мнение, что то, что мы пара, 

будет нам мешать и что мы не 
сможем хорошо играть вместе. 
Поэтому Саше предложили иг-
рать с другой девочкой, но он от-
казался. Мы пролетели мимо 
сборной, попали на чемпионат 
России и начали с него проходить 
весь путь.
АЛЕКСАНДР КРУШЕЛЬНИЦКИЙ: На наше 
счастье, потом пришел Василий 
Николаевич (Гудин. — Прим. авт.)
АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: И поверил в 
нас.

Как понять, что именно в таком 
сочетании и с этим партнером 
все получится?
А Н А С ТА С И Я  Б Р Ы З ГА Л О В А :  Мы уже 
встречались и подумали, зачем 
искать какого-то другого партне-
ра, если рядом есть хороший 
сильный игрок.

Насколько отношения на площад-
ке влияют на обычную жизнь?
АНАСТАСИЯ БРЫЗГАЛОВА: Мы можем 
обсудить все буквально в тече-
ние часа, а потом стараемся не 
обращать внимание.

А если в быту поругались, а по-
том надо играть?
АЛЕКСАНДР КРУШЕЛЬНИЦКИЙ: Мы в об-
ычной жизни не ругаемся. У нас 
столько керлинга, что не до 
того.

Модельной внешности Анастасию 
Брызгалову многие коллеги уже 
окрестили «лицом Олимпиады».

Акцент

 До Олимпиады в Пхенчхане у 
нашей страны не было олим-
пийских медалей в керлинге 

Зимние игры 2018: 
спецпроект на сайте «РГ» 
rg.ru/games2018

Призер этапов Кубка мира Александр Большунов 
и в Пхенчхане подтвердил свой высочайший уровень.

Юлия Белорукова принесла нашей стране первую медаль в 
олимпийском женском спринте с 2002 года!
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Илья Зубко, Пхенчхан

В 
хоккейном дворце корей-
ского Каннына сегодня со-
стоится одно из самых ожи-

даемых многими российскими 
болельщиками событий зимней 
Олимпиады. Начинается муж-
ской хоккейный турнир. В про-
грамме первого вечера матчи 
Россия — Словакия и США — Сло-
вения.

Наши хоккеисты выступают 
здесь под вывеской «Олимпий-

ские атлеты из России». Но, как 
справедливо заметил нападаю-
щий Сергей Широков, «все зна-
ют, кто мы, и мы знаем, кто мы». 
Команда Олега Знарка даже под 
флагом с олимпийскими кольца-
ми остается одним из главных 
фаворитов этого турнира. И то, 
что впервые с 1998 года здесь не 
будет игроков Национальной 
хоккейной лиги, шансы наших 
парней должно только повы-
шать. Но пока лучше все-таки не 
загадывать. Сильных команд в 

Пхенчхане достаточно, причем 
очень многие из тех, кто будет 
выходить на лед в форме сбор-
ных Канады, США, Финляндии, 
Швеции, Чехии, российскому 
болельщику знакомы прекра-
сно. В отсутствие энхаэловцев 
именно Континентальная хок-
кейная лига стала главным по-
ставщиком кадров для Олимпиа-
ды. А значит, уровень соперни-
ков по определению будет высо-
ким.

Вот уже в третий раз хоккей-

ный турнир на Играх проводится 
по довольно сложной схеме, ко-
торую нелишним будет напом-
нить. Всего участвует 12 команд, 
которые на первом этапе разби-
ты на три группы. Соответствен-
но каждый внутри квартетов сыг-
рает с каждым и проведет таким 
образом по три матча. Но табли-
ца при этом ведется общая, по-
скольку вся эта дюжина сборных 
продолжит борьбу и в плей-офф. 
Спрашивается, зачем тогда этот 
групповой этап вообще нужен? 

Очень просто — четыре сильней-
шие команды из 12 автоматиче-
ски попадают в четвертьфинал. А 
вот остальные восемь проведут 
еще по дополнительному матчу. 
Здесь схема следующая: заняв-
ший пятое общее место играет на 
вылет с 12-й командой, шестое — 
с 11-й, седьмое — с 10-й, а восьмое 
— с 9-й. Четверка победителей, со-
ответственно, присоединится к 
тем, кто отдыхал после группово-
го этапа, и так образуются чет-
вертьфинальные пары.

Наша команда попала в груп-
пу со словаками, американцами 
и словенцами. Первый матч по 
расписанию против Словакии. 
Кстати, в ней, как ни странно, 
практически нет действующих 
игроков КХЛ. Только защитник 
Михал Чайковски представляет 
«Автомобилист» из Екатерин-
бурга. Остальные хоккеисты вы-
ступают либо дома, либо в Евро-
пе. Но загадкой эта команда не 
является и чего от соперника 
ожидать, наш тренерский штаб 
представляет прекрасно.

Перед стартом турнира рос-
сияне успели провести в Канны-
не две ледовые тренировки. Со-
став по звеньям на них чуть отли-
чался, но тренер Харийс Вито-
линьш план на игру от журнали-
стов скрывать не стал. Сборная 
сыграет со словаками в 13 напа-
дающих, а защитников будет 

семь. Позиция основного врата-
ря, а именно ее многие эксперты 
считают на Олимпиаде ключе-
вой, досталась Василию Кошеч-
кину.

Несмотря на статус фавори-
тов и наличие опытных игроков, 
только трое из нынешнего соста-
ва сборной бывали раньше на 
Олимпиадах. Это Павел Дацюк и 
Илья Ковальчук, у которых за 
плечами по пять зимних Игр, и 
Вячеслав Войнов, ездивший в 
Сочи. Остальные же, попав в 
олимпийскую атмосферу, мно-
гому удивляются. Некоторых 
впечатлила схема размещения, 
когда жить нужно вместе с пар-
тнерами по команде в одной 
квартире. Кое-кто по неопытно-
сти даже пытался выбить себе 
особые условия, но ему быстро 
объяснили специфику Олимпиа-
ды. Живут здесь вместе, одной 
командой. И одной командой по-
беждают.

Наши хоккеисты являются одними из главных фаворитов стартующего турнира.
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СОСТАВ ГРУПП

Группа А: Россия, США, 
Словакия, Словения

Группа В: Канада, Чехия, 
Швейцария, Южная Корея

Группа С: Швеция, Финляндия, 
Германия, Норвегия

С МЕСТА СОБЫТИЯ Сегодня матчем Россия — Словакия стартует олимпийский хоккейный турнир

Бросок пошел
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Сколько лет?
Марина Гусенко
rg.ru/art/1497677
Проверки детских лагерей отдыха, проведенные Счет-
ной палатой, выявили массу болевых точек в организа-
ции отдыха ребят— от структурных до «человеческого 
фактора». Каким бы замечательным не был лагерь, если 
речь идет об отдыхе с приставкой «экстрим», с контр-
олем лучше переусердствовать. И речь не только о посто-
янных проверках оборудования и наличия спасжилетов. 
Каждый инструктор должен четко понимать, какую от-
ветственность он берет на себя, устраивая очередное 
приключение «на грани». Можно написать любые нор-
мативы, но в конкретной ситуации будет конкретный че-
ловек. Сегодня та ответственность за детей, как это про-
писано в законе об образовании, она непонятна. Любая 
ответственность должна быть конечной и понятной, в от-
ношении того, что должен делать взрослый человек, ког-
да он везет куда-то детей. Все воспитатели и педагоги, ра-
ботающие в детских лагерях, в один голос утверждают: 
перед тем как отправить ребенка в лагерь, убедитесь, что 
он рад предстоящей поездке. Нежелательный отдых мо-
жет закончиться побегом или травмой. Нужно объя-
снить чаду, что он будет находиться вдали от дома, без 
мамы и папы, несколько дней, в месте, где нужно слу-
шать старших. Если ребенок согласен с условиями, объя-
сните принципы поведения в таких учреждениях, глав-
ный из которых — строгое следование инструкции. 
Светлана Петрова (психолог)

Бой под Немировом 
Сергей Шахиджанян
rg.ru/art/1490997
От всех родственников Егора Игнахина передаю огром-
ное спасибо Андрею Карпову, Денису Колокольчикову 
и всем поисковикам, которые спустя столько лет продол-
жают исследования и воссоздают историю! Благодаря ва-
шему неравнодушию и неподдельному интересу мы зна-
ем подвиги наших дедов. Становится понятно, почему мы 
победили в этой страшной войне. Спасибо за ваш труд!
Ольга Кармановская 

Отозвать лицензию у клона
Наталия Швабауэр
rg.ru/art/1506434
Если жильцы действительно сумели объединиться, если 
ТСЖ нормально работает, то владельцы квартир реально 
могут сообща влиять на работу компании, управляющей 
их домом. Можно, проголосовав, разорвать договор с не-
компетентным управдомом и пригласить другого управ-
ляющего, либо взять управление на себя. При этом бывает 
и так, что товарищество создается по сути «фиктивно» — 
собрание не проводится, «голоса» жильцов собираются 
заочно. Результат в итоге такой, какой нужен «карманной» 
управляющей компании, как правило, связанной тесными 
братскими узами с застройщиком и местной властью. 
И тогда — непонятные цифры в платежках, вечные поборы 
то на консьержа, то на видеонаблюдение, то на полив мок-
нущего под дождем двора...
Антон Петров

Байкал оказался под угрозой обмеления до самой 
низкой отметки века
Оксана Грибанова
rg.ru/art/1497160
Не исключено, что еще до конца века нашему Байкалу при-
дется отдать себя, чтобы спасти человечество. А мы не в со-
стоянии оградить его сегодня от притязаний озверевших 
от жадности мародеров нового века, которые без особого 
труда наловчились делать деньги изо всего — воздуха, из 
других денег, из виртуального пространства, не производя 
ни грамма товарной массы на общественные, народные 
и государственные нужды, а лишь в виде персональных 
яхт, лайнеров, усадеб на берегах рек...
Анатолий
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Москва -14...-8, облачно

Санкт-Петербург -4...-2, снег

Анадырь -12...-7, снег

Архангельск -9...-7, снег

Астрахань -9...-2, облачно

Благовещенск  -25...-11, облачно

Владивосток -16...-9, облачно

Волгоград -12...-7, снег

Воронеж -12...-8, облачно

Екатеринбург -17...-9, облачно

Иркутск -19...-14, снег

Казань -16...-11, облачно

Калининград -3...+1, облачно

Краснодар +3...+6, дождь

Магнитогорск -21...-13, облачно

Мурманск -14...-8, облачно

Нижний Новгород -14...-9, облачно

Новосибирск -15...-9, облачно

Омск -18...-11, снег

Орел -11...-7, снег

Оренбург -21...-9, облачно

Пермь -18...-8, облачно

Ростов-на-Дону -4...0, осадки

Севастополь -1...+5, дождь

Симферополь -1...+5, дождь

Сочи +5...+11, дождь

Тамбов -13...-7, облачно

Тюмень -17...-8, снег

Уфа -18...-9, облачно

Хабаровск -26...-17, облачно

Челябинск -18...-10, снег

Чита -27...-11, облачно

Элиста -9...-2, солнечно

Южно-Сахалинск -20...-9, снег

Якутск -33...-26, снег

Ярославль -15...-10, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ожидается морозный 
день. После обеда вы-
глянет солнце. Атмос-
ферное давление — 759 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет пасмур-
ной, вечером выпадет 
снег. Атмосферное
давление — 763 мм
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Немного потеплеет.
Целый день будет идти 
снег. Атмосферное
давление — 760 мм
ртутного столба.

Как же мучаются люди, живущие в теплых краях, где нет снега и льда! Весь христианский мир 
перед началом Великого поста устраивает себе большие и шумные праздники. У нас 
Прощеное воскресенье и окончание Масленицы еще впереди. А в католической Италии, где 
все церковные праздники наступают на неделю-две раньше, чем у православных, пик карна-
валов и народных бесчинств пришелся на минувшие выходные. У нас впереди — штурм снеж-
ных крепостей, метания снежков в защищающие их «силы зимы», объедания блинами и сжи-
гание чучела зимы. Вместо этого в городке Ивреа, что неподалеку от Турина, устроили битву 
на апельсинах. Что делать, если в Средиземноморье апельсинов много, а снега — мало?

СОБЫТИЕ 

11.02| ВОСКРЕСЕНЬЕ

РЕФОРМА судов присяжных 
давно уже назрела: мы обсужда-
ли ее еще лет 10 или 15 назад. 
Ведь суд присяжных весьма эф-
фективен с точки зрения незави-
симости правосудия. Поэтому 
я очень поддерживаю проект по-
становления Верховного суда, 
по которому этим летом присяж-
ные появятся в районных судах. 
(«РГ», 1-я и 5-ая полосы). 

На мой взгляд, это значит, 
у людей появится надежда на бес-
пристрастный судебный подход 
к их делам и судьбам, потому как 
наличие судов присяжных даже 
в незначительном количестве 
приводит к  тому, что число 
оправдательных приговоров 
и приговоров, по которым при-
сяжные пришли к мнению о необ-
ходимости снисхождения в отно-
шении обвиняемых, становится 
гораздо больше, чем в коронных 
судах. Безусловно, появление су-
дов присяжных — это путь к либе-
рализации уголовного наказа-
ния. Оно позволит обществу ра-
зобраться, насколько лицо ви-
новно в совершении преступле-
ния, можно ли к нему применить 
условное наказание, можно ли 
его не отправлять в тюрьму.

Очень важно, что присяжные — 
люди, отобранные не из юридиче-
ской сферы, они судят на уровне 
ощущений: по принципу верю — 
не верю, а не со стороны процес-
са. Присяжные должны видеть, 
достаточно ли доказательств 
представило обвинение или недо-
статочно, достаточно ли доказа-
тельств представила защита, что-
бы оправдать человека или нет. 
И такая система больше похожа 
на правосудие. А суды сегодня 
в той форме, в которой они суще-
ствуют, иногда напоминают суди-
лище. Думаю, расширение судов 
присяжных должно привести 
нашу судебную систему в форму 
независимого, беспристрастного 
объективного суда, который бы 
принимал решения только в рам-
ках закона. 

Главное, чтобы этих присяж-
ных заседателей заранее не учили 
быть присяжными. Чтобы это 
действительно были судьи из на-
рода, не подготовленные заранее. 
Есть закон, который регламенти-
рует, кто может быть присяжным. 
Люди, которые имели проблемы 
с законом, которые работали 
в правоохранительной системе 
судьями, прокурорами, адвоката-
ми, были судимы или в семье кто-
то был судим, не могут быть при-
сяжными. Кстати, бывает и такой 
подход, который называется не-
мотивированный отвод, когда 
прокурор смотрит на присяжного 
и говорит, например: «Вот он мне 
не нравится. У него левое ухо 
выше правого». Тогда присяжный 
тоже не участвует в суде.

Лично для меня важно, чтобы 
присяжный был активен. Чтобы 
он не просто сидел и слушал, 
а взял блокнот, ручку, задавал во-
просы, не смотрел в рот судье 
и прокурору. В этом случае, когда 
скамья присяжных начинает 
жить своей присяжной жизнью, 
начинаешь понимать, что люди 
вникают в процесс. Есть вероят-
ность того, что ты этот процесс 
выиграешь. А когда они приходят 
и абсолютно безразлично ко все-
му относятся, очень сложно их 
мотивировать для того, чтобы они 
включились в дело и помогли.

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Людмила Айвар,
адвокат

ОРУЖИЕ Американский БТР М113 вооружили 
советской зениткой 
rg.ru/art/1508655

ВИДЕО В Гонконге огромный дикий кабан пришел 
в школу 
rg.ru/art/1508561

ИНТЕРНЕТ Названы самые опасные сайты в Сети 
rg.ru/art/1508451

ТЕСТ Что вы знаете о жизни Максима Горького 
rg.ru/art/1503775

ФОТО В Беларуси начнут сборку электромобилей 
rg.ru/art/1508304

КИНО Фанаты «вычислили», кто займет Железный трон 
в «Игре престолов» 
rg.ru/art/1507623

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ебесный молот ливня в аф-
риканской саванне обру-
шивается на «ланд ровер». 

Оранжевая пыль узкой дороги 
превращается в оранжевое меси-
во. Останавливаемся. Натягива-
ем тент, укрываем автомашины. 
Помощник президента Анголы 
Агостиньо Нето — подтянутый 
Мануэль Антонио, отвечающий 
за нашу безопасность, говорит 
водителю: «Буш, в Луанде мы 
должны быть до полуночи. Само-
лет на Москву рано утром. Жур-
налисты должны успеть. Следую-
щий только через 8 суток».

Журналистов двое: Евгений 
Кубичев и я. Два часа назад мы 
провели беседу с директором На-
ционального парка Кисама Жуа-
ном Альмейдо. Это было послед-
ним редакционным заданием в 
африканской командировке. Те-

перь мы буксуем в центр парка. 
По саванне рыскают банды УНИ-
ТА, тяжелые бои прекратились, 
но вооруженные стычки продол-
жаются. Многие районы еще за-
минированы. Буш едва выжимает 
10 км/час. До асфальтовой дороги 
вдоль океана не меньше 40 км.

Низко пролетает вертолет 
«Пума». Пересекает наш земной 
путь. В момент пересечения до-
роги от него (судя по маркиров-
ке) отлетает крепежный болт. Па-
дает под колеса «ланд ровера». 
Правый передний баллон — в кло-
чья. Запаска есть. Но домкрат то-
нет в грязи. Подложить под пяту 
домкрата нечего. Находим белые 
кости буйвола. Бесполезно. Час, 
два, три под дождем. Опоздание 
на рейс становится реальностью.

Выручает чистейшая случай-
ность: нас обнаруживает жена 

директора парка Мири. В ее ма-
шине есть все. Вскоре мы уже 
мчимся по асфальту. Слева штор-
мящий океан. Справа — табанки и 
костры. Ничто не похоже на ко-
стры Африки. В Африке костры 
светят. В России греют, а в мире 
множат пепел строений и тел. На 
выступах каньона — тонконогие 
черные птицы. Птицы предназна-
чены для вещих гаданий.

На рейс мы едва успеваем. Об-
легчение, как после отмены казни.

...Следующий самолет из Луан-
ды в Москву, как и ожидалось, вы-
летел через 8 суток. На его борту 
находились измученные войной 
ангольские дети. В СССР их ожи-
дал «Артек». При подлете к Малабо 
самолет врезался в гору, взорвался 
и сгорел на одном из ее склонов.

Маленькие пассажиры не 
успели сделать мир лучше.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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